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Panorama Nacional 
 
 

Para tareas encargadas por AMLO: 45,682 militares (El Economista, Jorge Monroy, 

p. web). 
El Ejército mexicano tiene desplegados 45,682 elementos (aproximadamente 16.49% 
de su fuerza en activo), para atender las nuevas encomiendas que le ha dado el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, como la construcción del nuevo aeropuerto 
de Santa Lucía, evitar el tráfico de migrantes en las fronteras sur y norte, así como 
atender la pandemia del coronavirus, entre otras. 
El Economista, a través de una solicitud de información (0000700144620), obtuvo de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) el registro del despliegue para cada una de 
las acciones encomendadas por el titular del Ejecutivo federal. 
El Ejército mexicano cuenta con 358,500 efectivos militares; pero de ese universo, unos 
81,500 son elementos de reserva y sólo 277,000 militares están en servicio. 
De acuerdo con la información proporcionada por la Sedena, son 45,682 elementos que 
actualmente están enfocados a las tareas encomendadas por el presidente López 
Obrador, lo que representa 16.49% de los 277,000 militares en servicio. 
Al inicio de su gestión en diciembre del 2018, el presidente López Obrador argumentó 
que el país vivía tiempos de paz, por lo que no se requería a un Ejército de guerra. Invitó 
a soldados y marinos a contribuir en nuevas tareas, como la conformación de la Guardia 
Nacional. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Para-tareas-encargadas-por-AMLO-45682-
militares-20200712-0077.html) 
 

La epidemia va a la baja, pierde intensidad: AMLO (La Jornada, Alonso Urrutia, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el más reciente informe que 
le rindieron autoridades de salud responsables de la atención del coronavirus es 
positivo, la conclusión es que la pandemia va a la baja, está perdiendo intensidad y sólo 
en nueve entidades hay incremento de contagios. De igual forma, exhortó a la gente: 
Tenemos que recobrar nuestra libertad; salir a la calle si es necesario, y si ahí nos 
buscamos la vida, pues tenemos que hacerlo, cuidándonos. 
A través de un video difundido en redes sociales salió en defensa del subsecretario de 
Salud Hugo López-Gatell, contra quien, dijo, han emprendido una campaña. Es un 
profesional al que atacan permanentemente. Están muy desesperados porque no 
sucedió lo que ellos esperaban. 
El mandatario acusó a la prensa conservadora de desatar la otra pandemia, la del 
amarillismo, confrontando cifras sobre fallecimientos con otros países sin ponderar la 
población de México. 
Tras calificar a aquellas como comparaciones alarmistas irresponsables, dio a conocer 
otras cifras que contrastan, agregó, la realidad del país con relación a otras naciones: 
por cada fallecimiento ocurrido en México, en Reino Unido ha habido 2.4; respecto de 
España la relación es de 2.2; Francia, 1.6; Estados Unidos, 1.5, y Brasil, 1.2. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/13/politica/002n1pol) 
 

Gobierno de AMLO se aferra al combustible sucio para generar electricidad 
(Forbes México, Arturo Solís, p. web). 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador pretende que la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) siga utilizando el combustóleo producido por Petróleos 
Mexicanos (Pemex) para generar electricidad durante el resto del sexenio. 
La Secretaría de Energía (Sener) publicó en el Programa Sectorial 2020-2024, un 
documento que rige su planeación energética, que ambas compañías aprovecharán 
dicho residuo derivado de la refinación de combustibles ligeros para producir energía. 
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“Se busca que el combustóleo sea aprovechado para la generación eléctrica, 
condicionado a la aplicación de tecnologías de reducción de emisiones, que haga 
posible la utilización de infraestructura existente ya amortizada”, precisó la dependencia 
en el documento publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
El problema ambiental con el combustóleo producido en México es su alto contenido en 
azufre (3.5 a 4%), que incluso incumple con el límite establecido por la Comisión 
Reguladora de Energía (2%) para combustibles en la zona metropolitana. Los gases 
derivados por la quema del energético, como oxido de azufre y nitrógeno, son 
precursores de lluvia ácida, que provoca daños respiratorios para la habitantes aledaños 
a plantas eléctricas que utilizan fuelóleo. 
Un botón de muestra: a la termoeléctrica de CFE en Tula, que utiliza combustóleo al 
80%, se le asocian 14,000 muertes prematuras cada año en Tula y el Valle de México 
a causa de su operación. 
(https://www.forbes.com.mx/gobierno-de-amlo-se-aferra-al-combustible-sucio-para-
generar-electricidad/) 
 

COVID-19 ‘borra’ 1 millón 113 mil empleos formales en México (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
La pandemia por COVID-19 dejó un saldo de un millón 113 mil 677 empleos formales 
perdidos al primer semestre del 2020, como consecuencia de los efectos derivados de 
la emergencia sanitaria y las medidas de distanciamiento social y el paro de actividades 
económicas. 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) publicó el domingo su reporte mensual 
de empleo, en el cual informa que, en junio de 2020, mes en el que inició la “Nueva 
Normalidad”, se perdieron 83 mil 311 puestos de trabajo. 
No obstante, es de notar que el dato de junio de 2020 representa una desaceleración 
en la pérdida de empleos respecto de los meses previos que estuvieron enmarcados en 
la Jornada Nacional de Sana Distancia, se trata de la cantidad más baja para un mismo 
mes desde junio de 2001. 
“Como consecuencia de los efectos derivados de la emergencia sanitaria, en junio se 
registra una disminución mensual de 83,311 puestos, equivalente a una tasa mensual 
de -0.4 por ciento”, apuntó el instituto. 
De acuerdo con los datos del IMSS, entre marzo y mayo se perdieron un millón 30 mil 
366 puestos de trabajo, por lo que, si a ese acumulado se suman los puestos de trabajo 
perdidos en junio, el saldo del COVID-19 al cierre del primer semestre de 2020 asciende 
a un millón 113 mil 677 empleos formales. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/covid-19-deja-saldo-de-un-millon-113-mil-
empleos-formales-perdidos-al-primer-semestre-de-2020-imss) 
 

Áreas naturales protegidas 'libran' recorte presupuestal (Milenio, Fanny Miranda, 

p. web). 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), consiguió que la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) autorizara recursos adicionales por 
89 millones de pesos para concluir el año en curso, por lo que su operación ya no está 
riesgo, pero sí es limitada, tras el recorte del 75 por ciento a los gastos de operación 
como rentas y gasolina, que se aplicó a través de los capítulos 2000 y 3000, que 
equivale a 45.9 millones de pesos menos, tras el decreto presidencial de austeridad del 
23 de abril, informó su titular, Roberto Aviña.  
“La Conanp no se cierra, no está inoperante, sí está limitada porque estamos en una 
crisis económica y en una pandemia mundial, hay restricciones, pero estamos operando 
con los recursos fiscales, con la cooperación internacional, con asociaciones civiles y 
privadas”, subrayó Roberto Aviña, comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas, al asegurar que los 235 trabajadores contratados a través del PNUD 
tampoco están en riesgo.  
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En entrevista con MILENIO, Aviña Carlín explicó que “para terminar el Ejercicio Fiscal 
2020, la Conanp requiere 89 millones de pesos para gastos generales, pero a través de 
los gastos excedentes y autorizaciones ya los tenemos (…) nos dieron los recursos 
básicos para atender el pago de nómina, el seguro de Islas Marías, combustible, 
etcétera, y así vamos a ir peso por peso, demostrándole a Hacienda cada mes, cuál es 
el corte del gasto”.  
(https://www.milenio.com/politica/areas-naturales-protegidas-salvan-recorte-
presupuestal) 
 

Modifica el INE reglamento electoral para evitar violencia política de género 
(La Jornada, Alonso Urrutia y Enrique Méndez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó modificaciones a su reglamento de 
elecciones para adecuarlo a las recientes reformas legales en favor de la equidad de 
género y con el fin de prevenir y combatir la violencia política de género. 
Se incorporó la obligatoriedad del propio organismo y de los institutos electorales 
estatales para notificar a las autoridades judiciales cuando se tengan indicios de que se 
han registrado agresiones. 
Aunque los cambios se hicieron en diversos ámbitos del reglamento, como en el rubro 
de observación electoral para agilizar los registros de interesados, de la operación del 
Programa de Resultados Electorales Preliminares o del Sistema de Información de la 
Jornada Electoral, las principales se asocian al tema de género. 
Se garantizará el cumplimiento del principio de paridad de género, así como el respeto 
a los derechos políticos y electorales de las mujeres como obligación de las autoridades 
del INE y de los organismos públicos locales electorales. En otros artículos se formalizan 
los criterios adoptados por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con 
el fin de cumplir los principios constitucionales de igualdad derivados de los criterios que 
fueron aprobados para el proceso electoral federal 2017-2018. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/13/politica/011n2pol) 
 

En anteproyecto de ley educativa falta por definir el apoyo para 
universidades (La Jornada, José Antonio Román, p. web). 
Aun cuando se ha avanzado en la conformación del anteproyecto de la nueva Ley 
General de Educación Superior, todavía quedan temas importantes a discutir entre los 
legisladores, como el financiamiento público, evaluación, regulación de las escuelas 
normales y una redacción satisfactoria para blindar la autonomía universitaria. 
La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies) habría entregado este fin de semana observaciones, propuestas y comentarios 
al último borrador del 25 de junio, en el que los rectores insisten, entre otras cosas, en 
una entrega oportuna de recursos por parte de los gobiernos estatales, la elaboración 
de presupuestos multianuales y blindaje a la autonomía universitaria, con el fin de evitar 
cualquier tentación de los gobiernos o Congresos locales en modificar las leyes 
orgánicas de las casas de estudio. 
En la última versión del anteproyecto no está definida, por ejemplo, la fecha de entrada 
en vigor del fondo de gratuidad, prevista en la reciente reforma constitucional. y 
mediante el cual el Estado asumiría la totalidad del financiamiento, por lo que dejaría de 
lado las cuotas que se cobran a los alumnos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/13/politica/010n1pol) 
 

Morena va contra caseros en la CDMX: inquilinos podrían exigir no pagar 
renta (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Con una iniciativa de reformas al Código Civil, que presentaron las diputadas Valentina 
Batres y Martha Ávila, por la Ciudad de México, Morena se enfila ahora contra los 
caseros, con “candados” en contra de los dueños y flexibiliza la posesión de la propiedad 
a los inquilinos sin que paguen rentas en tiempo y forma, en tiempos del COVID-19. 
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Con el argumento de que “todo ciudadano mexicano tiene derecho a una vivienda 
digna”, las legisladoras propusieron –el 8 de julio– diversas reformas al Código Civil para 
la Ciudad de México en materia de arrendamiento, y disponen que, por la crisis de la 
epidemia, los inquilinos puedan exigir modificar el contrato de arrendamiento para 
cambiar las condiciones o hasta dejar de pagar. 
“En caso de emergencia, desastres naturales, declaratorias de emergencia ambiental o 
natural, así como cualquier otra situación de fuerza mayor que paralice las actividades 
económicas e impida al arrendatario el cumplimiento del contrato, podrá solicitar al 
arrendador la renegociación transitoria o definitiva de las condiciones del contrato de 
arrendamiento”, propone en su artículo 2431 BIS. 
En el artículo 2403 proponen que “en el caso de arrendamientos de vivienda, la ausencia 
de contrato escrito impedirá que pueda hacerse un desalojo, aún por incumplimiento del 
pago de la renta, hasta que no sea subsanada esta formalidad”, y que “el arrendamiento 
de vivienda no podrá ser menor a tres años”. 
En el 2425 BIS disponen que “el arrendatario de vivienda tiene derecho a que no se le 
exija más de un mes de anticipo para el arriendo del inmueble; que no se le solicite 
fianza o algún tipo de propiedad inmueble como garantía; no ser víctimas de 
desocupaciones arbitrarias, ilegales y/o forzosas; en caso de desocupaciones 
ordenadas judicialmente deberá notificarse de la diligencia con una anticipación de dos 
meses contados a partir de la fecha de notificación”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/morena-contra-caseros-inquilinos-podrian-exigir-
no-pagar-renta) 
 

Lozoya va por libertad a cambio de información (El Financiero, David Seúl Vela, p. 

web). 
Emilio Lozoya llegará en días próximos a México y lo hará como testigo protegido del 
gobierno de André Manuel López Obrador que busca desenmarañar los casos 
Odebrecht o Agronitrogenados. 
Las leyes mexicanas tienen supuestos que podrían beneficiar al exdirector de Pemex 
para seguir su proceso en libertad, que se le retiren los cargos que se le imputan u 
obtener una reducción de la pena. 
La extradición se aceleró cuando Lozoya aceptó su entrega, tras pactar con el gobierno 
dar información de la corrupción en el gobierno de Enrique Peña, a cambio de beneficios 
procesales para él y su familia. 
Lozoya enfrenta cuatro cargos, tres relacionados con el caso Odebrecht (lavado de 
dinero, asociación delictuosa y cohecho) y uno más por el caso Agronirrogenados 
(lavado de dinero). Para ninguno se prevé la prisión preventiva oficiosa. 
Gilda Margarita Austin y Solís, madre de Lozoya; Gilda Susana Lozoya Austin, su 
hermana; así como Marielle Helene Eckes, esposa del exfuncionario, son coimputadas 
de esos delitos. 
Alejandro Gertz, titular de la Fiscalía General de la República, dijo en días pasados a El 
Financiero-Bloomberg que los beneficios procesales que se den a Lozoya dependerán 
del tipo y calidad de información que aporte. Ello abre la posibilidad de que siga en 
libertad su proceso; el Ministerio Público de la Federación será clave en ello ya que es 
el facultado para solicitar al juez una medida cautelar alterna o la prisión preventiva 
justificada. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/va-lozoya-por-libertad-a-cambio-de-informacion) 
 

César Duarte usó a contratista para llevarse millones (Milenio, Jannet López, p. 

web). 
El ex gobernador de Chihuahua César Duarte Jáquez utilizó a uno de sus contratistas 
favoritos y testaferro oficial, Eduardo Almeida Navarro, para sacar cantidades 
millonarias del país y depositarlas en bancos extranjeros, de acuerdo con la 
investigación de la Unidad de Inteligencia Financiera. Información obtenida por 
MILENIO apunta a que desde 2014 el ex priista comenzó a transferir cantidades 
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millonarias a EU y a retirarlas en efectivo a través de Almeida Navarro, quien ayudó a 
Duarte a sacar el dinero de México y a ponerlo a su nombre para que no pudieran 
detectarlo.  
La UIF comprobó que Almeida es accionista de 29 empresas y representante legal de 
nueve más, en las que inyectó fondos públicos desviados por el ex mandatario; 
actualmente sus cuentas han sido congeladas y se presentó una denuncia en contra 
suya en la Fiscalía General de la República.  
La conexión entre Almeida y Duarte se dio durante la elección estatal de Chihuahua en 
2010, cuando el empresario apoyó la campaña duartista; ya como gobernador, Duarte 
le entregó prácticamente la exclusividad en licitaciones y adjudicaciones directas del 
sector salud estatal, en beneficio de la empresa Administración y Comercialización de 
Franquicias Internacionales, creada en 2004.  
La Auditoría Superior de la Federación observó sobreprecios de esta compañía, 
propiedad de Almeida, con daños a la hacienda pública por 6 millones de pesos en 
medicamentos y material de curación en 2015.  
MILENIO confirmó que la UIF detectó varias triangulaciones de transferencias 
financieras entre el ex gobernador y el empresario, dinero que finalmente Almeida se 
encargó de sacar del país.  
(https://www.milenio.com/politica/cesar-duarte-uso-a-contratista-para-llevarse-millones) 
 

Concentran 34 colonias de 13 alcaldías 896 de 4 mil 705 casos de Covid: 
gobierno (La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer la lista de 34 colonias con mayor 
número de casos activos de Covid-19, en las que a partir de este miércoles se reforzará 
la vigilancia epidemiológica y se darán apoyos económicos a enfermos y comerciantes 
en vía pública, con el propósito de prevenir y evitar más contagios. 
Si bien la ciudad continúa en semáforo naranja, dichas circunscripciones se pondrán en 
color rojo y tendrán atención prioritaria, ya que concentran 896 contagios activos, casi 
20 por ciento de los 4 mil 705 que se reportaron en la capital del país hasta el sábado 
anterior. 
Las colonias fueron elegidas según el número de casos activos y la tasa de prevalencia 
por cada 100 mil habitantes, y la información arroja que Coyoacán tiene la colonia con 
más casos: Pedregal de Santo Domingo, con 63. 
El pueblo de San José Zacatepec, en Xochimilco, con 26 casos, tiene la tasa más alta, 
es decir, mil 84.4 por cada 100 mil habitantes, seguido de San Salvador Cuauhtenco, 
en Milpa Alta, que con 62 contagios activos tiene un índice de 767.4 por cada 100 mil 
habitantes. 
Las alcaldías con más colonias con casos activos son Xochimilco y Magdalena 
Contreras, con seis cada una. La primera, además de San José Zacatepec, incluye los 
pueblos de San Gregorio Atlapulco, Santa María Nativitas, Santa Cruz Acalpixca, 
Santiago Tepacatlalpan y San Lucas Xochimanca, que en conjunto suman 143 
contagios. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/13/capital/029n1cap) 
 

EU lanza primer golpe en era T-MEC contra México (El economista, Roberto 

Morales, p. web). 
A sólo tres días de haber entrado en vigor el Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), el gobierno de México envió una carta al Departamento de Comercio 
estadounidense para defenderse de la amenaza de una imposición unilateral de 
aranceles contra importaciones de origen mexicano por más de 1,300 millones de 
dólares anuales. 
El caso consiste en que Estados Unidos inició una investigación bajo la Sección 232 
sobre sus compras externas de transformadores eléctricos, de cuyos productos 
abarcados México es su principal proveedor, con envíos por 1,314 millones de dólares 
en el 2019. 
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La investigación engloba las importaciones estadounidenses provenientes de todo el 
mundo en esa canasta de productos, en la que México tuvo una participación de 38% 
en el año pasado. Otros proveedores fueron Canadá, China, Alemania, Corea del Sur y 
Austria. 
La Sección 232 es una de varias herramientas unilaterales que Estados Unidos tiene a 
su disposición para abordar las barreras comerciales y otras prácticas de comercio 
exterior. 
“Las exportaciones mexicanas de los bienes sujetos a la investigación del Departamento 
de Comercio no representan una amenaza de seguridad nacional para los Estados 
Unidos”, dice la carta enviada por Aristeo López, representante de la Oficina Comercial 
de la Secretaría de Economía en Washington. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-lanza-primer-golpe-en-era-T-MEC-
contra-Mexico-20200713-0004.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La conciliación agraria, vía preferente para resolver controversias en el 
campo (Gob.mx, Redacción, p. web). 

Viernes 10 julio 2020 
La conciliación de intereses en materia agraria es la vía preferente que la Procuraduría 
Agraria promueve, dentro del programa de procuración de justicia, para propiciar 
mecanismos de solución efectivos a los conflictos por la tenencia de la tierra que se 
suscitan entre los núcleos agrarios y sus integrantes. 
En el desempeño institucional que desarrollan cotidianamente los abogados y 
visitadores agrarios de la Institución, impulsan acciones conciliatorias tanto en los ejidos 
y comunidades como en los Tribunales Unitarios Agrarios, para resolver las 
controversias de carácter individual o colectivo que en materia agraria se originan en el 
medio rural. 
A través de esta acción, que desde sus orígenes en 1992, --con la reforma al Artículo 
27 Constitucional y la promulgación de la Ley Agraria vigente--, ha venido desarrollando 
eficazmente la Procuraduría Agraria, hoy bajo la titularidad de Luis Hernández Palacios 
Mirón, ha contribuido significativamente a preservar el orden, la gobernanza y la paz 
social en el medio rural de nuestro país. 
Los mismos sujetos de derecho agrario: ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios, 
avecindados, y en general hombres y mujeres del campo, han reconocido que este 
procedimiento, mediante el cual la Procuraduría Agraria exhorta a las partes en conflicto 
a lograr una amigable composición respecto de sus diferendos, les ha permitido 
solventar añejas controversias y reactivar sus actividades productivas. 
(https://www.gob.mx/pa/es/articulos/la-conciliacion-agraria-via-preferente-para-
resolver-controversias-en-el-campo?idiom=es) 
 

Son más de 14 años de lucha ante la Procuraduría Agraria (Noreste, Alberto 

Galicia Torres, p. web). 
Domingo 12 julio 2020 
Veracruz, Tihuatlán. - A la fecha suman 14 años de lucha de los habitantes del ejido 
Felipe Ángeles para lograr la certeza legal de sus predios, donde 27 personas anhelan 
el beneficio ante la Procuraduría Agraria, sin embargo, el proceso quedo estancado, 
ya que sus líderes han muerto. 
Refieren que este año desafortunadamente dejo de existir Sabas Orosco uno de los 
principales interesados en los trámites, quien logró paralizar el conflicto de amenaza de 
desalojo que pretendían realizar supuestos dueños identificados como Miguel Pérez y 
Crescencio Hernández, ambos apoyados por el abogado Andrés Mora, sin embargo, los 
dos primeros también ya fallecieron luego de tanto atropello. 
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Externaron, que esto permitió que se frenara la lucha por el reconocimiento de más de 
100 hectáreas que conforma el ejido Felipe Ángeles, donde por el momento buscan el 
apoyo de alguna estancia a fin de agilizar el trámite de regularización que ya es urgente. 
“A la fecha todos estamos trabajando tranquilos las tierras, sin embargo, anhelamos la 
certeza legal con el fin de estar más seguros de heredar un patrimonio con el sustento 
legal adecuado y con el aval de las mismas autoridades del ramo”, aseguran. 
(https://noreste.net/veracruz/son-mas-de-14-anos-de-lucha-ante-la-procuraduria-
agraria/) 
 

“Se acabó la subordinación del presidente con los medios” (La Jornada de 

Oriente, Daniela Pastrana y Reyna Haydee Ramírez, p. web). 

Domingo 12 julio 2020 
Jesús Ramírez Cuevas forma parte del ala radical del gabinete del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Periodista formado ideológicamente en la izquierda, que 
muchos años fue zapatista, anticapitalista, antisistema, defensor de sociedad civil, 
feminismo y ambientalismo. Hoy es el responsable de la comunicación social del 
gobierno federal y de una empresa imposible: ser vocero de una presidencia que no 
para de hablar. Es quien opera, pero también quien le da un marco conceptual a muchas 
de las decisiones. 
Es una larga entrevista con Pie de Página, que por momentos se vuelve charla y deriva 
en un alegato a cuatro voces de periodistas de distintas generaciones y formados en 
contextos diferentes. Ahí, relata las decisiones que han llevado al gobierno de López 
Obrador a una controvertida estrategia de comunicación, que básicamente busca llegar 
a la gente, sin pasar por intermediarios, en este caso los medios y los propios 
periodistas. 
“Este país ha cambiado y uno de los ámbitos donde es muy claro es lo que algunos 
llaman ecosistema mediático. Venimos de una tradición de medios con una fuerza 
enorme. Mucho la prensa escrita, pero, sobre todo, radio y televisión. Eran ‘Los Medios’. 
Eso se acabó ya. Siguen siendo muy influyentes, tienen todavía mucha audiencia, 
siguen marcando en cierta manera el debate, pero ya hay otras fuentes, otras dinámicas 
y otras formas de informarse”. 
La gente recibe la información, sobre todo, por redes sociales, dice. Eso tiene sus 
riesgos. Pero parte del cambio del país tiene que ver con el cambio de los medios, 
paradójicamente. Y desgrana lo que, desde su visión, es el antes y después del gobierno 
que representa. 
Feminismos 
– ¿Nunca ha leído el presidente a Boaventura? ¿Eso de que la transformación debe ser 
feminista ecologista, anticolonial y anticapitalista?  
-Esa transformación también tienes esos ecos 
-Muy feminista no es… 
-Si lo es. No lo queramos reducir todo al presidente. Es el primer gabinete de paridad.  
La primera vez que hay dos mujeres encabezando el legislativo… Un tercio de las que 
reciben sembrando vida, Pero la Procuraduría Agraria está dando títulos de la 
propiedad a mujeres eso no había pasado en este país. Hay otros elementos del 
empoderamiento femenino que no pasan por el discurso ideológico 
– Pero las mujeres de este gabinete no tienen un discurso feminista. Tienen el discurso 
de la equidad y la disminución de la brecha social pero no uno que reivindique las causas 
de género 
-Hay una ruptura generacional, porque ese feminismo del que hablas está anclado en 
asideros culturales distintos. Pero en este país todavía hay una desigualdad muy 
grande, no solo de sexismo sino una desigualdad ancestral de grandes sectores y hay 
prioridades, si logramos que desde la sociedad se construya un discurso de tender 
puentes sociales también ayuda a que el gobierno pueda tener esa política. Hoy como 
nunca el feminismo, como el ecologismo, como la lucha por las libertades sexuales, 
identidades y la lucha indígena son fundamentales para tener mejor país. 
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(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/se-acabo-la-subordinacion-del-
presidente-con-los-medios/ 
Información también disponible en: 
 

- “Se acabó la subordinación del presidente con los medios” (Pie de 

Página, Daniela Pastrana y Reyna Haydee Ramírez, p. web). 
Domingo 12 julio 2020 
Jesús Ramírez Cuevas forma parte del ala radical del gabinete del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Periodista formado ideológicamente en la izquierda, que 
muchos años fue zapatista, anticapitalista, antisistema, defensor de sociedad civil, 
feminismo y ambientalismo. Hoy es el responsable de la comunicación social del 
gobierno federal y de una empresa imposible: ser vocero de una presidencia que no 
para de hablar. Es quien opera, pero también quien le da un marco conceptual a muchas 
de las decisiones. 
Es una larga entrevista con Pie de Página, que por momentos se vuelve charla y deriva 
en un alegato a cuatro voces de periodistas de distintas generaciones y formados en 
contextos diferentes. Ahí, relata las decisiones que han llevado al gobierno de López 
Obrador a una controvertida estrategia de comunicación, que básicamente busca llegar 
a la gente, sin pasar por intermediarios, en este caso los medios y los propios 
periodistas. 
“Este país ha cambiado y uno de los ámbitos donde es muy claro es lo que algunos 
llaman ecosistema mediático. Venimos de una tradición de medios con una fuerza 
enorme. Mucho la prensa escrita, pero, sobre todo, radio y televisión. Eran ‘Los Medios’. 
Eso se acabó ya. Siguen siendo muy influyentes, tienen todavía mucha audiencia, 
siguen marcando en cierta manera el debate, pero ya hay otras fuentes, otras dinámicas 
y otras formas de informarse”. 
La gente recibe la información, sobre todo, por redes sociales, dice. Eso tiene sus 
riesgos. Pero parte del cambio del país tiene que ver con el cambio de los medios, 
paradójicamente. Y desgrana lo que, desde su visión, es el antes y después del gobierno 
que representa. 
Feminismos 
– ¿Nunca ha leído el presidente a Boaventura? ¿Eso de que la transformación debe ser 
feminista ecologista, anticolonial y anticapitalista?  
-Esa transformación también tienes esos ecos 
-Muy feminista no es… 
-Si lo es. No lo queramos reducir todo al presidente. Es el primer gabinete de paridad.  
La primera vez que hay dos mujeres encabezando el legislativo… Un tercio de las que 
reciben sembrando vida, Pero la Procuraduría Agraria está dando títulos de la 
propiedad a mujeres eso no había pasado en este país. Hay otros elementos del 
empoderamiento femenino que no pasan por el discurso ideológico 
– Pero las mujeres de este gabinete no tienen un discurso feminista. Tienen el discurso 
de la equidad y la disminución de la brecha social pero no uno que reivindique las causas 
de género 
-Hay una ruptura generacional, porque ese feminismo del que hablas está anclado en 
asideros culturales distintos. Pero en este país todavía hay una desigualdad muy 
grande, no solo de sexismo sino una desigualdad ancestral de grandes sectores y hay 
prioridades, si logramos que desde la sociedad se construya un discurso de tender 
puentes sociales también ayuda a que el gobierno pueda tener esa política. Hoy como 
nunca el feminismo, como el ecologismo, como la lucha por las libertades sexuales, 
identidades y la lucha indígena son fundamentales para tener mejor país. 
https://piedepagina.mx/se-acabo-la-subordinacion-del-presidente-con-los-medios/ 
 

- “Se acabó la subordinación del presidente con los medios” (Alcanzando 

el Conocimiento, Daniela Pastrana y Reyna Haydee Ramírez, p. web). 
Domingo 12 julio 2020 
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Jesús Ramírez Cuevas forma parte del ala radical del gabinete del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Periodista formado ideológicamente en la izquierda, que 
muchos años fue zapatista, anticapitalista, antisistema, defensor de sociedad civil, 
feminismo y ambientalismo. Hoy es el responsable de la comunicación social del 
gobierno federal y de una empresa imposible: ser vocero de una presidencia que no 
para de hablar. Es quien opera, pero también quien le da un marco conceptual a muchas 
de las decisiones. 
Es una larga entrevista con Pie de Página, que por momentos se vuelve charla y deriva 
en un alegato a cuatro voces de periodistas de distintas generaciones y formados en 
contextos diferentes. Ahí, relata las decisiones que han llevado al gobierno de López 
Obrador a una controvertida estrategia de comunicación, que básicamente busca llegar 
a la gente, sin pasar por intermediarios, en este caso los medios y los propios 
periodistas. 
“Este país ha cambiado y uno de los ámbitos donde es muy claro es lo que algunos 
llaman ecosistema mediático. Venimos de una tradición de medios con una fuerza 
enorme. Mucho la prensa escrita, pero, sobre todo, radio y televisión. Eran ‘Los Medios’. 
Eso se acabó ya. Siguen siendo muy influyentes, tienen todavía mucha audiencia, 
siguen marcando en cierta manera el debate, pero ya hay otras fuentes, otras dinámicas 
y otras formas de informarse”. 
La gente recibe la información, sobre todo, por redes sociales, dice. Eso tiene sus 
riesgos. Pero parte del cambio del país tiene que ver con el cambio de los medios, 
paradójicamente. Y desgrana lo que, desde su visión, es el antes y después del gobierno 
que representa. 
Feminismos 
– ¿Nunca ha leído el presidente a Boaventura? ¿Eso de que la transformación debe ser 
feminista ecologista, anticolonial y anticapitalista?  
-Esa transformación también tienes esos ecos 
-Muy feminista no es… 
-Si lo es. No lo queramos reducir todo al presidente. Es el primer gabinete de paridad.  
La primera vez que hay dos mujeres encabezando el legislativo… Un tercio de las que 
reciben sembrando vida, Pero la Procuraduría Agraria está dando títulos de la 
propiedad a mujeres eso no había pasado en este país. Hay otros elementos del 
empoderamiento femenino que no pasan por el discurso ideológico 
– Pero las mujeres de este gabinete no tienen un discurso feminista. Tienen el discurso 
de la equidad y la disminución de la brecha social pero no uno que reivindique las causas 
de género 
-Hay una ruptura generacional, porque ese feminismo del que hablas está anclado en 
asideros culturales distintos. Pero en este país todavía hay una desigualdad muy 
grande, no solo de sexismo sino una desigualdad ancestral de grandes sectores y hay 
prioridades, si logramos que desde la sociedad se construya un discurso de tender 
puentes sociales también ayuda a que el gobierno pueda tener esa política. Hoy como 
nunca el feminismo, como el ecologismo, como la lucha por las libertades sexuales, 
identidades y la lucha indígena son fundamentales para tener mejor país. 
https://alcanzandoelconocimiento.com/se-acabo-la-subordinacion-del-presidente-con-
los-medios-jesus-ramirez-cuevas/) 
 

Gobierno federal debe poner atención en Procuraduría Agraria y Conagua 
(Al Día Noticias, Nelly Téllez, p. web). 
Sábado 11 julio 2020 
Necesario que el presidente, Andrés Manuel López Obrador, ponga especial atención 
en el trabajo de la Procuraduría Agraria y de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 
pues lejos de revertir las arbitrariedades y abusos de poder cometidos en sexenios 
pasados en detrimento de los pobres, solo se solapan las acciones. 
El comisionado de la comunidad de Puerto México del municipio de San Agustín 
Tlaxiaca, Luis Edgar Sánchez Sánchez, afirmó que en este municipio se tienen dos 
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problemáticas añejas que afectan al campo y aunque ha acudido hasta las instancias 
federales, lejos de resolver están ofreciendo paliativos. 
Por un lado comentó que en 2013 la Procuraduría Agraria implementó el Fondo de 
Apoyo para Núcleos Agrarios sin Regularizar (FANAR) donde al interior del ejido de 
Puerto México despojó a 100 personas de sus tierras, esto aunque poseían los 
documentos de posesión que les entregó la Comisaría Ejidal desde mucho antes. 
De modo que cuando se hizo la certificación por el personal de la procuraduría, estos 
los desconocieron y no se incluyeron en la repartición de títulos de propiedad a estas 
personas, pues se benefició a otras personas con toda la alevosía y ventaja. 
En cuanto a la otra problemática que se tiene a nivel municipal, es que no se ha logrado 
cumplir con el decreto publicado el 5 de septiembre de 1985 en el Diario Oficial de la 
Federación donde se declara creación del Distrito de Riego Ajacuba para beneficio de 
los municipios de Atotonilco de Tula, Atitalaquia, Tlaxcoapan, Tlahuelilpan, Tetepango, 
Ajacuba y San Agustín Tlaxiaca. 
Para esto de debían crear las obras de infraestructura hidráulica para acceder al canal 
de aguas residuales de Ajacuba; sin embargo, en todos estos año no se ha cumplido 
esto, lo que beneficiaría a más de 3 mil hectáreas de cultivos, incluso en las obras que 
se han ejecutado recientemente han sido eliminados. 
(https://aldianoticias.mx/2020/07/11/gobierno-federal-debe-poner-atencion-en-
procuraduria-agraria-y-conagua/) 
 

En comunidades rurales se harán pruebas en grupo para detectar 
coronavirus: Ssa (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 
Viernes 10 julio 2020 
El Consejo Nacional de Salud informó que se realizarán pruebas de diagnóstico PCR 
en grupo, como parte de una estrategia de brigadas de atención en las comunidades 
más alejadas, a fin de eficientar los recursos y tiempo para la detección de brotes de 
covid-19 en comunidades rurales, que fue aprobada este viernes. “Para que este 
programa funcione, verán que es análogo al que tiene la Ciudad de México, que arrancó 
hace tres semanas, Detección, protección y resguardo, requiere concentración de 
especímenes, se toman las muestras de cinco personas, y se concentran en un tubo, 
en realidad es una placa, y se hace la prueba de cinco personas.  
Si sale negativo, ya no hay que hacer ninguna más prueba, si sale positivo, con otra 
muestra en espejo, una o más de esas cinco personas es positiva, y eso permite que se 
haga más eficiente el diagnóstico, la eficiencia no solo es asunto de recursos 
financieros, es también asuntos de tiempos”, explicó Hugo López-Gatell, subsecretario 
de Salud.  
En conferencia, López-Gatell explicó que la estrategia fue diseñada por el Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi), la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la 
Secretaría de Salud; precisó que el programa no será operado por la dependencia, ya 
que lo tienen que operar los estados, pero si tendrán apoyo de los programas del 
Bienestar, el IMSS Bienestar, Instituto Nacional de Pueblos Indigenas (INPI), la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Procuraduría Agraria. 
(https://www.milenio.com/politica/comunidad/ssa-poblacion-rural-sometida-pruebas-
grupales-coronavirus 
Información también disponible en: 
 

- Salud no emitirá esta semana semáforo epidemiológico (MVS Noticias, ). 
Viernes 10 julio 2020 
El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, señaló que este fin de semana no se 
presentó la información del semáforo epidemiológico de Covid-19, que determina las 
actividades permitidas en cada una de las 32 entidades, porque “la información que 
presentan las autoridades locales no es consistente”. 
“Decidimos no presentar el semáforo porque información no es consistente en todos los 
estados, hay estados donde información que tenemos a la mano, las plataformas no son 
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consistentes en todos los estados, al inicio pensamos desfase, hay inconsistencias, y 
vamos a evaluar y replaticar con autoridades federativas. En conferencia de prensa, Ruy 
López Ridaura, director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control 
de Enfermedades, indicó que van a desarrollar una estrategia desde las comunidades 
para disminuir el riesgo de complicaciones con pacientes de Covid y comorbilidades, 
con el objetivo de evitar la mortalidad.  
Para ello, darán a las entidades la estrategia para que ellos realicen brigadas casa por 
casa, de forma presencial o telefónica, que monitoreen a los pacientes con sospecha 
les tomen signos vitales y oxigenación, que identifiquen brotes comunitarios y en caso 
de gravedad los vincule con hospitales, en esta medida estarán algunas dependencias 
federales como la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Bienestar y los servidores de 
la nación. 
“También puede ser el barrido casa por casa telefónico, pero también puede ser 
presencial, hay muchas formas que hemos puesto dentro de los lineamientos y cada 
estado y localidad tiene que ver, son las brigadas de promoción que principalmente es 
la identificación y la promoción general, después hay brigadas especializadas dedicadas 
al monitoreo diario de pacientes que tienen sospecha de Covid, pero que también tienen 
factores de riesgo, adultos mayores, pacientes con diabetes”. 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/salud-no-emitira-esta-semana-semaforo-
epidemiologico/ 
 

- Tras rebrotes presentan nueva estrategia para mitigar Covid-19 en 
México (El Otro Enfoque, Arlet Cárdenas, p. web). 

Sábado 10 julio 2020 
Luego de que se registraran rebrotes en varios estados, los más preocupantes en 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo, el Consejo General de Salubridad delineó una 
nueva estrategia para mitigar la pandemia de Covid-19. 
Así lo informaron funcionarios federales en la conferencia nocturna de este viernes. 
El Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, dijo que 
actualmente la situación en el país es de preocupación por que se ha detectado que el 
desconfinamiento se ha hecho demasiado rápido en algunos estados, sin que se siga 
orden o conserve la sana distancia. 
Enfatizó que la responsabilidad de atender la pandemia es de los 3 niveles de gobierno 
y de los ciudadanos. 
“Se trata de que, con recursos de las Secretarías de salud y la capacidad de movilizar 
otros recursos de trabajo comunitario, con apoyo del gobierno federal echando mano de 
instituciones nacionales, Imss bienestar, Instituto Nacional de los Pueblos indígenas, 
SEP, Procuraduría Agraria”. 
https://elotroenfoque.mx/tras-rebrotes-presentan-nueva-estrategia-para-mitigar-covid-
19-en-mexico/ 
 

- México supera los 289 mil casos y las 34 mil muertes por covid-19 
(Chiapas Hoy, Redacción, p. web). 

Domingo 11 julio 2020 
Ciudad de México. - En el último día, México notificó 6 mil 891 contagios y 665 muertes 
por Covid 19, con lo que ya suman 289 mil 174 casos y 34 mil 191 defunciones, sin 
embargo, se tiene un estimado de que en el país existirían 328 mil 703 contagios de 
coronavirus. 
En conferencia de prensa, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, indicó que el 60 
por ciento de los contagios de coronavirus se recuperan, por lo que hasta el momento 
177 mil personas han superado la enfermedad, pero se tienen a 49 mil 115 activos, es 
decir, con síntomas en las últimas dos semanas, de los cuales 13 mil 451 están 
hospitalizados, y ocupan el 45 por ciento de las camas instaladas. 
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López Gatell señaló que no están ocultando la información de contagios y muertes de 
Covid, pero esta no se genera en una oficina, “sino depende de todas las entidades del 
país y las 26 mil unidades de salud”, las cuales tienen “deficiencia en su información”. 
En conferencia de prensa, Ruy López Ridaura, director general del Centro Nacional de 
Programas Preventivos y Control de Enfermedades, indicó que van a desarrollar una 
estrategia desde las comunidades para disminuir el riesgo de complicaciones con 
pacientes de Covid y comorbilidades, con el objetivo de evitar la mortalidad. 
Para ello, darán a las entidades la estrategia para que ellos realicen brigadas casa por 
casa, de forma presencial o telefónica, que monitoreen a los pacientes con sospecha 
les tomen signos vitales y oxigenación, que identifiquen brotes comunitarios y en caso 
de gravedad los vincule con hospitales, en esta medida estarán algunas dependencias 
federales como la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Bienestar y los servidores de 
la nación. 
https://chiapashoy.com.mx/coronavirus/mexico-supera-los-289-mil-casos-y-las-34-mil-
muertes-por-covid-19/ 
 

- Presentan la estrategia para la atención de Covid-19 en comunidades 
rurales (El Sur Periódico de Guerrero, Redacción, p. web). 

Domingo 11 julio 2020 
Oficinas gubernamentales, tanto del ayuntamiento como del estado, laboran con menos 
de su plantilla laboral, debido a que algunos de sus trabajadores han dado positivo al 
Coronavirus, otros más se aislaron por miedo y algunos porque rebasan los 60 años de 
edad y forman parte del grupo vulnerable al contagio. 
Por ejemplo, la oficial local de la Comisión de Agua del Estado de Veracruz, tiene al 
menos cuatro trabajadores incapacitados y dos más que se aislaron desde el inicio de 
la pandemia por ser personas de la tercera edad, explicó el titular, Guadalupe Ramírez 
Zepeta. Indicó que con el personal restante es como están laborando tanto en lo 
operativo como administrativo, pero aquellos que manifestaron los síntomas, se les pidió 
que se ausentaran de inmediato para bien de su salud y la del resto de los trabajadores. 
Dos adultos mayores, que realizan labores no pesadas en la CAEV, por su edad se les 
mandó a quedarse en casa hasta que el semáforo epidemiológico esté en verde.  
En el Ayuntamiento, el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Las 
Choapas, que agremia a 170 empleados, labora con el 70% de su plantilla, debido a 
que tienen personal incapacitado por enfermedad y otros aislados por ser adultos 
mayores. 
En cuanto al personal de confianza, también unas 20 personas han solicitado permiso 
por presentar los síntomas del coronavirus o por ser adultos mayores. 
Quienes hasta el momento no retornan a sus oficinas, son quienes laboran para el 
Gobierno federal, como la Secretaría de Desarrollo Rural (Sader), antes Sagarpa, la 
Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional Electoral. 
https://suracapulco.mx/presentan-la-estrategia-para-la-atencion-de-covid-19-en-
comunidades-rurales/) 
 

Luces de plomo (Desinformemos, Abel Barrera Hernández, p. web). 
Domingo 11 julio 2020 
En la cresta de la Montaña de Guerrero, sobre la amplia zona de alto riesgo para los 
asentamientos humanos, se multiplican pequeños poblados que se encuentran en las 
líneas de fuego marcadas por cruces, a causa de las disputas agrarias dirimidas a punta 
de bala. Son conflictos añejos, que antes de la revolución protagonizaron innumerables 
batallas los pueblos fundadores de esta entidad suriana. Con gran orgullo rememoran 
que lucharon al lado de Vicente Guerrero en la gesta por la independencia. 
Sus documentos coloniales forman parte de las pruebas tangibles que reclaman 
derechos primordiales. Tienen leyendas que nutren la memoria colectiva sobre el robo 
de documentos agrarios supuestamente planeado por comunidades vecinas. La falta de 
documentos oficiales, como la carpeta básica, colocan en desventaja a comunidades 
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indígenas, que, a pesar de su asentamiento ancestral, la ley agraria no protege sus 
derechos territoriales. Las resoluciones de los tribunales agrarios, en muchas 
ocasiones, en lugar de resolver los conflictos, los exacerba, porque la parte que es 
vencida en juicio no está dispuesta a ceder las hectáreas, que por muchos años han 
ocupado. Es cuando los comuneros y comuneras deciden defender sus tierras con las 
armas en la mano, en las líneas de fuego. 
En este año de la pandemia causada por el covid – 19, la conflictividad agraria se 
reactivó con mayor virulencia en varios núcleos agrarios de la Montaña de Guerrero. El 
conflicto de Malinaltepec y Alacatlatzala no fue la excepción. Cuando iniciaron los 
trabajos de preparación de los terrenos para la siembra, se dio la primera agresión a un 
vecino de Encino Roble, municipio de Malinaltepec, quien fue retenido por los 
comuneros de Alacatlatzala y posteriormente liberado. Se armó la trifulca y desde esa 
fecha se han suscitado balaceras nocturnas entre ambos bandos. El 19 de mayo, fue 
una noche de luces de plomo. Solo la lluvia apaciguó a los rijosos. 
A pesar de las reuniones que se han establecido con personal de la Procuraduría 
Agraria, con el presidente municipal de Malinaltepec y con los magistrados del Tribunal 
Unitario Agrario, la confrontación no ha cesado. 
El 29 de junio, como Tlachinollan convocamos a las dos partes para reafirmar el 
compromiso de esperar la resolución que emita el Tribunal Unitario Agrario, con sede 
en Chilpancingo. En este encuentro constatamos la hondura del conflicto, por ser añejo 
y por estar marcado por eventos violentos que han causado muertes, destrucción de 
casas, desplazamientos de familias, la imposibilidad de vivir en paz y dormir con 
tranquilidad. Hace falta implementar una estrategia interinstitucional, impulsada por el 
gobierno federal que atienda de fondo la conflictividad agraria en las regiones indígenas. 
(https://desinformemonos.org/luces-de-plomo/) 
 

Estancado proceso legal en Felipe Ángeles (El Heraldo de Poza Rica, Adrián Mendoza 

Salazar, p. web). 
Lunes 13 julio 2020 
Hidalgo. - Se cumplen 14 años de lucha de los habitantes del ejido Felipe Ángeles, 
quienes buscan lograr la certeza legal de sus predios, donde son 27 los que anhelan el 
beneficio ante la Procuraduría Agraria, sin embargo, el proceso quedó estancado, ya 
que sus líderes han muerto. 
Este año desafortunadamente dejo de existir Sabas Orosco uno de los principales 
interesados en los trámites, quien logró paralizar el conflicto de amenaza de desalojo 
que pretendían realizar supuestos dueños identificados como Miguel Pérez y 
Crescencio Hernández, ambos apoyados por el abogado Andrés Mora, sin embargo, los 
dos primeros también ya fallecieron luego de tanto atropello. 
Expresan, que esto permitió que se frenara la lucha por el reconocimiento de más de 
100 hectáreas que conforma el ejido Felipe Ángeles, donde por el momento buscan el 
apoyo de alguna estancia a fin de agilizar el trámite de regularización que ya es urgente. 
“A la fecha todos estamos trabajando tranquilos las tierras, sin embargo, anhelamos la 
certeza legal con el fin de estar más seguros de heredar un patrimonio con el sustento 
legal adecuado y con el aval de las mismas autoridades del ramo”, aseguran. 
(https://elheraldodepozarica.com.mx/estado/tihuatlan/84776-estancado-proceso-legal-
en-felipe-angeles.html) 
 

El alcalde de Metlatónoc se deslinda de conflicto agrario (El Sol de Chilpancingo, 

Redacción, p. web). 
Sábado 10 julio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - El alcalde de Metlatónoc, Zeferino Villanueva Galindo, se 
deslindó de cualquier responsabilidad en el conflicto agrario que enfrentan las 
localidades de San Juan Huexopa y Tierra Blanca, que ha provocado enfrentamientos 
armados, quema de casas, vehículos y tres personas desaparecidas. 
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A través de un comunicado, el alcalde de Metlatonoc se deslindó de la irrupción armada 
que el pasado 2 de julio realizaron pobladores de San Juan Huexopa en la localidad de 
Tierra Blanca, esta última ubicada en el municipio vecino de Cochoapa El Grande. 
En esos hechos se registró la quema de cinco casas y seis autos; además, de acuerdo 
con los testigos, los comuneros de San Juan Huexopa asesinaron a balazos a tres 
hombres identificados como Macario Gálvez Esteban, Maurilio de la Cruz Mendoza y 
Santiago Cuéllar Gálvez, quienes estaban encargados de la iglesia del pueblo. 
Señaló que su gobierno no ha fijado posicionamiento alguno en el conflicto agrario que 
sostienen ambos pueblos, ya que solo la autoridad competente puede determinar quién 
tiene la razón. Indicó que realizó una serie de propuestas en la reunión territorial para la 
construcción de la paz, tendientes a resolver el conflicto. 
De entrada, solicitó la participación del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría 
Agraria Federal, ya que son las autoridades competentes para resolver asuntos 
ejidales. 
El alcalde precisó que no se trata de límites territoriales del municipio, sino de los ejidos. 
(https://www.elsoldechilpancingo.mx/2020/07/10/el-alcalde-de-metlatonoc-se-deslinda-
de-conflicto-agrario/) 
 

Consejo de vigilancia El Vigía, Reynaldo Magaña, p. web). 
Viernes 10 julio 2020 
En la estructura administrativa de los ejidos, además del comisariado ejidal que tiene a 
su cargo la administración, existe un órgano encargado de supervisar la actuación de 
aquel. Está integrado por un presidente y dos secretarios, con sus respectivos 
suplentes. Vigilará que los actos del comisariado se ajusten a los preceptos de la ley y 
a lo dispuesto por el reglamento interno o la asamblea, revisará las cuentas y 
operaciones del comisariado a n de darlas a conocer a la asamblea y denunciará ante 
ésta las irregularidades en que haya incurrido el comisariado, también convocará a 
asamblea cuando no lo haga el comisariado y todo lo demás que señalen la ley y el 
reglamento interno del ejido. 
Para convocar a asamblea, motivado por la omisión del comisariado, puede hacerlo a 
petición de un grupo de ejidatarios, veinte o el veinte por ciento del padrón ejidal o por 
iniciativa propia; desde luego, igual que el comisariado ejidal, también debe actuar en 
forma colegiada, por tanto, al emitir convocatorias para celebración de asamblea, 
deberán firmarlas los tres integrantes. 
Si no lo hace en ese término, la Procuraduría Agraria, a petición de parte, convocará 
para la regularización de los órganos de representación ejidal. Es prudente aclarar, que, 
si no ocurre ninguno de los supuestos posteriores a la remoción, es decir el consejo de 
vigilancia no convoca, ni la Procuraduría Agraria tampoco, entonces los suplentes que 
hayan tomado posesión durante el periodo de dos meses, seguirán en la representación 
ejidal, en tanto se regulariza legalmente la falta de comisariado ejidal. 
La actuación de los suplentes será solamente para casos urgentes de representación 
frente a terceros, estos son no tiene facultades para convocar a asamblea, ni ejecutar 
otros actos ordinariamente encargados a los directivos propietarios. 
(https://www.elvigia.net/columnas/2020/7/11/consejo-de-vigilancia-351120.html) 
 

Por contagio del virus, oficinas de gobierno con menos personal (Presencia, 

Hernán Villareal, p. web). 
Domingo 11 julio 2020 
Oficinas gubernamentales, tanto del ayuntamiento como del estado, laboran con menos 
de su plantilla laboral, debido a que algunos de sus trabajadores han dado positivo al 
Coronavirus, otros más se aislaron por miedo y algunos porque rebasan los 60 años de 
edad y forman parte del grupo vulnerable al contagio. 
Por ejemplo, la oficial local de la Comisión de Agua del Estado de Veracruz, tiene al 
menos cuatro trabajadores incapacitados y dos más que se aislaron desde el inicio de 
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la pandemia por ser personas de la tercera edad, explicó el titular, Guadalupe Ramírez 
Zepeta. 
Indicó que con el personal restante es como están laborando tanto en lo operativo como 
administrativo, pero aquellos que manifestaron los síntomas, se les pidió que se 
ausentaran de inmediato para bien de su salud y la del resto de los trabajadores. 
Dos adultos mayores, que realizan labores no pesadas en la CAEV, por su edad se les 
mandó a quedarse en casa hasta que el semáforo epidemiológico esté en verde.  
En cuanto al personal de confianza, también unas 20 personas han solicitado permiso 
por presentar los síntomas del coronavirus o por ser adultos mayores. 
Quienes hasta el momento no retornan a sus oficinas, son quienes laboran para el 
Gobierno federal, como la Secretaría de Desarrollo Rural (Sader), antes Sagarpa, la 
Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional Electoral. 
(https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=172204&s=3) 
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Para tareas encargadas por AMLO: 45,682 

militares 

 

Domingo 12 julio 2020 / Jorge Monroy 

El Ejército mexicano tiene desplegados 45,682 elementos (aproximadamente 

16.49% de su fuerza en activo), para atender las nuevas encomiendas que le ha 

dado el presidente Andrés Manuel López Obrador, como la construcción del 

nuevo aeropuerto de Santa Lucía, evitar el tráfico de migrantes en las fronteras 

sur y norte, así como atender la pandemia del coronavirus, entre otras. 

El Economista, a través de una solicitud de información (0000700144620), 

obtuvo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) el registro del 

despliegue para cada una de las acciones encomendadas por el titular del 

Ejecutivo federal. 

El Ejército mexicano cuenta con 358,500 efectivos militares; pero de ese 

universo, unos 81,500 son elementos de reserva y sólo 277,000 militares están 

en servicio. 

De acuerdo con la información proporcionada por la Sedena, son 45,682 

elementos que actualmente están enfocados a las tareas encomendadas por el 

presidente López Obrador, lo que representa 16.49% de los 277,000 militares en 

servicio. 

Al inicio de su gestión en diciembre del 2018, el presidente López Obrador 

argumentó que el país vivía tiempos de paz, por lo que no se requería a un 

Ejército de guerra. Invitó a soldados y marinos a contribuir en nuevas tareas, 

como la conformación de la Guardia Nacional. 



“Es un giro, un cambio, una reforma para bien de México y también para bien del 

Ejército, que sigue teniendo, a pesar de que en los últimos tiempos ha sido 

utilizado para tareas ingratas que le han producido ciertos desgastes, a pesar de 

todo eso son las instituciones con más apoyo popular”, les dijo el mandatario 

federal el 2 de diciembre del 2018 en el Campo Marte. 

 

Huachicol 

 

Una de las primeras nuevas tareas que encomendó el Presidente de la República 

al Ejército fue el resguardo de los ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) para 

evitar el robo de combustible. Esa acción fue el emblema del inicio de la actual 

administración federal. 

Para esta tarea, de acuerdo con la Sedena, hay desplegados 2,843 elementos 

de nueve distintas Zonas Militares, principalmente en los estados de Puebla, 

Hidalgo, Guanajuato, Veracruz, Estado de México y la Ciudad de México. 

 

Aeropuerto 

 

El 20 de diciembre del 2018, López Obrador anunció que el Ejército se haría 

cargo de la construcción de dos pistas y una terminal aérea civil en la base de 

Santa Lucía. 

“El Ejército va a construir el nuevo aeropuerto en Santa Lucía, en la base militar. 

Ellos tienen capacidad para hacerlo y se le están asignando ya recursos en el 

presupuesto. Con ese propósito estamos confiando al Ejército la construcción de 

las pistas y de la terminal, y todo”, dijo entonces el Ejecutivo. Para esta tarea, la 

Defensa Nacional desplegó a 925 elementos. 

 

Bancos y GN 

 

Otra de las nuevas tareas al Ejército fue la edificación de sedes del Banco del 

Bienestar, para lo cual la Sedena destinó a 69 elementos. 

La construcción de instalaciones de la Guardia Nacional (GN) es otra de las 

tareas asignadas por el primer mandatario, y para lo cual hay 37 elementos. 

Cabe destacar que para esas tres tareas (construcción del aeropuerto, Bancos 

del Bienestar e instalaciones de la Guardia Nacional), el Ejército destinó a 

personal de su área de Armas y Servicio de Ingenieros. 

 

Libros de texto y Covid 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador también comisionó al Ejército la 

distribución de libros de texto gratuitos, para lo cual la Sedena desplegó a 1,133 

elementos de 20 distintas Zonas Militares. 

El 19 de marzo de este año, el presidente de la República anunció que el Ejército 

implementaría el Plan DN-III para atender la pandemia del coronavirus (Covid-

19). Para estas acciones, como reconvertir hospitales, distribución de 

medicamentos, elaboración y transportación de insumos médicos, el Ejército 

tiene asignados a 30,506 elementos de diferentes adscripciones. 



 

Resguardo fronterizo 

 

En junio del 2019, el presidente mexicano ordenó desplegar a la recién creada 

Guardia Nacional en los puntos fronterizos del norte y sur del país para evitar la 

migración hacia Estados Unidos. 

Para ello, actualmente la Sedena tiene asignados a 6,794 elementos (de ellos, 

3,330 en la frontera sur y 3,464 en la frontera norte), así como 3,170 en apoyo a 

la Guardia Nacional. Es decir, 9,964 en total. 

 

Sembrando Vida 

 

Finalmente, otra de las asignaciones del titular del Ejecutivo federal al Ejército 

fue la operación del programa Sembrando Vida, en el que participan 205 

elementos militares de 32 regiones ubicadas en los estados de Hidalgo, Estado 

de México, Morelos, Sonora, Baja California Sur, Sinaloa, Durango, Nuevo León, 

Jalisco, Veracruz, Tlaxcala, Tabasco, Chiapas, Guerrero, Querétaro, Coahuila y 

Chihuahua. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La epidemia va a la baja, pierde intensidad: 

AMLO 

 

Lunes 13 julio 2020 / Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el más reciente 

informe que le rindieron autoridades de salud responsables de la atención del 

coronavirus es positivo, la conclusión es que la pandemia va a la baja, está 

perdiendo intensidad y sólo en nueve entidades hay incremento de contagios. 

De igual forma, exhortó a la gente: Tenemos que recobrar nuestra libertad; salir 

a la calle si es necesario, y si ahí nos buscamos la vida, pues tenemos que 

hacerlo, cuidándonos. 

A través de un video difundido en redes sociales salió en defensa del 

subsecretario de Salud Hugo López-Gatell, contra quien, dijo, han emprendido 

una campaña. Es un profesional al que atacan permanentemente. Están muy 

desesperados porque no sucedió lo que ellos esperaban. 

El mandatario acusó a la prensa conservadora de desatar la otra pandemia, la 

del amarillismo, confrontando cifras sobre fallecimientos con otros países sin 

ponderar la población de México. 

Tras calificar a aquellas como comparaciones alarmistas irresponsables, dio a 

conocer otras cifras que contrastan, agregó, la realidad del país con relación a 

otras naciones: por cada fallecimiento ocurrido en México, en Reino Unido ha 

habido 2.4; respecto de España la relación es de 2.2; Francia, 1.6; Estados 

Unidos, 1.5, y Brasil, 1.2. 



Quiero dar la tranquilidad en la medida de la circunstancia. Vamos adelante, 

mejorando, enfrentando bien esta pandemia, subrayó el jefe del Ejecutivo. 

Mencionó que tras su regreso de Estados Unidos, el viernes por la noche, se 

reunió con los máximos responsables de las secretarias de Salud, Defensa 

Nacional y Marina, así como directores de IMSS, Issste e Insabi, que le 

reportaron la situación. 

En México no ha habido problemas de saturación hospitalaria, hay camas y 

personal médico suficientes para la atención. 

Últimamente se saturó, no llegó al 100, pero si más de 80 por ciento en Tabasco 

en cuanto a sus hospitales, pero ya estamos reforzando, ampliando el numero 

de camas y equipo. Ya se envió personal especializado, no sólo para atender a 

enfermos, sino también a maestros del Instituto Nacional de Enfermedades 

Respiratorias, los mejores especialistas, con el fin de formar a médicos 

generales. 

Aun cuando la prevención en salud es lo importante para aminorar los efectos 

de la pandemia, “tenemos que ya ir transitando hacia la nueva realidad, 

ejerciendo nuestra libertad. Eso es muy importante, que no haya autoritarismo, 

prohibido prohibir, porque hay autoridades que tienen afanes autoritarios (…) 

que sea una actitud de libertad, voluntaria. Somos gente mayor, que hemos 

actuado con mucha responsabilidad, porque el pueblo de México lo ha hecho de 

manera ejemplar”. 

Hay que cuidar la salud de la población, pero también que se vaya recuperando 

poco a poco la economía, indicó y comentó que esa fue la razón de su viaje a 

Estados Unidos, a fin de que el nuevo tratado comercial ayude a reactivar la 

economía. 

Recordó que hay quienes se ganan la vida vendiendo gelatinas o pan en la calle, 

por lo que los convocó a salir. Cuidándonos, podemos hacerlo, con la sana 

distancia. No agrupándonos, no permitiendo que haya mucha gente junta para 

que no haya transmisión del virus. 

Consideró que los mexicanos ya tienen suficiente información sobre las medidas 

de higiene personal, por eso mi respeto y admiración al doctor López-Gatell. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de AMLO se aferra al combustible 

sucio para generar electricidad 

 

Lunes 13 julio 2020 / Arturo Solís 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador pretende que la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) siga utilizando el combustóleo producido 

por Petróleos Mexicanos (Pemex) para generar electricidad durante el resto del 

sexenio. 

La Secretaría de Energía (Sener) publicó en el Programa Sectorial 2020-2024, 

un documento que rige su planeación energética, que ambas compañías 

aprovecharán dicho residuo derivado de la refinación de combustibles ligeros 

para producir energía. 

“Se busca que el combustóleo sea aprovechado para la generación eléctrica, 

condicionado a la aplicación de tecnologías de reducción de emisiones, que haga 

posible la utilización de infraestructura existente ya amortizada”, precisó la 

dependencia en el documento publicado en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF). 

El problema ambiental con el combustóleo producido en México es su alto 

contenido en azufre (3.5 a 4%), que incluso incumple con el límite establecido 

por la Comisión Reguladora de Energía (2%) para combustibles en la zona 

metropolitana. Los gases derivados por la quema del energético, como oxido de 

azufre y nitrógeno, son precursores de lluvia ácida, que provoca daños 



respiratorios para la habitantes aledaños a plantas eléctricas que utilizan 

fuelóleo. 

Un botón de muestra: a la termoeléctrica de CFE en Tula, que utiliza 

combustóleo al 80%, se le asocian 14,000 muertes prematuras cada año en Tula 

y el Valle de México a causa de su operación. 

El objetivo de Sener para rehabilitar este tipo de centrales con tecnología a favor 

del medio ambiente enfrenta múltiples problemas de costos, infraestructura e 

inversiones. 

El primer obstáculo es que la tecnología para capturar las emisiones 

contaminantes hacen económicamente inviables a las plantas que utilizan 

combustóleo frente a tecnologías como las centrales de ciclo combinado o 

energías solares o eólicas. 

El precio de captura de carbono por MegaWatt de generación instalado oscila de 

cuatro a 10 millones de dólares (mdd), reveló un un estudio de la firma Inodú 

Energy & sustainability. 

“El costo de la tecnología saca por completo de mercado a una planta que use 

combustóleo “, comentó analista independiente del sector energética y exjefa de 

la unidad de políticas de transformación industrial de la Sener. 

Para adaptar la central termoeléctrica en Tula, la segunda planta de energía más 

grande del país, que posee una capacidad instalada de 1,500 MW, se requeriría 

un desembolso de 6,000 millones de dólares. Es decir, sería más rentable 

construir una nueva central eléctrica que utilice un combustible menos 

contaminante como gas natural. 

“Es una inversión muy alta para recuperar plantas que son sumamente viejas y 

que en realidad deberían planear su retiro máximo dentro de cinco años por la 

vida útil que tiene”, mencionó la analista de Fresh Energy Consultigo, Casiopea 

Ramírez Melgar 

Barrios recordó que no solo se trata de colocar filtros para las emisiones, sino 

planear qué hacer con las toneladas de carbono capturado y dónde colocar ese 

desperdicio contaminante, pues el gobierno actual no ha invertido en tecnología 

de ese tipo en ninguna de las 30 termoléctricas del país. 

 

Combustóleo, ¿barato? 

 

El gobierno de López Obrador planteó desde el inicio de su gobierno el rescate 

de ambas empresas estatales. En el camino ha limitado la participación de la 

iniciativa privada, principalmente en la generación de energía renovable. 

La dependencia energética publicó una política de confiabiidad que limita la 

operación de centrales renovables ante supuestos riesgos al sistema eléctrico 

nacional durante la pandemia de coronavirus covid-19. 

La Sener dijo en el documento que la venta de combustóleo tendrá una política 

“de precios razonables, tanto para, tanto para Pemex como para CFE y en 

función de las necesidades de suministro”. 

Este objetivo se alinea con las intenciones de la empresa que dirige Manuel 

Bartlett para utilizarlo. El pasado 11 de diciembre, la CFE manifestó que usará 

más combustóleo si Pemex se lo vende barato, después de que una regulación 



ambiental de carácter internacional devaluó el precio del combustible alto en 

azufre. 

Durante 2019, las ventas de combustóleo de Pemex cayeron 34% a 28,789 

millones de pesos desde los 43,779 mdp reportados en 2018. 

Incluso la empresa que dirige Octavio Romero Oropeza eliminó al combustóleo 

de su fórmula para vender la mezcla mexicana en el extranjero, ante la entrada 

en vigor de una norma ambiental de la Organización Marítima Internacional 

(IMO). 

Si CFE compra el combustóleo a un precio menor, como el del gas natural, 

resuelve el tema del costo, pero provocará un hoyo gigante a las finanzas de 

Pemex, pues cada barril de combustóleo tiene un precio menor a un barril de 

petróleo, agregó Barrios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

COVID-19 ‘borra’ 1 millón 113 mil empleos 

formales en México 

 

Lunes 13 julio 2020 / Zenyazen Flores 

La pandemia por COVID-19 dejó un saldo de un millón 113 mil 677 empleos 

formales perdidos al primer semestre del 2020, como consecuencia de los 

efectos derivados de la emergencia sanitaria y las medidas de distanciamiento 

social y el paro de actividades económicas. 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) publicó el domingo su reporte 

mensual de empleo, en el cual informa que, en junio de 2020, mes en el que 

inició la “Nueva Normalidad”, se perdieron 83 mil 311 puestos de trabajo. 

No obstante, es de notar que el dato de junio de 2020 representa una 

desaceleración en la pérdida de empleos respecto de los meses previos que 

estuvieron enmarcados en la Jornada Nacional de Sana Distancia, se trata de la 

cantidad más baja para un mismo mes desde junio de 2001. 

“Como consecuencia de los efectos derivados de la emergencia sanitaria, en 

junio se registra una disminución mensual de 83,311 puestos, equivalente a una 

tasa mensual de -0.4 por ciento”, apuntó el instituto. 

De acuerdo con los datos del IMSS, entre marzo y mayo se perdieron un millón 

30 mil 366 puestos de trabajo, por lo que, si a ese acumulado se suman los 

puestos de trabajo perdidos en junio, el saldo del COVID-19 al cierre del primer 

semestre de 2020 asciende a un millón 113 mil 677 empleos formales. 

En tanto, al observar la evolución del empleo para el primer semestre, lo que 

resulta es que entre enero y junio de 2020 se han perdido 921 mil 583 puestos 



de trabajo netos, esto porque si bien de marzo a junio hubo caída en el empleo, 

durante los meses de enero y febrero sí hubo creación de plazas laborales. 

Mientras que la tasa anual de decrecimiento del empleo se ubicó en -4.3 por 

ciento en junio de 2020, la variación más baja para cualquier mes desde que 

existen los registros del IMSS, es decir, 1997. 

Cabe mencionar que, en junio de 2009, cuando sucedió la recesión global y el 

virus de influenza AH1N1, el empleo reportó un decrecimiento de -4.2 por ciento 

a tasa anual, es decir, una variación similar a la observada en junio de este año. 

Los sectores que presentan crecimiento anual en junio de puestos de trabajo 

fueron agropecuario, con 3.5 por ciento; servicios sociales y comunales, con 2.3 

por ciento y electricidad, con 0.1 por ciento, en contraste, la industria de la 

construcción registró una caída de 11.6 por ciento, servicios para empresas cayó 

8.1 por ciento y la industria extractiva disminuyó 6.5 por ciento. 

Por entidad federativa, Tabasco, Michoacán y Baja California registran una ligera 

variación anual positiva durante junio con 1.4, 0.1 y 0.1 por ciento, 

respectivamente, en cambio, estados turísticos como Quintana Roo registraron 

un desplome del empleo formal de 22.9 por ciento en junio a tasa anual; seguido 

por Baja California Sur, con 11.7 por ciento y Guerrero con 7.2 por ciento. 

Todavía no se toca fondo 

El dato del empleo formal de junio quedó en línea con el pronóstico del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien durante su informe con motivo 

de los dos años de su triunfo electoral, aseguró que “la pérdida de empleos ya 

tocó fondo” y en julio podría haber recuperación de plazas. 

Sin embargo, expertos consultados por El Financiero advirtieron que, más allá 

de tocar fondo en términos numéricos por la pérdida de plazas, lo que preocupa 

es la incertidumbre que hay por la propagación del COVID-19, lo que implica que 

no habrá una demanda de empleos como antes de la crisis por parte de las 

empresas y, por lo tanto, que la recuperación de plazas será más lenta. 

Carlos López Jones, economista en Jefe de Tendencias Económicas y 

Financieras, estimó que “todavía es pronto para saber si ya tocamos fondo. Los 

empresarios estaban esperando reapertura, pero con ventas al 30-60 por ciento 

es probable que cierren en el segundo semestre, recuperar el nivel de empleo 

formal que teníamos antes de la pandemia podría tomar lo que resta del 

sexenio”. 

Jesuswaldo Martínez, investigador del Instituto Belisario Domínguez del Senado, 

dijo que “sería deseable pensar que en junio ya se tocó fondo en empleo, lo cierto 

es que, dadas las condiciones de un limitado control de la epidemia en algunos 

estados, lo que se genera es un mayor grado de incertidumbre que, si se 

mantiene, es probable que la actividad económica no se recupere y que no haya 

inversión ni empleos”. 

Carlos Ramírez, investigador de la consultora de Integralia, consideró que “decir 

que se tocó fondo por un dato menor que meses anteriores es un tema 

discursivo, se dice que tocamos fondo porque no habrá probablemente una 

pérdida de empleos como la de abril (555 mil), el tema es que ya se perdieron 

un millón 100 mil, son empleos que me temo tardarán años en recuperarse”. 
 
 



 

Áreas naturales protegidas 'libran' recorte 

presupuestal 

 

Domingo 12 julio 2020 / Fanny Miranda 

La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), consiguió que 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) autorizara recursos 

adicionales por 89 millones de pesos para concluir el año en curso, por lo que su 

operación ya no está riesgo, pero sí es limitada, tras el recorte del 75 por ciento 

a los gastos de operación como rentas y gasolina, que se aplicó a través de los 

capítulos 2000 y 3000, que equivale a 45.9 millones de pesos menos, tras el 

decreto presidencial de austeridad del 23 de abril, informó su titular, Roberto 

Aviña.  

“La Conanp no se cierra, no está inoperante, sí está limitada porque estamos en 

una crisis económica y en una pandemia mundial, hay restricciones pero 

estamos operando con los recursos fiscales, con la cooperación internacional, 

con asociaciones civiles y privadas”, subrayó Roberto Aviña, comisionado 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas, al asegurar que los 235 trabajadores 

contratados a través del PNUD tampoco están en riesgo.  

En entrevista con MILENIO, Aviña Carlín explicó que “para terminar el Ejercicio 

Fiscal 2020, la Conanp requiere 89 millones de pesos para gastos generales, 

pero a través de los gastos excedentes y autorizaciones ya los tenemos (…) nos 



dieron los recursos básicos para atender el pago de nómina, el seguro de Islas 

Marías, combustible, etcétera, y así vamos a ir peso por peso, demostrándole a 

Hacienda cada mes, cuál es el corte del gasto”.  

El presupuesto de la Conanp para 2020 es de 869.50 millones de pesos, de los 

cuales, en el primer semestre del año se ejercieron 455.60 millones de pesos. 

Tras el recorte, a la Conanp le restan por ejercer 353.20 millones de pesos; de 

esa cifra, el 41% por ciento se destina a subsidios, el 42 por ciento al pago de la 

nómina, el 3 por ciento a oficinas centrales, el 9 por ciento a las 9 oficinas 

regionales, solo el 7 por ciento a servicios generales y apenas 0.17 por ciento  a 

materiales y suministros, por lo que a fin de no volverse inoperable, la Conanp 

solicitó 89 millones de pesos adicionales a Hacienda, los cuales ya fueron 

autorizados.  

El comisionado indicó que los 89 millones se requieren para el pago de salarios 

eventuales, gasto en las direcciones regionales, computadoras, continuidad del 

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), y los seguros de las 

Islas Marías. Debido a que la SHCP irá dosificando el presupuesto, de los 89 

millones, cuentan con 4.1 millones de pesos para el pago de los seguros de las 

islas, 6 millones para informática, 6.37 millones para el gasto en las direcciones 

de las áreas naturales protegidas para combustible, mantenimiento, limpieza, 

vigilancia, y en menor medida para el gasto de arrendamientos, debido a que la 

mayoría de las direcciones regionales se mudaron a instalaciones federales, lo 

que dejó un ahorro de 2.5 millones de pesos.  

Logros de la conservación En tanto la Conanp resolvía su crisis económica, en 

materia de conservación se han tenido importantes logros, en lo que va del año 

han nacido 40 bisontes en la Reserva de la Biosfera Janos y en el Área de 

Protección de Flora y Fauna Maderas del Carmen, “fortaleciendo las dos únicas 

manadas de bisontes genéticamente puros del país”.  

Además, nacieron 120 crías de berrendo peninsular entre enero y marzo, con lo 

que suman 650 ejemplares de esa especie en el país. Se han liberado tres 

cóndores en el Parque Nacional Sierra de San Pedro Mártir. Además, entre abril 

y mayo, un total de 497 mil tortugas loras fueron liberadas en la costa de 

Tamaulipas. Asimismo, más de 2 mil ejemplares de ballena gris fueron censados 

en la Bahía Magdalena y en el complejo lagunar Ojo de Liebre, de los cuales 350 

fueron crías, esto durante la última temporada que concluyó en abril.  

“Es importante que la gente sepa que está sucediendo eso, que la agenda 

ambiental es importante para la salud. Las áreas naturales, los ecosistemas, la 

naturaleza, diluye, disminuye los riesgos de pandemia, de patógenos, eso nos 

parece importante que se sepa, que la naturaleza, incluso produce lo que ahora 

hay que recuperar como es la salud (…) El derecho a un medio ambiente sano 

es importantísimo resaltarlo para el desarrollos post covid”, señaló el 

comisionado.  
 

 
 
 
 
 



 

Modifica el INE reglamento electoral para evitar 

violencia política de género 

Lunes 13 julio 2020 / Alonso Urrutia 

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó modificaciones a su reglamento de 

elecciones para adecuarlo a las recientes reformas legales en favor de la equidad 

de género y con el fin de prevenir y combatir la violencia política de género. 

Se incorporó la obligatoriedad del propio organismo y de los institutos electorales 

estatales para notificar a las autoridades judiciales cuando se tengan indicios de 

que se han registrado agresiones. 

Aunque los cambios se hicieron en diversos ámbitos del reglamento, como en el 

rubro de observación electoral para agilizar los registros de interesados, de la 

operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares o del Sistema 

de Información de la Jornada Electoral, las principales se asocian al tema de 

género. 

Se garantizará el cumplimiento del principio de paridad de género, así como el 

respeto a los derechos políticos y electorales de las mujeres como obligación de 

las autoridades del INE y de los organismos públicos locales electorales. En otros 

artículos se formalizan los criterios adoptados por el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación, con el fin de cumplir los principios constitucionales de 

igualdad derivados de los criterios que fueron aprobados para el proceso 

electoral federal 2017-2018. 

Sobresale la inclusión del principio de paridad horizontal y vertical en la 

postulación de candidaturas de mayoría relativa al Senado, revisar la totalidad 

de entidades de cada bloque para identificar si hubiera algún sesgo que 

favorezca o perjudique a un género en particular, es decir, si se halla una notoria 

disparidad en el número de personas de un género comparado con el de otro. 

Otros cambios en la materia es sobre metodología para dar seguimiento a 

información de campañas y que se incorpore la perspectiva de género y lenguaje 

incluyente en el manejo oficial del INE. 

Trece entidades, sin legislación respectiva 

Por otra parte, en 13 estados sus Congresos no han aprobado reformas 

constitucionales ni legales para frenar y sancionar la violencia política de género; 

en Puebla, Veracruz y Yucatán tienen hasta el 31 de julio para discutir y avalar 

iniciativas con miras a entrar en vigor el próximo año, mientras en Tabasco, 

Ciudad de México, San Luis Potosí y Zacatecas el plazo ya venció. 

En conferencia de prensa virtual, diputadas de MC y del PRI, así como colectivos 

de mujeres, abordaron el caso específico de Puebla y señalaron que el 

presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso, Gabriel Biestro, 

de Morena, busca dejar fuera ocho iniciativas. 



Es un tiempo crucial antes de que concluya el periodo ordinario para que se 

legisle en paridad y las reformas legales en materia de violencia política. La 

comisión ya tiene el trabajo, sólo falta voluntad política, señaló la diputada Martha 

Tagle. 

También Lucero Saldaña, del PRI, explicó que el centro de las iniciativas 

congeladas en el Congreso poblano buscan tipificar el delito y se reconozca toda 

la violencia política de género en el ámbito público. 

En un pronunciamiento, legisladoras y representantes de organismos de mujeres 

refirieron que en junio de 2019, Cafid AC, presentó un diagnóstico sobre la 

violencia política contra las mujeres en las elecciones federales de 2018 en 

Puebla. 

La diputada Rocío García, del PRI, presidenta de la Comisión de Igualdad de 

Género en ese Congreso, presentó desde el inicio de la actual Legislatura 

iniciativas para evitar la violencia política contra las mujeres y su destino ha sido 

el mismo que las anteriores: la congeladora. 

Están pendientes de legislar los congresos de Baja California, Hidalgo, Coahuila, 

estado de México, Nayarit y Quintana Roo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En anteproyecto de ley educativa falta por definir 

el apoyo para universidades 

Lunes 13 julio 2020 / José Antonio Román 

Aun cuando se ha avanzado en la conformación del anteproyecto de la nueva 

Ley General de Educación Superior, todavía quedan temas importantes a discutir 

entre los legisladores, como el financiamiento público, evaluación, regulación de 

las escuelas normales y una redacción satisfactoria para blindar la autonomía 

universitaria. 

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 

(Anuies) habría entregado este fin de semana observaciones, propuestas y 

comentarios al último borrador del 25 de junio, en el que los rectores insisten, 

entre otras cosas, en una entrega oportuna de recursos por parte de los 

gobiernos estatales, la elaboración de presupuestos multianuales y blindaje a la 

autonomía universitaria, con el fin de evitar cualquier tentación de los gobiernos 

o Congresos locales en modificar las leyes orgánicas de las casas de estudio. 

En la última versión del anteproyecto no está definida, por ejemplo, la fecha de 

entrada en vigor del fondo de gratuidad, prevista en la reciente reforma 

constitucional. y mediante el cual el Estado asumiría la totalidad del 

financiamiento, por lo que dejaría de lado las cuotas que se cobran a los 

alumnos. 

No se ha definido si dicho fondo entraría en operación en 2021 o 2022 y si se 

aplicaría de manera gradual. Y es que en caso de darse de forma total e 

inmediata. se necesitarían alrededor de 18 mil millones de pesos adicionales a 

los recursos anuales que ya reciben las universidades públicas, de acuerdo con 

estimaciones de la propia Secretaría de Educación Pública (SEP). 

No es un tema sencillo, no existe como tal una partida presupuestal para 

gratuidad al 100 por ciento y hay que hacerlo de forma planeada. Ninguna 

universidad nos negamos, pero parte de nuestros recursos tienen que ver con el 

cobro de cuotas, que si bien no son altas, también son importantes para nuestro 

funcionamiento, dijo la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa 

García Gasca, al ser consultada sobre el tema. 

Aunque el financiamiento y fondo de gratuidad están previstos en la Constitución, 

actualmente se analiza con la Secretaría de Hacienda la seguridad de contar con 

recursos suficientes, a fin de que esta ley no quede sólo en buenas intenciones, 

sino que lleve el respaldo financiero para cumplir con la Constitución. 

Los legisladores de las Comisiones de Educación de las cámaras trabajan en el 

anteproyecto, reciben las aportaciones de los rectores y se plantea un periodo 

de parlamento abierto con la finalidad de alcanzar el máximo de consensos; se 

pretende entregar dicho documento al Ejecutivo para que, una vez revisado, lo 

regrese al Congreso como iniciativa de ley. 



Según la agenda, la aprobación se haría en septiembre, aunque legisladores han 

expresado que podrían tomarse más tiempo, pero quedaría este mismo año. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Morena va contra caseros en la CDMX: inquilinos 

podrían exigir no pagar renta 

 

Lunes 13 julio 2020 / Víctor Chávez 

Con una iniciativa de reformas al Código Civil, que presentaron las diputadas 

Valentina Batres y Martha Ávila, por la Ciudad de México, Morena se enfila ahora 

contra los caseros, con “candados” en contra de los dueños y flexibiliza la 

posesión de la propiedad a los inquilinos sin que paguen rentas en tiempo y 

forma, en tiempos del COVID-19. 

Con el argumento de que “todo ciudadano mexicano tiene derecho a una 

vivienda digna”, las legisladoras propusieron –el 8 de julio– diversas reformas al 

Código Civil para la Ciudad de México en materia de arrendamiento, y disponen 

que, por la crisis de la epidemia, los inquilinos puedan exigir modificar el contrato 

de arrendamiento para cambiar las condiciones o hasta dejar de pagar. 

“En caso de emergencia, desastres naturales, declaratorias de emergencia 

ambiental o natural, así como cualquier otra situación de fuerza mayor que 

paralice las actividades económicas e impida al arrendatario el cumplimiento del 

contrato, podrá solicitar al arrendador la renegociación transitoria o definitiva de 

las condiciones del contrato de arrendamiento”, propone en su artículo 2431 BIS. 

En el artículo 2403 proponen que “en el caso de arrendamientos de vivienda, la 

ausencia de contrato escrito impedirá que pueda hacerse un desalojo, aún por 

incumplimiento del pago de la renta, hasta que no sea subsanada esta 

formalidad”, y que “el arrendamiento de vivienda no podrá ser menor a tres años”. 



En el 2425 BIS disponen que “el arrendatario de vivienda tiene derecho a que no 

se le exija más de un mes de anticipo para el arriendo del inmueble; que no se 

le solicite fianza o algún tipo de propiedad inmueble como garantía; no ser 

víctimas de desocupaciones arbitrarias, ilegales y/o forzosas; en caso de 

desocupaciones ordenadas judicialmente deberá notificarse de la diligencia con 

una anticipación de dos meses contados a partir de la fecha de notificación”. 

Además, “el arrendador perderá su derecho a conservar el depósito en caso de 

decisión anticipada del contrato por parte del arrendatario, o de una cantidad 

equivalente al mismo al término temporal del mismo”. 

La iniciativa reconoce que la sugerencia viene de la Coalición Internacional para 

el Hábitat Oficina para América Latina del Movimiento Urbano Popular, de la Red 

de Desalojos de la Ciudad de México, así como de Miguel Aguas y Carlos 

Escoffié, activistas en derecho a la vivienda. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lozoya va por libertad a cambio de información 

 

Lunes 13 julio 2020 / David Seúl Vela 

Emilio Lozoya llegará en días próximos a México y lo hará como testigo protegido 

del gobierno de André Manuel López Obrador que busca desenmarañar los 

casos Odebrecht o Agronitrogenados. 

Las leyes mexicanas tienen supuestos que podrían beneficiar al exdirector de 

Pemex para seguir su proceso en libertad, que se le retiren los cargos que se le 

imputan u obtener una reducción de la pena. 

La extradición se aceleró cuando Lozoya aceptó su entrega, tras pactar con el 

gobierno dar información de la corrupción en el gobierno de Enrique Peña, a 

cambio de beneficios procesales para él y su familia. 

Lozoya enfrenta cuatro cargos, tres relacionados con el caso Odebrecht (lavado 

de dinero, asociación delictuosa y cohecho) y uno más por el caso 

Agronirrogenados (lavado de dinero). Para ninguno se prevé la prisión preventiva 

oficiosa. 

Gilda Margarita Austin y Solís, madre de Lozoya; Gilda Susana Lozoya Austin, 

su hermana; así como Marielle Helene Eckes, esposa del exfuncionario, son 

coimputadas de esos delitos. 

Alejandro Gertz, titular de la Fiscalía General de la República, dijo en días 

pasados a El Financiero-Bloomberg que los beneficios procesales que se den a 

Lozoya dependerán del tipo y calidad de información que aporte. Ello abre la 

posibilidad de que siga en libertad su proceso; el Ministerio Público de la 

Federación será clave en ello ya que es el facultado para solicitar al juez una 

medida cautelar alterna o la prisión preventiva justificada. 



De acuerdo con las leyes mexicanas Lozoya puede acceder a los beneficios de 

los criterios de oportunidad. Con base en éstos y dependiendo del tipo de 

información que aporte, podría seguir su proceso en libertad, e incluso, que la 

FGR se desista de la acusación en su contra o en su caso que se le imponga 

una condena menor. 

Según el artículo 256 del Código Nacional de Procedimientos Penales los 

beneficios procesales serán procedentes si el imputado aporta información 

esencial y eficaz para la persecución de un delito más grave del que se le imputa. 

La expectativa que se ha creado es que Lozoya pueda aportar información que 

permita imputar a personajes de mayor jerarquía, es decir, algún exsecretario de 

Estado o al propio expresidente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

César Duarte usó a contratista para llevarse 

millones 

 

Lunes 13 julio 2020 / Jannet López 

El ex gobernador de Chihuahua César Duarte Jáquez utilizó a uno de sus 

contratistas favoritos y testaferro oficial, Eduardo Almeida Navarro, para sacar 

cantidades millonarias del país y depositarlas en bancos extranjeros, de acuerdo 

con la investigación de la Unidad de Inteligencia Financiera. Información 

obtenida por MILENIO apunta a que desde 2014 el ex priista comenzó a transferir 

cantidades millonarias a EU y a retirarlas en efectivo a través de Almeida 

Navarro, quien ayudó a Duarte a sacar el dinero de México y a ponerlo a su 

nombre para que no pudieran detectarlo. La UIF comprobó que Almeida es 

accionista de 29 empresas y representante legal de nueve más, en las que 

inyectó fondos públicos desviados por el ex mandatario; actualmente sus 

cuentas han sido congeladas y se presentó una denuncia en contra suya en la 

Fiscalía General de la República.  

La conexión entre Almeida y Duarte se dio durante la elección estatal de 

Chihuahua en 2010, cuando el empresario apoyó la campaña duartista; ya como 

gobernador, Duarte le entregó prácticamente la exclusividad en licitaciones y 

adjudicaciones directas del sector salud estatal, en beneficio de la empresa 



Administración y Comercialización de Franquicias Internacionales, creada en 

2004.  

La Auditoría Superior de la Federación observó sobreprecios de esta compañía, 

propiedad de Almeida, con daños a la hacienda pública por 6 millones de pesos 

en medicamentos y material de curación en 2015. MILENIO confirmó que la UIF 

detectó varias triangulaciones de transferencias financieras entre el ex 

gobernador y el empresario, dinero que finalmente Almeida se encargó de sacar 

del país.  

Las investigaciones concluyeron que entre las operaciones internacionales más 

significativas están las que hizo entre 2014 y 2018 por 31.8 millones de pesos, 

poco después de las elecciones y antes de que el ex presidente Enrique Peña 

Nieto dejara el cargo. Almeida también hizo retiros en efectivo por 38.4 millones 

de pesos en los dos últimos años de gobierno de Duarte; solo en 2014 retiró 33 

millones de pesos y en 2016 compró un lote por otros 16 millones de pesos.  

El gobernador Javier Corral dijo el jueves que estiman que Duarte Jáquez 

acumuló 50 propiedades en Estados Unidos. Autoridades del gobierno federal 

dijeron a MILENIO que, aunque la UIF congeló las cuentas bancarias de Duarte 

en 2019 “sus montos no eran muy significativos”, pues las transacciones hechas 

por Almeida lo ayudaron a sacar el dinero de México, por lo que solicitaron al 

gobierno estadunidense, a través del convenio internacional Egmont, rastrear 

sus bienes en ese país, aunque hasta ahora la indagatoria no ha concluido.  

De Texas a Florida De las 50 propiedades del ex gobernador César Duarte en 

EU y que el actual gobierno de Chihuahua tiene en la mira para ser embargadas, 

MILENIO pudo identificar al menos 12. Los bienes inmuebles que el gobierno de 

Corral busca recuperar para resarcir el daño patrimonial que causó Duarte a la 

Hacienda del estado se ubican en los estados de Texas, California, Nuevo 

México y Florida, y fueron detectados a través de un despacho de abogados.  

Las 12 viviendas que MILENIO pudo rastrear están registradas ante las 

autoridades de EU a nombre de César Duarte, pero también de su esposa y de 

su hijo, así como otros familiares.  

En cifras 31.8 millones de pesos suman las transferencias internacionales más 

significativas entre el empresario y el ex gobernador de 2014 a 2018.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Concentran 34 colonias de 13 alcaldías 896 de 4 

mil 705 casos de Covid: gobierno 

 

Lunes 13 julio 2020 / José Antonio Román 

El Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer la lista de 34 colonias con 

mayor número de casos activos de Covid-19, en las que a partir de este 

miércoles se reforzará la vigilancia epidemiológica y se darán apoyos 

económicos a enfermos y comerciantes en vía pública, con el propósito de 

prevenir y evitar más contagios. 

Si bien la ciudad continúa en semáforo naranja, dichas circunscripciones se 

pondrán en color rojo y tendrán atención prioritaria, ya que concentran 896 

contagios activos, casi 20 por ciento de los 4 mil 705 que se reportaron en la 

capital del país hasta el sábado anterior. 

Las colonias fueron elegidas según el número de casos activos y la tasa de 

prevalencia por cada 100 mil habitantes, y la información arroja que Coyoacán 

tiene la colonia con más casos: Pedregal de Santo Domingo, con 63. 

El pueblo de San José Zacatepec, en Xochimilco, con 26 casos, tiene la tasa 

más alta, es decir, mil 84.4 por cada 100 mil habitantes, seguido de San Salvador 

Cuauhtenco, en Milpa Alta, que con 62 contagios activos tiene un índice de 767.4 

por cada 100 mil habitantes. 

Las alcaldías con más colonias con casos activos son Xochimilco y Magdalena 

Contreras, con seis cada una. La primera, además de San José Zacatepec, 

incluye los pueblos de San Gregorio Atlapulco, Santa María Nativitas, Santa Cruz 



Acalpixca, Santiago Tepacatlalpan y San Lucas Xochimanca, que en conjunto 

suman 143 contagios. 

En la segunda, las colonias Cuauhtémoc, Barros Sierra, La Malinche, El Tanque 

y Las Cruces, además del pueblo de San Bernabé Ocotepec, suman 100 

contagios activos. Sin embargo, Coyoacán reporta 150 en cuatro colonias: 

Pedregal de Santo Domingo, Ajusco, Pedregal de Santa Úrsula y Adolfo Ruiz 

Cortines. 

En Milpa Alta, al pueblo de San Salvador Cuauhtenco se suman los de San Pablo 

Oztotepec y San Antonio Tecómitl, que en conjunto suman 124 casos; en 

Tlalpan, los de San Miguel Topilejo y San Pedro Mártir, así como la colonia El 

Capulín, con 83 casos. 

El resto de las colonias y pueblos involucradas son Doctores y Guerrero, en 

Cuauhtémoc, con 72 casos; Anáhuac y Tlaxpana, en Miguel Hidalgo, con 63; 

Olivar del Conde, primera y segunda secciones, y San Bartolo Ameyalco, en 

Álvaro Obregón, con 55. 

La colonia Lomas de San Lorenzo, en Iztapalapa, registra 30 casos; Nueva 

Atzacoalco, en Gustavo A. Madero, 25; San Francisco Tlaltenco, en Tláhuac, 22; 

y en menor medida 20 de Noviembre, en Venustiano Carranza, 16 casos, y en 

la colonia Aldana, en Azcapozalco, con 13. 

Ante esta situación, a partir de este miércoles el gobierno local hará una 

intervención focalizada en dichas zonas, que incluye reforzar la vigilancia 

epidemiológica casa por casa, instalar kioscos para atención médica y aplicar 

pruebas. 

Asimismo, difundir mediante perifoneo las medidas de prevención e invitar a los 

colonos a quedarse en casa; otorgar apoyos alimentario y económico a las 

familias con enfermos de Covid-19, y suspender el comercio en vía pública. 

También se reforzará la sanitización del espacio público y se promoverá el uso 

de cubrebocas, caretas en el transporte público y el uso de gel antibacterial. Y 

ante el menor síntoma, llamará a quedarse en casa y enviar un SMS con la 

palabra covid19 al 51515. 

El gobierno de la ciudad reiteró que todos los domingos se informará del estado 

de las colonias con atención prioritaria. La aplicación de las medidas será por 15 

días. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU lanza primer golpe en era T-MEC contra 

México 

 

Lunes 13 julio 2020 / Redacción 

A sólo tres días de haber entrado en vigor el Tratado entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC), el gobierno de México envió una carta al 

Departamento de Comercio estadounidense para defenderse de la amenaza de 

una imposición unilateral de aranceles contra importaciones de origen mexicano 

por más de 1,300 millones de dólares anuales. 

El caso consiste en que Estados Unidos inició una investigación bajo la Sección 

232 sobre sus compras externas de transformadores eléctricos, de cuyos 



productos abarcados México es su principal proveedor, con envíos por 1,314 

millones de dólares en el 2019. 

La investigación engloba las importaciones estadounidenses provenientes de 

todo el mundo en esa canasta de productos, en la que México tuvo una 

participación de 38% en el año pasado. Otros proveedores fueron Canadá, 

China, Alemania, Corea del Sur y Austria. 

La Sección 232 es una de varias herramientas unilaterales que Estados Unidos 

tiene a su disposición para abordar las barreras comerciales y otras prácticas de 

comercio exterior. 

“Las exportaciones mexicanas de los bienes sujetos a la investigación del 

Departamento de Comercio no representan una amenaza de seguridad nacional 

para los Estados Unidos”, dice la carta enviada por Aristeo López, representante 

de la Oficina Comercial de la Secretaría de Economía en Washington. 

Además, argumenta, México considera que la investigación de la Sección 232 

del Departamento de Comercio es contraria a los intereses compartidos de 

Estados Unidos y México de aumentar el comercio bilateral y mejorar la 

competitividad económica de la región. 

“En cambio, México cree que nuestros dos países deberían centrarse en 

encontrar formas de fortalecer los lazos comerciales y económicos bilaterales, 

particularmente ahora que el T-MEC entró en vigor “, insta López. 

El 11 de mayo, a partir de solicitudes de miembros del Congreso de Estados 

Unidos, un fabricante de acero eléctrico de grano orientado (GOES, por su sigla 

en inglés) y productores de transformadores de potencia, el Secretario de 

Comercio inició la investigación. 

El grupo de productos abarcados incluye laminaciones para núcleos apilados 

para su incorporación a transformadores, núcleos apilados para su incorporación 

a transformadores, núcleos enrollados para su incorporación a transformadores, 

transformadores eléctricos y reguladores de transformadores. 

Sin embargo, los productos investigados están sujetos a una regla de origen 

establecida en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), que 

ahora es más estricta en el T-MEC. 

“Por lo tanto, el nuevo acuerdo debería resolver la preocupación subyacente. La 

imposición de derechos 232 permitiría al único productor en los Estados Unidos 

actuar, en la práctica, como un monopolio. Sin embargo, no tiene suficiente 

capacidad instalada para abastecer al mercado de los Estados Unidos, y mucho 

menos a toda la región de América del Norte. Esta situación tendrá un impacto 

negativo en los consumidores de los Estados Unidos”, concluye. 

Bajo la Sección 232, ya Estados Unidos y México estuvieron involucrados en una 

disputa comercial sobre las acciones estadounidenses para imponer aranceles 

a las importaciones de acero y aluminio desde México. En este caso, se fijaron 

también aranceles a la Unión Europea, Canadá y Brasil, entre otros. 
 
 
 
 
 
 
 



 

La conciliación agraria, vía preferente para 

resolver controversias en el campo 

 

Con este servicio, fundamental en el desempeño institucional, la Procuraduría Agraria 

contribuye de manera eficaz a preservar la gobernanza y paz social en los núcleos 

agrarios y, en general, entre las y los campesinos de México. 

Viernes 10 julio 2020 / Redacción 

La conciliación de intereses en materia agraria es la vía preferente que la 

Procuraduría Agraria promueve, dentro del programa de procuración de justicia, 

para propiciar mecanismos de solución efectivos a los conflictos por la tenencia 

de la tierra que se suscitan entre los núcleos agrarios y sus integrantes. 

En el desempeño institucional que desarrollan cotidianamente los abogados y 

visitadores agrarios de la Institución, impulsan acciones conciliatorias tanto en 

los ejidos y comunidades como en los Tribunales Unitarios Agrarios, para 

resolver las controversias de carácter individual o colectivo que en materia 

agraria se originan en el medio rural. 

A través de esta acción, que desde sus orígenes en 1992, --con la reforma al 

Artículo 27 Constitucional y la promulgación de la Ley Agraria vigente--, ha 

venido desarrollando eficazmente la Procuraduría Agraria, hoy bajo la titularidad 

de Luis Hernández Palacios Mirón, ha contribuido significativamente a preservar 

el orden, la gobernanza y la paz social en el medio rural de nuestro país. 

Los mismos sujetos de derecho agrario: ejidatarios, comuneros, pequeños 

propietarios, avecindados, y en general hombres y mujeres del campo, han 

reconocido que este procedimiento, mediante el cual la Procuraduría Agraria 

exhorta a las partes en conflicto a lograr una amigable composición respecto de 



sus diferendos, les ha permitido solventar añejas controversias y reactivar sus 

actividades productivas. 

Tan solo en el ejercicio de 2109, la Procuraduría Agraria atendió en la estructura 

territorial y en oficinas del área central más de 4 mil 700 procedimientos 

conciliatorios, y en el primer semestre del presente año se han beneficiado con 

este mecanismo a cientos de sujetos agrarios y sus núcleos, preservando así la 

paz social en el campo, lo que demuestra su eficacia como la vía preferente y 

predominante para resolver conflictos en las materias reguladas por la Ley 

Agraria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Son más de 14 años de lucha ante la 

Procuraduría Agraria 

 

Son más de 14 años de lucha ante la Procuraduría Agraria. Estancada solución legal 

en Felipe Ángeles. 27 personas buscan la regularización de sus predios y sus líderes 

han muerto 

Domingo 12 julio 2020 / Alberto Galicia Torres 

Veracruz, Tihuatlán. - A la fecha suman 14 años de lucha de los habitantes del 

ejido Felipe Ángeles para lograr la certeza legal de sus predios, donde 27 

personas anhelan el beneficio ante la Procuraduría Agraria, sin embargo, el 

proceso quedo estancado, ya que sus líderes han muerto. 

Refieren que este año desafortunadamente dejo de existir Sabas Orosco uno de 

los principales interesados en los trámites, quien logró paralizar el conflicto de 

amenaza de desalojo que pretendían realizar supuestos dueños identificados 

como Miguel Pérez y Crescencio Hernández, ambos apoyados por el abogado 

Andrés Mora, sin embargo, los dos primeros también ya fallecieron luego de 

tanto atropello. 

Externaron, que esto permitió que se frenara la lucha por el reconocimiento de 

más de 100 hectáreas que conforma el ejido Felipe Ángeles, donde por el 

momento buscan el apoyo de alguna estancia a fin de agilizar el trámite de 

regularización que ya es urgente. 

“A la fecha todos estamos trabajando tranquilos las tierras, sin embargo, 

anhelamos la certeza legal con el fin de estar más seguros de heredar un 

patrimonio con el sustento legal adecuado y con el aval de las mismas 

autoridades del ramo”, aseguran. 

 



Son más de 14 años de lucha ante la Procuraduría Agraria 

 

Concluyen, que la comunidad enclavada entre Ojo de Agua y la localidad Benito 

Juárez ya se vienen modernizando ante la mejora del camino, sin embargo, con 

documentos en mano se pueden lograr más servicios básicos. 

A la fecha suman 14 años de lucha de los habitantes del ejido Felipe Ángeles 

para lograr la certeza legal de sus predios. 

Este año desafortunadamente dejo de existir Sabas Orosco uno de los 

principales interesados en los trámites 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Se acabó la subordinación del presidente con 

los medios” 

 

Domingo 12 julio 2020 / Daniela Pastrana y Reyna Hayde Ramírez 

Jesús Ramírez Cuevas forma parte del ala radical del gabinete del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Periodista formado ideológicamente en la 

izquierda, que muchos años fue zapatista, anticapitalista, antisistema, defensor 

de sociedad civil, feminismo y ambientalismo. Hoy es el responsable de la 

comunicación social del gobierno federal y de una empresa imposible: ser vocero 

de una presidencia que no para de hablar. Es quien opera, pero también quien 

le da un marco conceptual a muchas de las decisiones. 

Es una larga entrevista con Pie de Página, que por momentos se vuelve charla 

y deriva en un alegato a cuatro voces de periodistas de distintas generaciones y 

formados en contextos diferentes. Ahí, relata las decisiones que han llevado al 

gobierno de López Obrador a una controvertida estrategia de comunicación, que 

básicamente busca llegar a la gente, sin pasar por intermediarios, en este caso 

los medios y los propios periodistas. 

“Este país ha cambiado y uno de los ámbitos donde es muy claro es lo que 

algunos llaman ecosistema mediático. Venimos de una tradición de medios con 

una fuerza enorme. Mucho la prensa escrita, pero, sobre todo, radio y televisión. 

Eran ‘Los Medios’. Eso se acabó ya. Siguen siendo muy influyentes, tienen 

todavía mucha audiencia, siguen marcando en cierta manera el debate, pero ya 

hay otras fuentes, otras dinámicas y otras formas de informarse”. 

La gente recibe la información, sobre todo, por redes sociales, dice. Eso tiene 

sus riesgos. Pero parte del cambio del país tiene que ver con el cambio de los 

medios, paradójicamente. Y desgrana lo que, desde su visión, es el antes y 

después del gobierno que representa. 



“Venimos de un sistema autoritario que tenía el control absoluto de los medios, 

de los contenidos y del debate público. Luego, el neoliberalismo deterioró al 

poder político y económico, y en eso, su correlato pues fue el cambio del papel 

de los medios. Al empoderarse poder económico debilitó y subordinó al poder 

político. Y esto es importante, porque pasamos de la frase tan famosa del tigre 

Azcárraga de ‘hago televisión para jodidos y soy soldado del PRI’, a un momento 

en el que Televisa ya estaba fabricando un presidente, y ya con el poder para 

quitar de la contienda a quien quisiera” 

–De soldado del PRI a jefe de los presidentes. 

–Sí. A jefe del Gobierno. Yo te llevo y tú me pagas con privilegios, presupuestos 

y concesiones políticas (…) No sólo fue dictar la agenda, sino establecer una 

colonización del presupuesto público, las empresas mediáticas se diversificaron, 

se volvieron constructoras, se volvieron empresas energéticas, empresas 

proveedoras del gobierno en diversos campos, hasta la industria farmacéutica 

fueron a parar algunos”. 

Eso se rompió en 2018, por la dinámica de redes sociales y la deliberación 

pública que generó el uso de las redes sociales, dice el vocero presidencial: 

“Venimos de ese cambio del empoderamiento de los ciudadanos”. 

 

Las mañaneras 

 

Si no cuentas con los medios, dice el vocero, eran necesario crear un frente 

mediático que no estuviera sujeto a los intereses de la industria: “Había que crear 

una fuerza comunicacional, informativa que pudieran enfrentar a ese ecosistema 

mediático opuesto al cambio, porque estaban muy acostumbrados a recibir 

mucho dinero”. 

Así nacieron las conferencias matutinas del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, las “mañaneras”, como las rebautizó la prensa, una versión 

remasterizada de las que realizaba como jefe de gobierno de la Ciudad de 

México, todos los días a las 6 de la mañana. 

Hoy, esas conferencias son a las 7; pues, antes, el Presidente tiene reunión con 

el gabinete de seguridad, y se transmiten por todos los canales que tiene a la 

mano (youtube, periscope, facebook). Son la principal herramienta de 

comunicación del gobierno y han llegado a tener millones de personas 

conectadas al mismo tiempo en los distintos canales. 

“Nacen como una manera de marcar la agenda, como una manera de 

transparentar la acción del gobierno, pero también de establecer este diálogo del 

presidente, para poder construir una subjetividad favorable al cambio”, dice 

Ramírez Cuevas. 

“En un principio (los medios tradicionales) estaban muy escépticos, diciendo 

‘bueno, pues a ver cuánto les dura la cuerda para enfrentarnos, que al final nos 

van a necesitar. Va a comenzar a caer su imagen, su prestigio, entonces nos van 

a necesitar, nos van a dar dinero y se van a sujetar a los intereses que queremos 

promover. Esto no ha ocurrido. Lo que buscamos fue ser un gobierno de puertas 

abiertas, un gobierno que diera la cara y que diera explicaciones de la toma de 

decisiones y que transparentara su lógica y en lo más posible, la información de 

por qué se toman decisiones”. 



La conferencia matutina no es una conferencia de prensa tradicional, acepta. 

Pero no solo porque ha llenado la agenda de la vida pública, con comentarios, 

acertados o no, del presidente, sino porque juega otro papel, que Jesús Ramírez 

define como “una especie de escuela ciudadana”.  

“Si la información es la base, la célula de la democracia, esta deliberación sobre 

lo público, la toma de decisiones, las diferentes realidades, hay ayudado a 

construir, una cultura política que era ajena para la mayoría de la población”, 

sostiene.  

“Por primera vez, el gobierno tomó en cuenta a los ciudadanos, es decir, 

construyó una política comunicacional con base en el Derecho a la información 

y el Derecho a la Libertad de Expresión que tienen los ciudadanos. A través de 

las redes hemos generado otro tipo de comunicación: Una muy centrada en el 

presidente, otra en las dependencias, en el trabajo que se está haciendo. Y lo 

más relevante: convertir a los ciudadanos en entidades informativas del 

gobierno”. 

 

Las vespertinas 

 

El coronavirus SARS-COV-2, dice el vocero, obligó al gobierno a cambiar la 

estrategia de comunicación para “evitar que los intérpretes de la realidad, es 

decir, columnistas, comunicadores y analistas, se apoderaran del sentido común 

de lo que pasaba con la pandemia”.  

Por otro lado, insiste, permitió construir un canal directo respecto a las 

preocupaciones de salud. “Ningún gobierno en ningún lugar del mundo ha dado 

tanta información de lo que hace, cómo lo hace y para qué lo hace”. 

–¿Eso tiene riesgos? 

–Sí. Los riesgos son los de siempre, Transparentas hasta la precariedad. Hasta 

decir: ‘necesitamos aplanar la curva o hacer más lentos los contagios porque 

nuestro sistema de salud no nos alcanza’. Lo que ha hecho Hugo López-Gatell 

ha sido acompañar ese proceso y quitar los miedos y romper con esta idea de 

que lo técnico, lo científico, es lo más alejado de la gente.  

— Y después vinieron las conferencias de bienestar y de economía, hasta tener 

la programación llena de información oficial…  

–Porque se va complejizando el problema con la situación económica. Esto ha 

sido una guerra por la interpretación. Pero estamos viendo que con el tiempo se 

va reafirmando que la estrategia que se adoptó es una estrategia final de apoyo 

a grades sectores, de paz social 

-Estas semanas no se ha visto mucha paz social… 

-Paz social sí hay. No ha habido estas multitudes reclamando porque se sienten 

abandonadas ni aun en los momentos más críticos de Ecatepec, Baja California 

o aquí en la ciudad, por la saturación. Sí hay un efecto social, político, de paz. 

Entonces, ¿qué había que hacer? Comunicar todo esto en la complejidad de lo 

que es.  

“Un gobierno democrático, que respeta al mercado, pero que no se subordina ni 

el gobierno ni a la sociedad ni a las necesidades del estado, sino que el mercado 

tiene que adaptarse a las necesidades del Estado. Y esta pandemia llevó a hacer 

el énfasis en la salud, en el empleo, en el medioambiene. Esto nos dio un bache 



de largo aliento, creo que hay soluciones para salir, pero finalmente es un bache. 

Pero es una pandemia mundial que tiene a todos en esta misma situación 

 

El imaginario social 

 

-¿Por qué se hacen en el Palacio Nacional? 

-Para mandar el mensaje de que es una decisión de Gobierno, no de una 

dependencia, que es de interés del presidente. Y para subirles el perfil. Eso se 

logró porque en el momento más álgido de la pandemia, la conferencia de Salud 

logró más audiencia que la mañanera. 

-¿No es eso riesgoso, de nuevo, que se centre todo en una figura y que sigamos 

reproduciendo esta idea de que todo es por obra y gracias de una persona? 

-Al contrario. Los secretarios tienen una imagen y los conoce la gente. 

– Pero en un país presidencilista, paternalista, patriarcal ¿no ves un riesgo 

fortalecer la idea que de todo se mueve a partir de una persona? 

– Yo creo que el presidente esta convencido de la democratización de la 

presidencia, por eso la volvió tan cercana. Es más cómodo para un gobernante 

hacer lo que quiera. Ese presidencialismo se acabó. Tenemos un hombre de 

carne y hueso que hace política y que, claro, no va a renunciar a las fuerza de 

las instituciones mexicanas, donde el presidencialismo sigue siendo muy fuerte, 

pero lo pone al servicio de lo que consideran las causas de la mayoría. Antes, 

en la presidencia había muchos sujetos interactuando, que es muy importante 

que eso ocurra, pero al mismo tiempo había una simulación democrática. Es 

decir, había una deliberación pero a final de cuentas había un régimen autoritario 

que decidía por encima de todos, independientemente de la deliberación misma. 

 

La sociedad civil 

 

–  Hay un gabinete de comunicación, un equipo… ¿y si hace caso el presidente? 

– Hace caso en cosas que son razonables, pero ahí también se va valorando y 

ya cuando la realidad reafirma que hay que cambiar, pues si. 

– ¿Reconsidera? 

– Si, es muy dúctil el presidente… digo es muy empecinado en un modelo de 

confrontación política, que es como muy pedagógico. De deslindar los campos y 

decir: ‘estos que todos piensan que son independientes, pues no, están teniendo 

intereses. Es un ejercicio didáctico y es importante… 

– Pero de nuevo, riesgoso, porque en el discurso de organizaciones no 

gubernamentales acusa a rajatabla. Y hay muchas organizaciones que durante 

años hicieron la chamba del gobierno, y que han puesto el cuerpo para muchos 

asuntos. Igual en medios y periodistas: El está pensando en Loret de Mola no en 

Miroslava Breach. Pero además tiene todo el poder para estar diciendo cosas, 

un día si y otro también, sin que los interpelados puedan decir nada 

— ¿Cómo no pueden decir? Ahora lo que todo mundo puede decir… 

– No, no, pero nadie tiene ese alcance. Todos podemos decir misa pero no 

tenemos esa proyección que tiene desde donde habla, y además, con sus 40 

minutos de respuesta… 



-Ya estas respondiendo de la eficacia de ese modelo de comunicación, porque 

ya el poder mediático ya se volteó frente al presidente. Las organizaciones son 

muy importantes, pero también hubo un proceso a partir de (Vicente) Fox de 

cooptación de las oenegés muy grande 

-No de todas… 

–No dije de todas. Dije muy grande. La deformación del neoliberalismo respecto 

a las oenegés es que mientras reducía el papel del Estado disminuía los 

presupuestos y anulaba las responsabilidades sociales del gobierno activaba las 

organizaciones para cubrir esos huecos. Era una manera de desplazar al Estado. 

Pero en este gobierno si se decidió que como era una tarea del estado lo asume 

el estado. Las organizaciones siguen ahí, no se anuló la relación con ella se 

cambió y se quedaron las que están haciendo un trabajo real. 

– Este discurso sin matices también inhibe la participación social… 

-No sé si lo inhiba. Puede ser que lo haga menos necesaria para lo urgente 

–Pero lo urgente puede ir desmantelando los poquitos avances que había en 

esquemas organizativos de sociedad civil. 

– Sí, en otros países ha pasado, como en Ecuador. Pero aquí no lo veo, al 

contrario, más bien vienen los nuevos liderazgos, las nuevas organizaciones, los 

nuevos movimientos, Y eso también es un riesgo porque si no hay modelos de 

izquierda va a haber de derecha. 

El impulso de los últimos años de las organizaciones no gubernamentales parte 

de un tema ideológico, insiste. Su antiestatismo los llevó a asumirse como 

representantes de la sociedad civil y se dedicaron a construir desde el gobierno 

organizaciones no gubernamentales.  

“La ultraderecha se entronizó y se empoderó en el gobierno y colonizó, por eso 

crearon la carrera civil de carrera. El servicio de carrera fue una invención de la 

derecha, ahí está, y a ver, sácalos. Y ellos mismos financian y desvían recursos 

a todos estos movimientos, a las catacumbas de la ultraderecha más 

recalcitrantes. Ultracatólicas y anticomunitas, antifeministas, militantes. Esos que 

están marchando, ahí están. Y son golpistas y van contra las libertades de la 

gente”. 

-Pero la respuesta es seguir anulando a todas ¿Dónde queda esta sociedad civil 

necesaria para hacer contrapeso? 

-Puede ser que en el discurso parezca que hay una confrontación y una 

definición de la realidad que lleva a ser un poco maniqueo, parece que sí es 

polarizante, pero no. En los hechos estamos trabajando con las organizaciones 

no gubernamentales, con los pueblos, los profesionales, la academia. Sí hay 

puentes de trabajo para las causas y para resolver los problemas. 

 

Feminismos 

 

– ¿Nunca ha leído el presidente a Boaventura? ¿Eso de que la transformación 

debe ser feminista ecologista, anticolonial y anticapitalista?  

-Esa transformación también tienes esos ecos 

-Muy feminista no es… 

-Si lo es. No lo queramos reducir todo al presidente. Es el primer gabinete de 

paridad.  La primera vez que hay dos mujeres encabezando el legislativo… Un 



tercio de las que reciben sembrando vida, Pero la procuraduría agraria está 

dando títulos de la propiedad a mujeres eso no había pasado en este país. Hay 

otros elementos del empoderamiento femenino que no pasan por el discurso 

ideológico 

– Pero las mujeres de este gabinete no tienen un discurso feminista. Tienen el 

discurso de la equidad y la disminución de la brecha social pero no uno que 

reivindique las causas de género 

-Hay una ruptura generacional, porque ese feminismo del que hablas está 

anclado en asideros culturales distintos. Pero en este país todavía hay una 

desigualdad muy grande, no solo de sexismo sino una desigualdad ancestral de 

grandes sectores y hay prioridades, si logramos que desde la sociedad se 

construya un discurso de tender puentes sociales también ayuda a que el 

gobierno pueda tener esa política. Hoy como nunca el feminismo, como el 

ecologismo, como la lucha por las libertades sexuales, identidades y la lucha 

indígena son fundamentales para tener mejor país.  

 

Nueva relación con los medios 

 

López Obrador tomó posesión y con ello se inició una nueva relación comercial 

con los medios tradicionales. De los casi 10 mil millones de pesos que recibieron 

en 2019, en este 2020 el presupuesto no rebasa los 3 mil millones de pesos. 

– Tres mil millones de pesos es mucho aún.  

– Queríamos que fuera cero– admite, no tan en broma. 

Luego explica: “Vivimos en una globalidad y tampoco podemos acabar con el 

sistema mediático porque no tenemos qué lo sustituya. Y otros consorcios como 

AT&T, Sky, NBC o TVE y agentes globales de los medios que están ahí y que 

vienen presionando por apoderarse del espacio, porque es un mercado. 

Entonces, no es que le estemos apostando a lo podrido, simplemente que 

tenemos que garantizar una transición a otro tipo de medios. En lo que están 

madurando las redes sociales y otros medios que están emergiendo y que no 

tienen intereses económicos ni políticos… Pie de Página representa esa 

búsqueda, de medios que están creciendo. Pero tenemos que garantizar esa 

transición. Reducir y acotar el poder, pero tampoco podemos apostar a 

desaparecerlos 

-¿Cuál es el criterio que se va a tener en esta transición a los medios digitales?  

– Estamos buscando periódicos regionales, diversificar, reconociendo radios 

comunitarias y las realidades de los medios locales, incluso los medios 

radiofónicos independientes. Tenemos como mil 300 medios registrados. 

Antes nada más se daba publicidad a menos de 200. Y hay reglas que hay que 

seguir, pero pensamos que debe haber un piso parejo. Un sistema de verificación 

pública donde no intervenga ni el gobierno, ni los medios. Pensando en voz alta, 

el INEGI podría hacer las auditorías para definir cuánta audiencia tiene cada 

medio y que de esa manera una instancia autónoma pudiera generar esos 

criterios, y decir sin prejuicios cuáles son las audiencias. Entonces, vamos dando 

presupuesto a los diferentes medios, estamos dando presupuesto de publicidad 

a medios libres, radios comunitarias y medios libres regionales. Ahí hay un 

criterio que no tiene que ver solamente con las audiencias, por ejemplo, apoyar 



a Proceso, que aunque nos pegue, venda o no venda, fueron castigados en otros 

gobiernos, de alguna manera estamos compensando. O como Carmen Aristegui 

que nunca había recibido.  

 

Medios públicos y el caso Notimex 

 

-¿Qué papel juegan los medios públicos en esta transición? 

–Están en la posibilidad, en la reconversión para convertirse en medios 

ciudadanos. No gubernamentales sino sociales, que respondan al interés 

público. Para eso se trabaja en una propuesta de Ley, que aún no tiene fecha de 

salida. Tenemos un convenio con la UNESCO para la formación profesional de 

periodistas y de comunicadores en radios comunitarias.  Y estamos reforzando 

a los medios públicos en su capacidad de infraestructura para tener alcance 

nacional. La parte de las antenas y todo eso. Estamos avanzando en la 

coordinación de los medios, no queremos que el debate se convierta en algo que 

obstaculice el crecimiento de los medios. Más bien estamos haciéndolos crecer, 

ahí por eso nos interesa mucho resolver el conflicto laboral de Notimex.  

-¿Cuál es la posición oficial del gobierno en el caso de Notimex?  

Notimex era una agencia gubernamental, que era una simulación para hacer 

negocios. Está el sindicato de Notimex, encabezado por Conrado García, y pues 

ese señor se apoderó de la agencia. No importaba quién estuviera al frente. 

Venimos de un sindicato corrupto y abusivo y había que cambiar eso. 

Evidentemente eso generó un conflicto y despidos, pero también la resistencia 

del sindicato a no desaparecer. Ahora, (los nuevos dirigentes del SutNotimex) 

Tienen el reto de ser un sindicato distinto y la Agencia de respetar los derechos 

laborales legales que hay de cualquier trabajador y los mínimos de ley. 

– Mas allá del conflicto laboral, el hecho de que la directora de la Agencia estatal 

se insulte, por Twitter, con cualquier persona… 

– Que debatan no me preocupa, pero que lo hagan mediante el insulto sí. Porque 

somos servidores públicos, incluida la compañera Sanjuana, y tenemos que dar 

el ejemplo del país que tenemos. No podemos abogar a la intolerancia al insulto, 

al odio moral, porque eso nos lleva al autoritarismo, al caos, a la guerra civil. 

Tenemos que aprender a dialogar con quien piensa diferente y quien tiene su 

punto de vista, no descalificas a las personas.  

-¿Y eso se lo han dicho a ella?, ¿Se ha discutido? 

-Sí, los medios públicos hacen reuniones y se ha planteado, discutido y el 

presidente mismo se lo ha dicho. Y hay cosas que sí tienen consecuencias 

legales. Si ofendes, si acusas sin ninguna prueba, pues sí, te pueden sujetar a 

algún juicio. 

-¿Hay investigación sobre lo que publicó Carmen Aristegui? 

-Sí. Puedes preguntar a la Fiscalía Especializada en temas de Libertad de 

Expresión. 

-¿Y denuncia contra el exdirigente sindical? 

-Sí. En la fiscalía hay una denuncia por desvío de recursos, por mal uso de 

recursos públicos. De hecho, dentro de poco habrá una resolución sobre eso. 

-Sobre el tema de los corresponsales en el extranjero… Lo pongo así: un hombre 

73 años, con Parkinson, a punto de jubilarse, con 30 años en la agencia y que el 



argumento sea que porque ellos firmaron un contrato cuando reconoce que 

estuvo 30 años trabajando ahí ¿No es incongruente en el discurso de los 

derechos laborales de la 4T? 

-Por supuesto que sí, pero también hay que hablar de las realidades, todos ellos 

eran privilegiados.  

– ¿Todos? 

-No, pero la mayoría. La que estaba en China era la ex mujer del líder sindical. 

Pero a este señor en particular (el corresponsal en Venezuela) se le puede 

buscar ayudar. Hay que ver los casos individualmente De los que había se salvan 

tres o cuatro, no sé. Yo al principio salí a defenderlos, pero cuando vi cómo 

estaban algunos, dije no. Ganaban mucho, como si fueran diplomáticos, y tenían 

sobresueldos. Entonces, se les propuso regresar y no quisieron. 

-Eso no es así. No ha habido ni diálogo, ni propuestas, ni un intento ni de la 

directora ni de nadie de buscar solución… 

-Yo no me había metido por un asunto de competencias, pero ahora que 

tenemos la encomienda (junto con la secretaria del Trabajo) de revisar esto lo 

vamos a ver.  Y vamos a solucionarlo con la Ley Federal del Trabajo, con el 

artículo 123, tanto los derechos colectivos como Sindicato, como los derechos 

individuales de quienes están reclamando su liquidación o su reinstalación. 

 

 

Hiperdemocratización 

 

– Volviendo a las conferencias y esta hiperdemocratización en el acceso. Diario 

marca la agenda, pero no siempre es con la mejor información. De hecho, más 

bien se agarran las pifias, y en el campo de batalla de las redes quedan muchos 

periodistas que han trabajado mucho por la construcción de un país democrático 

que ahora parecen ser los enemigos 

-De eso te voy a decir una cosa. Que se ponga transparente todo. Si un reportero 

hace una investigación, en función de qué hace una investigación. Todo eso se 

tiene que saber, eso es parte de la democracia. Si (a los periodistas) los financia 

el Departamento de Estado, si reciben dinero de empresas, se tiene que saber, 

ese periodismo sí es con su prestigio, pero con un dinero que tiene un interés. 

La gente tiene que saber que no es un periodismo independiente y casi heroico.  

-Pero el asunto no es solo quien te financia. Hay periodistas que sienten una 

agresión de un discurso de todos los días del presidente negando ese trabajo, 

como cuando dice nadie dijo nada de lo que pasaba en Veracruz antes del 

gobierno de Cuitláhuac, cuando hay 14 periodistas asesinados… 

-…Y la plaza Lerdo se llama Regina Martínez. A ver, aquí se confunde el debate 

con los medios y los periodistas 

-Pero lo confunde el presidente.  

-Te recomiendo que veas el documental de Todo es privado sobre Cambridge 

analytics y como hay estrategias comunicacionales para impedir la deliberación 

y generar odio, choque, eso destruye la democracia. Entonces, hay que aprender 

a asimilar todo eso y aprender a distinguir. La sociedad aprendió a leer los 

periódicos, aprendió a leer las editoriales, tomó distancia de los medios y 

aprendió a leerlos. Igual en las redes. Comenzar a discutir las ´fake news’ 



(noticias falsas) de las medias verdades que tienen propósitos. Todo eso lo vas 

aprendiendo. Y lo que si te digo es que nadie en la historia ha enfrentado una 

dinámica mediática como este gobierno.  

 

Izquierdas y pueblos 

 

-¿Este gobierno es de izquierda?  

-¡Claro que es de izquierda! En primera, porque formamos parte de la tradición 

de lucha popular por la defensa de la soberanía, la democracia y las libertades. 

Lo que dieron origen a este país estamos instalados en esa corriente. Luego, 

porque estamos viendo, velando y trabajando para la mayoría, para hacer que 

los recursos públicos sean públicos, de acuerdo al interés público, para que el 

gobierno sirva a la población y no a unas cuantas corporaciones. Estamos 

diseñando políticas públicas de derechos, estamos rompiendo el sistema 

autoritario clientelar para hacer un modelo de derechos. Por eso los programas 

se elevaron a rango constitucional para que no pudieran, para que no tengan 

que sufrir cada seis años el criterio de cada gobierno. Y somos de izquierda 

porque somos libertarios, estamos por los derechos de todos y sí creemos en 

una sociedad plural, diversa, incluyente.  

-Muchos no lo ven así 

-Estamos del lado de las causas de las mujeres, de los jóvenes, de los indígenas, 

de las personas de la diversidad sexual pero evidentemente hay una manera de 

comunicar ciertas cosas con una cultura política que no es del Siglo XXI, eso a 

veces nos cuesta comunicar para las nuevas generaciones, porque estamos 

cambiando los paradigmas y estamos construyendo desde lo mexicano 

– Tenemos a funcionarios que empiezan conferencias de prensa hablando en su 

lengua, algo que nunca había visto, y luego una ceremonia del 20 de noviembre 

que refuerza una historia oficial hipermestiza. 

-Y una celebración indígena en el primer acto de este gobierno, donde el 

presidente se hinca, no ante la cruz, ante los pueblos. Es una lucha cultural. Pero 

vamos por pasos. Estamos hablando de que por primera vez el gobierno asume 

una identidad popular. Que por primera vez asume un ejército que deviene de 

guerras populares. Porque el 20 de noviembre es una celebración del ejército. Y 

todo eso en un evento en el que están reivindicando a Emiliano Zapata, a Pancho 

Villa, que se están retomando las banderas de Flores Magón… 

-Por eso: una historia mestiza  

– Es la que tenemos a la mano. Y sí, hay que construir otra historia, la historia 

de las regiones, de los nahuas, totonacas, mayas, de los yaquis. Los pueblos 

más castigados de la Revolución fueron los yaquis y los mayas, son historias 

que hay que contar, pero estamos en el primer gobierno que dice que tenemos 

que pedir perdón a los pueblos indígenas.  

-Si eso mismo lo llevamos a los otros temas: tenemos un programa que 

promueve los fertilizantes, y otro que dice que hay que evitarlos. Una secretaria 

que habla de campesinos y otro de productores. ¿Cómo interpretamos esos 

mensajes? 

-Asi esta este momento. Como lo plantea el presidente: Todavía lo viejo no acaba 

de morir y todavía lo nuevo no acaba de nacer. Y en ese no nacer pues hay 



fuerzas expresadas aquí, con la contradicción que eso significa. Si es verdad, 

pero también es resultado de la sociedad. La izquierda como la conocemos está 

muy debilitada, no sus causas, su organización, su representación social, sus 

capacidades reales de influir. Si hubiera una izquierda más fuerte, la sociedad te 

exige ser más radical, pero la radicalidad ahorita, fuera del movimiento feminista, 

lo tiene el gobierno. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Se acabó la subordinación del presidente con 

los medios” 

 

Domingo 12 julio 2020 / Daniela Pastrana y Reyna Hayde Ramírez 

Jesús Ramírez Cuevas forma parte del ala radical del gabinete del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Periodista formado ideológicamente en la 

izquierda, que muchos años fue zapatista, anticapitalista, antisistema, defensor 

de sociedad civil, feminismo y ambientalismo. Hoy es el responsable de la 

comunicación social del gobierno federal y de una empresa imposible: ser vocero 

de una presidencia que no para de hablar. Es quien opera, pero también quien 

le da un marco conceptual a muchas de las decisiones. 

Es una larga entrevista con Pie de Página, que por momentos se vuelve charla 

y deriva en un alegato a cuatro voces de periodistas de distintas generaciones y 

formados en contextos diferentes. Ahí, relata las decisiones que han llevado al 

gobierno de López Obrador a una controvertida estrategia de comunicación, que 

básicamente busca llegar a la gente, sin pasar por intermediarios, en este caso 

los medios y los propios periodistas. 

“Este país ha cambiado y uno de los ámbitos donde es muy claro es lo que 

algunos llaman ecosistema mediático. Venimos de una tradición de medios con 

una fuerza enorme. Mucho la prensa escrita, pero, sobre todo, radio y televisión. 

Eran ‘Los Medios’. Eso se acabó ya. Siguen siendo muy influyentes, tienen 

todavía mucha audiencia, siguen marcando en cierta manera el debate, pero ya 

hay otras fuentes, otras dinámicas y otras formas de informarse”. 

La gente recibe la información, sobre todo, por redes sociales, dice. Eso tiene 

sus riesgos. Pero parte del cambio del país tiene que ver con el cambio de los 

medios, paradójicamente. Y desgrana lo que, desde su visión, es el antes y 

después del gobierno que representa. 



“Venimos de un sistema autoritario que tenía el control absoluto de los medios, 

de los contenidos y del debate público. Luego, el neoliberalismo deterioró al 

poder político y económico, y en eso, su correlato pues fue el cambio del papel 

de los medios. Al empoderarse poder económico debilitó y subordinó al poder 

político. Y esto es importante, porque pasamos de la frase tan famosa del tigre 

Azcárraga de ‘hago televisión para jodidos y soy soldado del PRI’, a un momento 

en el que Televisa ya estaba fabricando un presidente, y ya con el poder para 

quitar de la contienda a quien quisiera” 

–De soldado del PRI a jefe de los presidentes. 

–Sí. A jefe del Gobierno. Yo te llevo y tú me pagas con privilegios, presupuestos 

y concesiones políticas (…) No sólo fue dictar la agenda, sino establecer una 

colonización del presupuesto público, las empresas mediáticas se diversificaron, 

se volvieron constructoras, se volvieron empresas energéticas, empresas 

proveedoras del gobierno en diversos campos, hasta la industria farmacéutica 

fueron a parar algunos”. 

Eso se rompió en 2018, por la dinámica de redes sociales y la deliberación 

pública que generó el uso de las redes sociales, dice el vocero presidencial: 

“Venimos de ese cambio del empoderamiento de los ciudadanos”. 

 

Las mañaneras 

 

Si no cuentas con los medios, dice el vocero, eran necesario crear un frente 

mediático que no estuviera sujeto a los intereses de la industria: “Había que crear 

una fuerza comunicacional, informativa que pudieran enfrentar a ese ecosistema 

mediático opuesto al cambio, porque estaban muy acostumbrados a recibir 

mucho dinero”. 

Así nacieron las conferencias matutinas del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, las “mañaneras”, como las rebautizó la prensa, una versión 

remasterizada de las que realizaba como jefe de gobierno de la Ciudad de 

México, todos los días a las 6 de la mañana. 

Hoy, esas conferencias son a las 7; pues, antes, el Presidente tiene reunión con 

el gabinete de seguridad, y se transmiten por todos los canales que tiene a la 

mano (youtube, periscope, facebook). Son la principal herramienta de 

comunicación del gobierno y han llegado a tener millones de personas 

conectadas al mismo tiempo en los distintos canales. 

“Nacen como una manera de marcar la agenda, como una manera de 

transparentar la acción del gobierno, pero también de establecer este diálogo del 

presidente, para poder construir una subjetividad favorable al cambio”, dice 

Ramírez Cuevas. 

“En un principio (los medios tradicionales) estaban muy escépticos, diciendo 

‘bueno, pues a ver cuánto les dura la cuerda para enfrentarnos, que al final nos 

van a necesitar. Va a comenzar a caer su imagen, su prestigio, entonces nos van 

a necesitar, nos van a dar dinero y se van a sujetar a los intereses que queremos 

promover. Esto no ha ocurrido. Lo que buscamos fue ser un gobierno de puertas 

abiertas, un gobierno que diera la cara y que diera explicaciones de la toma de 

decisiones y que transparentara su lógica y en lo más posible, la información de 

por qué se toman decisiones”. 



La conferencia matutina no es una conferencia de prensa tradicional, acepta. 

Pero no solo porque ha llenado la agenda de la vida pública, con comentarios, 

acertados o no, del presidente, sino porque juega otro papel, que Jesús Ramírez 

define como “una especie de escuela ciudadana”.  

“Si la información es la base, la célula de la democracia, esta deliberación sobre 

lo público, la toma de decisiones, las diferentes realidades, hay ayudado a 

construir, una cultura política que era ajena para la mayoría de la población”, 

sostiene.  

“Por primera vez, el gobierno tomó en cuenta a los ciudadanos, es decir, 

construyó una política comunicacional con base en el Derecho a la información 

y el Derecho a la Libertad de Expresión que tienen los ciudadanos. A través de 

las redes hemos generado otro tipo de comunicación: Una muy centrada en el 

presidente, otra en las dependencias, en el trabajo que se está haciendo. Y lo 

más relevante: convertir a los ciudadanos en entidades informativas del 

gobierno”. 

 

Las vespertinas 

 

El coronavirus SARS-COV-2, dice el vocero, obligó al gobierno a cambiar la 

estrategia de comunicación para “evitar que los intérpretes de la realidad, es 

decir, columnistas, comunicadores y analistas, se apoderaran del sentido común 

de lo que pasaba con la pandemia”.  

Por otro lado, insiste, permitió construir un canal directo respecto a las 

preocupaciones de salud. “Ningún gobierno en ningún lugar del mundo ha dado 

tanta información de lo que hace, cómo lo hace y para qué lo hace”. 

–¿Eso tiene riesgos? 

–Sí. Los riesgos son los de siempre, Transparentas hasta la precariedad. Hasta 

decir: ‘necesitamos aplanar la curva o hacer más lentos los contagios porque 

nuestro sistema de salud no nos alcanza’. Lo que ha hecho Hugo López-Gatell 

ha sido acompañar ese proceso y quitar los miedos y romper con esta idea de 

que lo técnico, lo científico, es lo más alejado de la gente.  

— Y después vinieron las conferencias de bienestar y de economía, hasta tener 

la programación llena de información oficial…  

–Porque se va complejizando el problema con la situación económica. Esto ha 

sido una guerra por la interpretación. Pero estamos viendo que con el tiempo se 

va reafirmando que la estrategia que se adoptó es una estrategia final de apoyo 

a grades sectores, de paz social 

-Estas semanas no se ha visto mucha paz social… 

-Paz social sí hay. No ha habido estas multitudes reclamando porque se sienten 

abandonadas ni aun en los momentos más críticos de Ecatepec, Baja California 

o aquí en la ciudad, por la saturación. Sí hay un efecto social, político, de paz. 

Entonces, ¿qué había que hacer? Comunicar todo esto en la complejidad de lo 

que es.  

“Un gobierno democrático, que respeta al mercado, pero que no se subordina ni 

el gobierno ni a la sociedad ni a las necesidades del estado, sino que el mercado 

tiene que adaptarse a las necesidades del Estado. Y esta pandemia llevó a hacer 

el énfasis en la salud, en el empleo, en el medioambiene. Esto nos dio un bache 



de largo aliento, creo que hay soluciones para salir, pero finalmente es un bache. 

Pero es una pandemia mundial que tiene a todos en esta misma situación 

 

El imaginario social 

 

-¿Por qué se hacen en el Palacio Nacional? 

-Para mandar el mensaje de que es una decisión de Gobierno, no de una 

dependencia, que es de interés del presidente. Y para subirles el perfil. Eso se 

logró porque en el momento más álgido de la pandemia, la conferencia de Salud 

logró más audiencia que la mañanera. 

-¿No es eso riesgoso, de nuevo, que se centre todo en una figura y que sigamos 

reproduciendo esta idea de que todo es por obra y gracias de una persona? 

-Al contrario. Los secretarios tienen una imagen y los conoce la gente. 

– Pero en un país presidencilista, paternalista, patriarcal ¿no ves un riesgo 

fortalecer la idea que de todo se mueve a partir de una persona? 

– Yo creo que el presidente esta convencido de la democratización de la 

presidencia, por eso la volvió tan cercana. Es más cómodo para un gobernante 

hacer lo que quiera. Ese presidencialismo se acabó. Tenemos un hombre de 

carne y hueso que hace política y que, claro, no va a renunciar a las fuerza de 

las instituciones mexicanas, donde el presidencialismo sigue siendo muy fuerte, 

pero lo pone al servicio de lo que consideran las causas de la mayoría. Antes, 

en la presidencia había muchos sujetos interactuando, que es muy importante 

que eso ocurra, pero al mismo tiempo había una simulación democrática. Es 

decir, había una deliberación pero a final de cuentas había un régimen autoritario 

que decidía por encima de todos, independientemente de la deliberación misma. 

 

La sociedad civil 

 

–  Hay un gabinete de comunicación, un equipo… ¿y si hace caso el presidente? 

– Hace caso en cosas que son razonables, pero ahí también se va valorando y 

ya cuando la realidad reafirma que hay que cambiar, pues si. 

– ¿Reconsidera? 

– Si, es muy dúctil el presidente… digo es muy empecinado en un modelo de 

confrontación política, que es como muy pedagógico. De deslindar los campos y 

decir: ‘estos que todos piensan que son independientes, pues no, están teniendo 

intereses. Es un ejercicio didáctico y es importante… 

– Pero de nuevo, riesgoso, porque en el discurso de organizaciones no 

gubernamentales acusa a rajatabla. Y hay muchas organizaciones que durante 

años hicieron la chamba del gobierno, y que han puesto el cuerpo para muchos 

asuntos. Igual en medios y periodistas: El está pensando en Loret de Mola no en 

Miroslava Breach. Pero además tiene todo el poder para estar diciendo cosas, 

un día si y otro también, sin que los interpelados puedan decir nada 

— ¿Cómo no pueden decir? Ahora lo que todo mundo puede decir… 

– No, no, pero nadie tiene ese alcance. Todos podemos decir misa pero no 

tenemos esa proyección que tiene desde donde habla, y además, con sus 40 

minutos de respuesta… 



-Ya estas respondiendo de la eficacia de ese modelo de comunicación, porque 

ya el poder mediático ya se volteó frente al presidente. Las organizaciones son 

muy importantes, pero también hubo un proceso a partir de (Vicente) Fox de 

cooptación de las oenegés muy grande 

-No de todas… 

–No dije de todas. Dije muy grande. La deformación del neoliberalismo respecto 

a las oenegés es que mientras reducía el papel del Estado disminuía los 

presupuestos y anulaba las responsabilidades sociales del gobierno activaba las 

organizaciones para cubrir esos huecos. Era una manera de desplazar al Estado. 

Pero en este gobierno si se decidió que como era una tarea del estado lo asume 

el estado. Las organizaciones siguen ahí, no se anuló la relación con ella se 

cambió y se quedaron las que están haciendo un trabajo real. 

– Este discurso sin matices también inhibe la participación social… 

-No sé si lo inhiba. Puede ser que lo haga menos necesaria para lo urgente 

–Pero lo urgente puede ir desmantelando los poquitos avances que había en 

esquemas organizativos de sociedad civil. 

– Sí, en otros países ha pasado, como en Ecuador. Pero aquí no lo veo, al 

contrario, más bien vienen los nuevos liderazgos, las nuevas organizaciones, los 

nuevos movimientos, Y eso también es un riesgo porque si no hay modelos de 

izquierda va a haber de derecha. 

El impulso de los últimos años de las organizaciones no gubernamentales parte 

de un tema ideológico, insiste. Su antiestatismo los llevó a asumirse como 

representantes de la sociedad civil y se dedicaron a construir desde el gobierno 

organizaciones no gubernamentales.  

“La ultraderecha se entronizó y se empoderó en el gobierno y colonizó, por eso 

crearon la carrera civil de carrera. El servicio de carrera fue una invención de la 

derecha, ahí está, y a ver, sácalos. Y ellos mismos financian y desvían recursos 

a todos estos movimientos, a las catacumbas de la ultraderecha más 

recalcitrantes. Ultracatólicas y anticomunitas, antifeministas, militantes. Esos que 

están marchando, ahí están. Y son golpistas y van contra las libertades de la 

gente”. 

-Pero la respuesta es seguir anulando a todas ¿Dónde queda esta sociedad civil 

necesaria para hacer contrapeso? 

-Puede ser que en el discurso parezca que hay una confrontación y una 

definición de la realidad que lleva a ser un poco maniqueo, parece que sí es 

polarizante, pero no. En los hechos estamos trabajando con las organizaciones 

no gubernamentales, con los pueblos, los profesionales, la academia. Sí hay 

puentes de trabajo para las causas y para resolver los problemas. 

 

Feminismos 

 

– ¿Nunca ha leído el presidente a Boaventura? ¿Eso de que la transformación 

debe ser feminista ecologista, anticolonial y anticapitalista?  

-Esa transformación también tienes esos ecos 

-Muy feminista no es… 

-Si lo es. No lo queramos reducir todo al presidente. Es el primer gabinete de 

paridad.  La primera vez que hay dos mujeres encabezando el legislativo… Un 



tercio de las que reciben sembrando vida, Pero la procuraduría agraria está 

dando títulos de la propiedad a mujeres eso no había pasado en este país. Hay 

otros elementos del empoderamiento femenino que no pasan por el discurso 

ideológico 

– Pero las mujeres de este gabinete no tienen un discurso feminista. Tienen el 

discurso de la equidad y la disminución de la brecha social pero no uno que 

reivindique las causas de género 

-Hay una ruptura generacional, porque ese feminismo del que hablas está 

anclado en asideros culturales distintos. Pero en este país todavía hay una 

desigualdad muy grande, no solo de sexismo sino una desigualdad ancestral de 

grandes sectores y hay prioridades, si logramos que desde la sociedad se 

construya un discurso de tender puentes sociales también ayuda a que el 

gobierno pueda tener esa política. Hoy como nunca el feminismo, como el 

ecologismo, como la lucha por las libertades sexuales, identidades y la lucha 

indígena son fundamentales para tener mejor país.  

 

Nueva relación con los medios 

 

López Obrador tomó posesión y con ello se inició una nueva relación comercial 

con los medios tradicionales. De los casi 10 mil millones de pesos que recibieron 

en 2019, en este 2020 el presupuesto no rebasa los 3 mil millones de pesos. 

– Tres mil millones de pesos es mucho aún.  

– Queríamos que fuera cero– admite, no tan en broma. 

Luego explica: “Vivimos en una globalidad y tampoco podemos acabar con el 

sistema mediático porque no tenemos qué lo sustituya. Y otros consorcios como 

AT&T, Sky, NBC o TVE y agentes globales de los medios que están ahí y que 

vienen presionando por apoderarse del espacio, porque es un mercado. 

Entonces, no es que le estemos apostando a lo podrido, simplemente que 

tenemos que garantizar una transición a otro tipo de medios. En lo que están 

madurando las redes sociales y otros medios que están emergiendo y que no 

tienen intereses económicos ni políticos… Pie de Página representa esa 

búsqueda, de medios que están creciendo. Pero tenemos que garantizar esa 

transición. Reducir y acotar el poder, pero tampoco podemos apostar a 

desaparecerlos 

-¿Cuál es el criterio que se va a tener en esta transición a los medios digitales?  

– Estamos buscando periódicos regionales, diversificar, reconociendo radios 

comunitarias y las realidades de los medios locales, incluso los medios 

radiofónicos independientes. Tenemos como mil 300 medios registrados. 

Antes nada más se daba publicidad a menos de 200. Y hay reglas que hay que 

seguir, pero pensamos que debe haber un piso parejo. Un sistema de verificación 

pública donde no intervenga ni el gobierno, ni los medios. Pensando en voz alta, 

el INEGI podría hacer las auditorías para definir cuánta audiencia tiene cada 

medio y que de esa manera una instancia autónoma pudiera generar esos 

criterios, y decir sin prejuicios cuáles son las audiencias. Entonces, vamos dando 

presupuesto a los diferentes medios, estamos dando presupuesto de publicidad 

a medios libres, radios comunitarias y medios libres regionales. Ahí hay un 

criterio que no tiene que ver solamente con las audiencias, por ejemplo, apoyar 



a Proceso, que aunque nos pegue, venda o no venda, fueron castigados en otros 

gobiernos, de alguna manera estamos compensando. O como Carmen Aristegui 

que nunca había recibido.  

 

Medios públicos y el caso Notimex 

 

-¿Qué papel juegan los medios públicos en esta transición? 

–Están en la posibilidad, en la reconversión para convertirse en medios 

ciudadanos. No gubernamentales sino sociales, que respondan al interés 

público. Para eso se trabaja en una propuesta de Ley, que aún no tiene fecha de 

salida. Tenemos un convenio con la UNESCO para la formación profesional de 

periodistas y de comunicadores en radios comunitarias.  Y estamos reforzando 

a los medios públicos en su capacidad de infraestructura para tener alcance 

nacional. La parte de las antenas y todo eso. Estamos avanzando en la 

coordinación de los medios, no queremos que el debate se convierta en algo que 

obstaculice el crecimiento de los medios. Más bien estamos haciéndolos crecer, 

ahí por eso nos interesa mucho resolver el conflicto laboral de Notimex.  

-¿Cuál es la posición oficial del gobierno en el caso de Notimex?  

Notimex era una agencia gubernamental, que era una simulación para hacer 

negocios. Está el sindicato de Notimex, encabezado por Conrado García, y pues 

ese señor se apoderó de la agencia. No importaba quién estuviera al frente. 

Venimos de un sindicato corrupto y abusivo y había que cambiar eso. 

Evidentemente eso generó un conflicto y despidos, pero también la resistencia 

del sindicato a no desaparecer. Ahora, (los nuevos dirigentes del SutNotimex) 

Tienen el reto de ser un sindicato distinto y la Agencia de respetar los derechos 

laborales legales que hay de cualquier trabajador y los mínimos de ley. 

– Mas allá del conflicto laboral, el hecho de que la directora de la Agencia estatal 

se insulte, por Twitter, con cualquier persona… 

– Que debatan no me preocupa, pero que lo hagan mediante el insulto sí. Porque 

somos servidores públicos, incluida la compañera Sanjuana, y tenemos que dar 

el ejemplo del país que tenemos. No podemos abogar a la intolerancia al insulto, 

al odio moral, porque eso nos lleva al autoritarismo, al caos, a la guerra civil. 

Tenemos que aprender a dialogar con quien piensa diferente y quien tiene su 

punto de vista, no descalificas a las personas.  

-¿Y eso se lo han dicho a ella?, ¿Se ha discutido? 

-Sí, los medios públicos hacen reuniones y se ha planteado, discutido y el 

presidente mismo se lo ha dicho. Y hay cosas que sí tienen consecuencias 

legales. Si ofendes, si acusas sin ninguna prueba, pues sí, te pueden sujetar a 

algún juicio. 

-¿Hay investigación sobre lo que publicó Carmen Aristegui? 

-Sí. Puedes preguntar a la Fiscalía Especializada en temas de Libertad de 

Expresión. 

-¿Y denuncia contra el exdirigente sindical? 

-Sí. En la fiscalía hay una denuncia por desvío de recursos, por mal uso de 

recursos públicos. De hecho, dentro de poco habrá una resolución sobre eso. 

-Sobre el tema de los corresponsales en el extranjero… Lo pongo así: un hombre 

73 años, con Parkinson, a punto de jubilarse, con 30 años en la agencia y que el 



argumento sea que porque ellos firmaron un contrato cuando reconoce que 

estuvo 30 años trabajando ahí ¿No es incongruente en el discurso de los 

derechos laborales de la 4T? 

-Por supuesto que sí, pero también hay que hablar de las realidades, todos ellos 

eran privilegiados.  

– ¿Todos? 

-No, pero la mayoría. La que estaba en China era la ex mujer del líder sindical. 

Pero a este señor en particular (el corresponsal en Venezuela) se le puede 

buscar ayudar. Hay que ver los casos individualmente De los que había se salvan 

tres o cuatro, no sé. Yo al principio salí a defenderlos, pero cuando vi cómo 

estaban algunos, dije no. Ganaban mucho, como si fueran diplomáticos, y tenían 

sobresueldos. Entonces, se les propuso regresar y no quisieron. 

-Eso no es así. No ha habido ni diálogo, ni propuestas, ni un intento ni de la 

directora ni de nadie de buscar solución… 

-Yo no me había metido por un asunto de competencias, pero ahora que 

tenemos la encomienda (junto con la secretaria del Trabajo) de revisar esto lo 

vamos a ver.  Y vamos a solucionarlo con la Ley Federal del Trabajo, con el 

artículo 123, tanto los derechos colectivos como Sindicato, como los derechos 

individuales de quienes están reclamando su liquidación o su reinstalación. 

 

 

Hiperdemocratización 

 

– Volviendo a las conferencias y esta hiperdemocratización en el acceso. Diario 

marca la agenda, pero no siempre es con la mejor información. De hecho, más 

bien se agarran las pifias, y en el campo de batalla de las redes quedan muchos 

periodistas que han trabajado mucho por la construcción de un país democrático 

que ahora parecen ser los enemigos 

-De eso te voy a decir una cosa. Que se ponga transparente todo. Si un reportero 

hace una investigación, en función de qué hace una investigación. Todo eso se 

tiene que saber, eso es parte de la democracia. Si (a los periodistas) los financia 

el Departamento de Estado, si reciben dinero de empresas, se tiene que saber, 

ese periodismo sí es con su prestigio, pero con un dinero que tiene un interés. 

La gente tiene que saber que no es un periodismo independiente y casi heroico.  

-Pero el asunto no es solo quien te financia. Hay periodistas que sienten una 

agresión de un discurso de todos los días del presidente negando ese trabajo, 

como cuando dice nadie dijo nada de lo que pasaba en Veracruz antes del 

gobierno de Cuitláhuac, cuando hay 14 periodistas asesinados… 

-…Y la plaza Lerdo se llama Regina Martínez. A ver, aquí se confunde el debate 

con los medios y los periodistas 

-Pero lo confunde el presidente.  

-Te recomiendo que veas el documental de Todo es privado sobre Cambridge 

analytics y como hay estrategias comunicacionales para impedir la deliberación 

y generar odio, choque, eso destruye la democracia. Entonces, hay que aprender 

a asimilar todo eso y aprender a distinguir. La sociedad aprendió a leer los 

periódicos, aprendió a leer las editoriales, tomó distancia de los medios y 

aprendió a leerlos. Igual en las redes. Comenzar a discutir las ´fake news’ 



(noticias falsas) de las medias verdades que tienen propósitos. Todo eso lo vas 

aprendiendo. Y lo que si te digo es que nadie en la historia ha enfrentado una 

dinámica mediática como este gobierno.  

 

Izquierdas y pueblos 

 

-¿Este gobierno es de izquierda?  

-¡Claro que es de izquierda! En primera, porque formamos parte de la tradición 

de lucha popular por la defensa de la soberanía, la democracia y las libertades. 

Lo que dieron origen a este país estamos instalados en esa corriente. Luego, 

porque estamos viendo, velando y trabajando para la mayoría, para hacer que 

los recursos públicos sean públicos, de acuerdo al interés público, para que el 

gobierno sirva a la población y no a unas cuantas corporaciones. Estamos 

diseñando políticas públicas de derechos, estamos rompiendo el sistema 

autoritario clientelar para hacer un modelo de derechos. Por eso los programas 

se elevaron a rango constitucional para que no pudieran, para que no tengan 

que sufrir cada seis años el criterio de cada gobierno. Y somos de izquierda 

porque somos libertarios, estamos por los derechos de todos y sí creemos en 

una sociedad plural, diversa, incluyente.  

-Muchos no lo ven así 

-Estamos del lado de las causas de las mujeres, de los jóvenes, de los indígenas, 

de las personas de la diversidad sexual pero evidentemente hay una manera de 

comunicar ciertas cosas con una cultura política que no es del Siglo XXI, eso a 

veces nos cuesta comunicar para las nuevas generaciones, porque estamos 

cambiando los paradigmas y estamos construyendo desde lo mexicano 

– Tenemos a funcionarios que empiezan conferencias de prensa hablando en su 

lengua, algo que nunca había visto, y luego una ceremonia del 20 de noviembre 

que refuerza una historia oficial hipermestiza. 

-Y una celebración indígena en el primer acto de este gobierno, donde el 

presidente se hinca, no ante la cruz, ante los pueblos. Es una lucha cultural. Pero 

vamos por pasos. Estamos hablando de que por primera vez el gobierno asume 

una identidad popular. Que por primera vez asume un ejército que deviene de 

guerras populares. Porque el 20 de noviembre es una celebración del ejército. Y 

todo eso en un evento en el que están reivindicando a Emiliano Zapata, a Pancho 

Villa, que se están retomando las banderas de Flores Magón… 

-Por eso: una historia mestiza  

– Es la que tenemos a la mano. Y sí, hay que construir otra historia, la historia 

de las regiones, de los nahuas, totonacas, mayas, de los yaquis. Los pueblos 

más castigados de la Revolución fueron los yaquis y los mayas, son historias 

que hay que contar, pero estamos en el primer gobierno que dice que tenemos 

que pedir perdón a los pueblos indígenas.  

-Si eso mismo lo llevamos a los otros temas: tenemos un programa que 

promueve los fertilizantes, y otro que dice que hay que evitarlos. Una secretaria 

que habla de campesinos y otro de productores. ¿Cómo interpretamos esos 

mensajes? 

-Asi esta este momento. Como lo plantea el presidente: Todavía lo viejo no acaba 

de morir y todavía lo nuevo no acaba de nacer. Y en ese no nacer pues hay 



fuerzas expresadas aquí, con la contradicción que eso significa. Si es verdad, 

pero también es resultado de la sociedad. La izquierda como la conocemos está 

muy debilitada, no sus causas, su organización, su representación social, sus 

capacidades reales de influir. Si hubiera una izquierda más fuerte, la sociedad te 

exige ser más radical, pero la radicalidad ahorita, fuera del movimiento feminista, 

lo tiene el gobierno. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Se acabó la subordinación del presidente con 

los medios” 

 

Domingo 12 julio 2020 / Daniela Pastrana y Reyna Hayde Ramírez 

Jesús Ramírez Cuevas forma parte del ala radical del gabinete del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Periodista formado ideológicamente en la 

izquierda, que muchos años fue zapatista, anticapitalista, antisistema, defensor 

de sociedad civil, feminismo y ambientalismo. Hoy es el responsable de la 

comunicación social del gobierno federal y de una empresa imposible: ser vocero 

de una presidencia que no para de hablar. Es quien opera, pero también quien 

le da un marco conceptual a muchas de las decisiones. 

Es una larga entrevista con Pie de Página, que por momentos se vuelve charla 

y deriva en un alegato a cuatro voces de periodistas de distintas generaciones y 

formados en contextos diferentes. Ahí, relata las decisiones que han llevado al 

gobierno de López Obrador a una controvertida estrategia de comunicación, que 

básicamente busca llegar a la gente, sin pasar por intermediarios, en este caso 

los medios y los propios periodistas. 

“Este país ha cambiado y uno de los ámbitos donde es muy claro es lo que 

algunos llaman ecosistema mediático. Venimos de una tradición de medios con 

una fuerza enorme. Mucho la prensa escrita, pero, sobre todo, radio y televisión. 

Eran ‘Los Medios’. Eso se acabó ya. Siguen siendo muy influyentes, tienen 

todavía mucha audiencia, siguen marcando en cierta manera el debate, pero ya 

hay otras fuentes, otras dinámicas y otras formas de informarse”. 

La gente recibe la información, sobre todo, por redes sociales, dice. Eso tiene 

sus riesgos. Pero parte del cambio del país tiene que ver con el cambio de los 



medios, paradójicamente. Y desgrana lo que, desde su visión, es el antes y 

después del gobierno que representa. 

“Venimos de un sistema autoritario que tenía el control absoluto de los medios, 

de los contenidos y del debate público. Luego, el neoliberalismo deterioró al 

poder político y económico, y en eso, su correlato pues fue el cambio del papel 

de los medios. Al empoderarse poder económico debilitó y subordinó al poder 

político. Y esto es importante, porque pasamos de la frase tan famosa del tigre 

Azcárraga de ‘hago televisión para jodidos y soy soldado del PRI’, a un momento 

en el que Televisa ya estaba fabricando un presidente, y ya con el poder para 

quitar de la contienda a quien quisiera” 

–De soldado del PRI a jefe de los presidentes. 

–Sí. A jefe del Gobierno. Yo te llevo y tú me pagas con privilegios, presupuestos 

y concesiones políticas (…) No sólo fue dictar la agenda, sino establecer una 

colonización del presupuesto público, las empresas mediáticas se diversificaron, 

se volvieron constructoras, se volvieron empresas energéticas, empresas 

proveedoras del gobierno en diversos campos, hasta la industria farmacéutica 

fueron a parar algunos”. 

Eso se rompió en 2018, por la dinámica de redes sociales y la deliberación 

pública que generó el uso de las redes sociales, dice el vocero presidencial: 

“Venimos de ese cambio del empoderamiento de los ciudadanos”. 

 

Las mañaneras 

 

Si no cuentas con los medios, dice el vocero, eran necesario crear un frente 

mediático que no estuviera sujeto a los intereses de la industria: “Había que crear 

una fuerza comunicacional, informativa que pudieran enfrentar a ese ecosistema 

mediático opuesto al cambio, porque estaban muy acostumbrados a recibir 

mucho dinero”. 

Así nacieron las conferencias matutinas del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, las “mañaneras”, como las rebautizó la prensa, una versión 

remasterizada de las que realizaba como jefe de gobierno de la Ciudad de 

México, todos los días a las 6 de la mañana. 

Hoy, esas conferencias son a las 7; pues, antes, el Presidente tiene reunión con 

el gabinete de seguridad, y se transmiten por todos los canales que tiene a la 

mano (youtube, periscope, facebook). Son la principal herramienta de 

comunicación del gobierno y han llegado a tener millones de personas 

conectadas al mismo tiempo en los distintos canales. 

“Nacen como una manera de marcar la agenda, como una manera de 

transparentar la acción del gobierno, pero también de establecer este diálogo del 

presidente, para poder construir una subjetividad favorable al cambio”, dice 

Ramírez Cuevas. 

“En un principio (los medios tradicionales) estaban muy escépticos, diciendo 

‘bueno, pues a ver cuánto les dura la cuerda para enfrentarnos, que al final nos 

van a necesitar. Va a comenzar a caer su imagen, su prestigio, entonces nos van 

a necesitar, nos van a dar dinero y se van a sujetar a los intereses que queremos 

promover. Esto no ha ocurrido. Lo que buscamos fue ser un gobierno de puertas 

abiertas, un gobierno que diera la cara y que diera explicaciones de la toma de 



decisiones y que transparentara su lógica y en lo más posible, la información de 

por qué se toman decisiones”. 

La conferencia matutina no es una conferencia de prensa tradicional, acepta. 

Pero no solo porque ha llenado la agenda de la vida pública, con comentarios, 

acertados o no, del presidente, sino porque juega otro papel, que Jesús Ramírez 

define como “una especie de escuela ciudadana”.  

“Si la información es la base, la célula de la democracia, esta deliberación sobre 

lo público, la toma de decisiones, las diferentes realidades, hay ayudado a 

construir, una cultura política que era ajena para la mayoría de la población”, 

sostiene.  

“Por primera vez, el gobierno tomó en cuenta a los ciudadanos, es decir, 

construyó una política comunicacional con base en el Derecho a la información 

y el Derecho a la Libertad de Expresión que tienen los ciudadanos. A través de 

las redes hemos generado otro tipo de comunicación: Una muy centrada en el 

presidente, otra en las dependencias, en el trabajo que se está haciendo. Y lo 

más relevante: convertir a los ciudadanos en entidades informativas del 

gobierno”. 

 

Las vespertinas 

 

El coronavirus SARS-COV-2, dice el vocero, obligó al gobierno a cambiar la 

estrategia de comunicación para “evitar que los intérpretes de la realidad, es 

decir, columnistas, comunicadores y analistas, se apoderaran del sentido común 

de lo que pasaba con la pandemia”.  

Por otro lado, insiste, permitió construir un canal directo respecto a las 

preocupaciones de salud. “Ningún gobierno en ningún lugar del mundo ha dado 

tanta información de lo que hace, cómo lo hace y para qué lo hace”. 

–¿Eso tiene riesgos? 

–Sí. Los riesgos son los de siempre, Transparentas hasta la precariedad. Hasta 

decir: ‘necesitamos aplanar la curva o hacer más lentos los contagios porque 

nuestro sistema de salud no nos alcanza’. Lo que ha hecho Hugo López-Gatell 

ha sido acompañar ese proceso y quitar los miedos y romper con esta idea de 

que lo técnico, lo científico, es lo más alejado de la gente.  

— Y después vinieron las conferencias de bienestar y de economía, hasta tener 

la programación llena de información oficial…  

–Porque se va complejizando el problema con la situación económica. Esto ha 

sido una guerra por la interpretación. Pero estamos viendo que con el tiempo se 

va reafirmando que la estrategia que se adoptó es una estrategia final de apoyo 

a grades sectores, de paz social 

-Estas semanas no se ha visto mucha paz social… 

-Paz social sí hay. No ha habido estas multitudes reclamando porque se sienten 

abandonadas ni aun en los momentos más críticos de Ecatepec, Baja California 

o aquí en la ciudad, por la saturación. Sí hay un efecto social, político, de paz. 

Entonces, ¿qué había que hacer? Comunicar todo esto en la complejidad de lo 

que es.  

“Un gobierno democrático, que respeta al mercado, pero que no se subordina ni 

el gobierno ni a la sociedad ni a las necesidades del estado, sino que el mercado 



tiene que adaptarse a las necesidades del Estado. Y esta pandemia llevó a hacer 

el énfasis en la salud, en el empleo, en el medioambiene. Esto nos dio un bache 

de largo aliento, creo que hay soluciones para salir, pero finalmente es un bache. 

Pero es una pandemia mundial que tiene a todos en esta misma situación 

 

El imaginario social 

 

-¿Por qué se hacen en el Palacio Nacional? 

-Para mandar el mensaje de que es una decisión de Gobierno, no de una 

dependencia, que es de interés del presidente. Y para subirles el perfil. Eso se 

logró porque en el momento más álgido de la pandemia, la conferencia de Salud 

logró más audiencia que la mañanera. 

-¿No es eso riesgoso, de nuevo, que se centre todo en una figura y que sigamos 

reproduciendo esta idea de que todo es por obra y gracias de una persona? 

-Al contrario. Los secretarios tienen una imagen y los conoce la gente. 

– Pero en un país presidencilista, paternalista, patriarcal ¿no ves un riesgo 

fortalecer la idea que de todo se mueve a partir de una persona? 

– Yo creo que el presidente esta convencido de la democratización de la 

presidencia, por eso la volvió tan cercana. Es más cómodo para un gobernante 

hacer lo que quiera. Ese presidencialismo se acabó. Tenemos un hombre de 

carne y hueso que hace política y que, claro, no va a renunciar a las fuerza de 

las instituciones mexicanas, donde el presidencialismo sigue siendo muy fuerte, 

pero lo pone al servicio de lo que consideran las causas de la mayoría. Antes, 

en la presidencia había muchos sujetos interactuando, que es muy importante 

que eso ocurra, pero al mismo tiempo había una simulación democrática. Es 

decir, había una deliberación pero a final de cuentas había un régimen autoritario 

que decidía por encima de todos, independientemente de la deliberación misma. 

 

La sociedad civil 

 

–  Hay un gabinete de comunicación, un equipo… ¿y si hace caso el presidente? 

– Hace caso en cosas que son razonables, pero ahí también se va valorando y 

ya cuando la realidad reafirma que hay que cambiar, pues si. 

– ¿Reconsidera? 

– Si, es muy dúctil el presidente… digo es muy empecinado en un modelo de 

confrontación política, que es como muy pedagógico. De deslindar los campos y 

decir: ‘estos que todos piensan que son independientes, pues no, están teniendo 

intereses. Es un ejercicio didáctico y es importante… 

– Pero de nuevo, riesgoso, porque en el discurso de organizaciones no 

gubernamentales acusa a rajatabla. Y hay muchas organizaciones que durante 

años hicieron la chamba del gobierno, y que han puesto el cuerpo para muchos 

asuntos. Igual en medios y periodistas: El está pensando en Loret de Mola no en 

Miroslava Breach. Pero además tiene todo el poder para estar diciendo cosas, 

un día si y otro también, sin que los interpelados puedan decir nada 

— ¿Cómo no pueden decir? Ahora lo que todo mundo puede decir… 



– No, no, pero nadie tiene ese alcance. Todos podemos decir misa pero no 

tenemos esa proyección que tiene desde donde habla, y además, con sus 40 

minutos de respuesta… 

-Ya estas respondiendo de la eficacia de ese modelo de comunicación, porque 

ya el poder mediático ya se volteó frente al presidente. Las organizaciones son 

muy importantes, pero también hubo un proceso a partir de (Vicente) Fox de 

cooptación de las oenegés muy grande 

-No de todas… 

–No dije de todas. Dije muy grande. La deformación del neoliberalismo respecto 

a las oenegés es que mientras reducía el papel del Estado disminuía los 

presupuestos y anulaba las responsabilidades sociales del gobierno activaba las 

organizaciones para cubrir esos huecos. Era una manera de desplazar al Estado. 

Pero en este gobierno si se decidió que como era una tarea del estado lo asume 

el estado. Las organizaciones siguen ahí, no se anuló la relación con ella se 

cambió y se quedaron las que están haciendo un trabajo real. 

– Este discurso sin matices también inhibe la participación social… 

-No sé si lo inhiba. Puede ser que lo haga menos necesaria para lo urgente 

–Pero lo urgente puede ir desmantelando los poquitos avances que había en 

esquemas organizativos de sociedad civil. 

– Sí, en otros países ha pasado, como en Ecuador. Pero aquí no lo veo, al 

contrario, más bien vienen los nuevos liderazgos, las nuevas organizaciones, los 

nuevos movimientos, Y eso también es un riesgo porque si no hay modelos de 

izquierda va a haber de derecha. 

El impulso de los últimos años de las organizaciones no gubernamentales parte 

de un tema ideológico, insiste. Su antiestatismo los llevó a asumirse como 

representantes de la sociedad civil y se dedicaron a construir desde el gobierno 

organizaciones no gubernamentales.  

“La ultraderecha se entronizó y se empoderó en el gobierno y colonizó, por eso 

crearon la carrera civil de carrera. El servicio de carrera fue una invención de la 

derecha, ahí está, y a ver, sácalos. Y ellos mismos financian y desvían recursos 

a todos estos movimientos, a las catacumbas de la ultraderecha más 

recalcitrantes. Ultracatólicas y anticomunitas, antifeministas, militantes. Esos que 

están marchando, ahí están. Y son golpistas y van contra las libertades de la 

gente”. 

-Pero la respuesta es seguir anulando a todas ¿Dónde queda esta sociedad civil 

necesaria para hacer contrapeso? 

-Puede ser que en el discurso parezca que hay una confrontación y una 

definición de la realidad que lleva a ser un poco maniqueo, parece que sí es 

polarizante, pero no. En los hechos estamos trabajando con las organizaciones 

no gubernamentales, con los pueblos, los profesionales, la academia. Sí hay 

puentes de trabajo para las causas y para resolver los problemas. 

 

Feminismos 

 

– ¿Nunca ha leído el presidente a Boaventura? ¿Eso de que la transformación 

debe ser feminista ecologista, anticolonial y anticapitalista?  

-Esa transformación también tienes esos ecos 



-Muy feminista no es… 

-Si lo es. No lo queramos reducir todo al presidente. Es el primer gabinete de 

paridad.  La primera vez que hay dos mujeres encabezando el legislativo… Un 

tercio de las que reciben sembrando vida, Pero la procuraduría agraria está 

dando títulos de la propiedad a mujeres eso no había pasado en este país. Hay 

otros elementos del empoderamiento femenino que no pasan por el discurso 

ideológico 

– Pero las mujeres de este gabinete no tienen un discurso feminista. Tienen el 

discurso de la equidad y la disminución de la brecha social pero no uno que 

reivindique las causas de género 

-Hay una ruptura generacional, porque ese feminismo del que hablas está 

anclado en asideros culturales distintos. Pero en este país todavía hay una 

desigualdad muy grande, no solo de sexismo sino una desigualdad ancestral de 

grandes sectores y hay prioridades, si logramos que desde la sociedad se 

construya un discurso de tender puentes sociales también ayuda a que el 

gobierno pueda tener esa política. Hoy como nunca el feminismo, como el 

ecologismo, como la lucha por las libertades sexuales, identidades y la lucha 

indígena son fundamentales para tener mejor país.  

 

Nueva relación con los medios 

 

López Obrador tomó posesión y con ello se inició una nueva relación comercial 

con los medios tradicionales. De los casi 10 mil millones de pesos que recibieron 

en 2019, en este 2020 el presupuesto no rebasa los 3 mil millones de pesos. 

– Tres mil millones de pesos es mucho aún.  

– Queríamos que fuera cero– admite, no tan en broma. 

Luego explica: “Vivimos en una globalidad y tampoco podemos acabar con el 

sistema mediático porque no tenemos qué lo sustituya. Y otros consorcios como 

AT&T, Sky, NBC o TVE y agentes globales de los medios que están ahí y que 

vienen presionando por apoderarse del espacio, porque es un mercado. 

Entonces, no es que le estemos apostando a lo podrido, simplemente que 

tenemos que garantizar una transición a otro tipo de medios. En lo que están 

madurando las redes sociales y otros medios que están emergiendo y que no 

tienen intereses económicos ni políticos… Pie de Página representa esa 

búsqueda, de medios que están creciendo. Pero tenemos que garantizar esa 

transición. Reducir y acotar el poder, pero tampoco podemos apostar a 

desaparecerlos 

-¿Cuál es el criterio que se va a tener en esta transición a los medios digitales?  

– Estamos buscando periódicos regionales, diversificar, reconociendo radios 

comunitarias y las realidades de los medios locales, incluso los medios 

radiofónicos independientes. Tenemos como mil 300 medios registrados. 

Antes nada más se daba publicidad a menos de 200. Y hay reglas que hay que 

seguir, pero pensamos que debe haber un piso parejo. Un sistema de verificación 

pública donde no intervenga ni el gobierno, ni los medios. Pensando en voz alta, 

el INEGI podría hacer las auditorías para definir cuánta audiencia tiene cada 

medio y que de esa manera una instancia autónoma pudiera generar esos 

criterios, y decir sin prejuicios cuáles son las audiencias. Entonces, vamos dando 



presupuesto a los diferentes medios, estamos dando presupuesto de publicidad 

a medios libres, radios comunitarias y medios libres regionales. Ahí hay un 

criterio que no tiene que ver solamente con las audiencias, por ejemplo, apoyar 

a Proceso, que aunque nos pegue, venda o no venda, fueron castigados en otros 

gobiernos, de alguna manera estamos compensando. O como Carmen Aristegui 

que nunca había recibido.  

 

Medios públicos y el caso Notimex 

 

-¿Qué papel juegan los medios públicos en esta transición? 

–Están en la posibilidad, en la reconversión para convertirse en medios 

ciudadanos. No gubernamentales sino sociales, que respondan al interés 

público. Para eso se trabaja en una propuesta de Ley, que aún no tiene fecha de 

salida. Tenemos un convenio con la UNESCO para la formación profesional de 

periodistas y de comunicadores en radios comunitarias.  Y estamos reforzando 

a los medios públicos en su capacidad de infraestructura para tener alcance 

nacional. La parte de las antenas y todo eso. Estamos avanzando en la 

coordinación de los medios, no queremos que el debate se convierta en algo que 

obstaculice el crecimiento de los medios. Más bien estamos haciéndolos crecer, 

ahí por eso nos interesa mucho resolver el conflicto laboral de Notimex.  

-¿Cuál es la posición oficial del gobierno en el caso de Notimex?  

Notimex era una agencia gubernamental, que era una simulación para hacer 

negocios. Está el sindicato de Notimex, encabezado por Conrado García, y pues 

ese señor se apoderó de la agencia. No importaba quién estuviera al frente. 

Venimos de un sindicato corrupto y abusivo y había que cambiar eso. 

Evidentemente eso generó un conflicto y despidos, pero también la resistencia 

del sindicato a no desaparecer. Ahora, (los nuevos dirigentes del SutNotimex) 

Tienen el reto de ser un sindicato distinto y la Agencia de respetar los derechos 

laborales legales que hay de cualquier trabajador y los mínimos de ley. 

– Mas allá del conflicto laboral, el hecho de que la directora de la Agencia estatal 

se insulte, por Twitter, con cualquier persona… 

– Que debatan no me preocupa, pero que lo hagan mediante el insulto sí. Porque 

somos servidores públicos, incluida la compañera Sanjuana, y tenemos que dar 

el ejemplo del país que tenemos. No podemos abogar a la intolerancia al insulto, 

al odio moral, porque eso nos lleva al autoritarismo, al caos, a la guerra civil. 

Tenemos que aprender a dialogar con quien piensa diferente y quien tiene su 

punto de vista, no descalificas a las personas.  

-¿Y eso se lo han dicho a ella?, ¿Se ha discutido? 

-Sí, los medios públicos hacen reuniones y se ha planteado, discutido y el 

presidente mismo se lo ha dicho. Y hay cosas que sí tienen consecuencias 

legales. Si ofendes, si acusas sin ninguna prueba, pues sí, te pueden sujetar a 

algún juicio. 

-¿Hay investigación sobre lo que publicó Carmen Aristegui? 

-Sí. Puedes preguntar a la Fiscalía Especializada en temas de Libertad de 

Expresión. 

-¿Y denuncia contra el exdirigente sindical? 



-Sí. En la fiscalía hay una denuncia por desvío de recursos, por mal uso de 

recursos públicos. De hecho, dentro de poco habrá una resolución sobre eso. 

-Sobre el tema de los corresponsales en el extranjero… Lo pongo así: un hombre 

73 años, con Parkinson, a punto de jubilarse, con 30 años en la agencia y que el 

argumento sea que porque ellos firmaron un contrato cuando reconoce que 

estuvo 30 años trabajando ahí ¿No es incongruente en el discurso de los 

derechos laborales de la 4T? 

-Por supuesto que sí, pero también hay que hablar de las realidades, todos ellos 

eran privilegiados.  

– ¿Todos? 

-No, pero la mayoría. La que estaba en China era la ex mujer del líder sindical. 

Pero a este señor en particular (el corresponsal en Venezuela) se le puede 

buscar ayudar. Hay que ver los casos individualmente De los que había se salvan 

tres o cuatro, no sé. Yo al principio salí a defenderlos, pero cuando vi cómo 

estaban algunos, dije no. Ganaban mucho, como si fueran diplomáticos, y tenían 

sobresueldos. Entonces, se les propuso regresar y no quisieron. 

-Eso no es así. No ha habido ni diálogo, ni propuestas, ni un intento ni de la 

directora ni de nadie de buscar solución… 

-Yo no me había metido por un asunto de competencias, pero ahora que 

tenemos la encomienda (junto con la secretaria del Trabajo) de revisar esto lo 

vamos a ver.  Y vamos a solucionarlo con la Ley Federal del Trabajo, con el 

artículo 123, tanto los derechos colectivos como Sindicato, como los derechos 

individuales de quienes están reclamando su liquidación o su reinstalación. 

 

 

Hiperdemocratización 

 

– Volviendo a las conferencias y esta hiperdemocratización en el acceso. Diario 

marca la agenda, pero no siempre es con la mejor información. De hecho, más 

bien se agarran las pifias, y en el campo de batalla de las redes quedan muchos 

periodistas que han trabajado mucho por la construcción de un país democrático 

que ahora parecen ser los enemigos 

-De eso te voy a decir una cosa. Que se ponga transparente todo. Si un reportero 

hace una investigación, en función de qué hace una investigación. Todo eso se 

tiene que saber, eso es parte de la democracia. Si (a los periodistas) los financia 

el Departamento de Estado, si reciben dinero de empresas, se tiene que saber, 

ese periodismo sí es con su prestigio, pero con un dinero que tiene un interés. 

La gente tiene que saber que no es un periodismo independiente y casi heroico.  

-Pero el asunto no es solo quien te financia. Hay periodistas que sienten una 

agresión de un discurso de todos los días del presidente negando ese trabajo, 

como cuando dice nadie dijo nada de lo que pasaba en Veracruz antes del 

gobierno de Cuitláhuac, cuando hay 14 periodistas asesinados… 

-…Y la plaza Lerdo se llama Regina Martínez. A ver, aquí se confunde el debate 

con los medios y los periodistas 

-Pero lo confunde el presidente.  

-Te recomiendo que veas el documental de Todo es privado sobre Cambridge 

analytics y como hay estrategias comunicacionales para impedir la deliberación 



y generar odio, choque, eso destruye la democracia. Entonces, hay que aprender 

a asimilar todo eso y aprender a distinguir. La sociedad aprendió a leer los 

periódicos, aprendió a leer las editoriales, tomó distancia de los medios y 

aprendió a leerlos. Igual en las redes. Comenzar a discutir las ´fake news’ 

(noticias falsas) de las medias verdades que tienen propósitos. Todo eso lo vas 

aprendiendo. Y lo que si te digo es que nadie en la historia ha enfrentado una 

dinámica mediática como este gobierno.  

 

Izquierdas y pueblos 

 

-¿Este gobierno es de izquierda?  

-¡Claro que es de izquierda! En primera, porque formamos parte de la tradición 

de lucha popular por la defensa de la soberanía, la democracia y las libertades. 

Lo que dieron origen a este país estamos instalados en esa corriente. Luego, 

porque estamos viendo, velando y trabajando para la mayoría, para hacer que 

los recursos públicos sean públicos, de acuerdo al interés público, para que el 

gobierno sirva a la población y no a unas cuantas corporaciones. Estamos 

diseñando políticas públicas de derechos, estamos rompiendo el sistema 

autoritario clientelar para hacer un modelo de derechos. Por eso los programas 

se elevaron a rango constitucional para que no pudieran, para que no tengan 

que sufrir cada seis años el criterio de cada gobierno. Y somos de izquierda 

porque somos libertarios, estamos por los derechos de todos y sí creemos en 

una sociedad plural, diversa, incluyente.  

-Muchos no lo ven así 

-Estamos del lado de las causas de las mujeres, de los jóvenes, de los indígenas, 

de las personas de la diversidad sexual pero evidentemente hay una manera de 

comunicar ciertas cosas con una cultura política que no es del Siglo XXI, eso a 

veces nos cuesta comunicar para las nuevas generaciones, porque estamos 

cambiando los paradigmas y estamos construyendo desde lo mexicano 

– Tenemos a funcionarios que empiezan conferencias de prensa hablando en su 

lengua, algo que nunca había visto, y luego una ceremonia del 20 de noviembre 

que refuerza una historia oficial hipermestiza. 

-Y una celebración indígena en el primer acto de este gobierno, donde el 

presidente se hinca, no ante la cruz, ante los pueblos. Es una lucha cultural. Pero 

vamos por pasos. Estamos hablando de que por primera vez el gobierno asume 

una identidad popular. Que por primera vez asume un ejército que deviene de 

guerras populares. Porque el 20 de noviembre es una celebración del ejército. Y 

todo eso en un evento en el que están reivindicando a Emiliano Zapata, a Pancho 

Villa, que se están retomando las banderas de Flores Magón… 

-Por eso: una historia mestiza  

– Es la que tenemos a la mano. Y sí, hay que construir otra historia, la historia 

de las regiones, de los nahuas, totonacas, mayas, de los yaquis. Los pueblos 

más castigados de la Revolución fueron los yaquis y los mayas, son historias 

que hay que contar, pero estamos en el primer gobierno que dice que tenemos 

que pedir perdón a los pueblos indígenas.  

-Si eso mismo lo llevamos a los otros temas: tenemos un programa que 

promueve los fertilizantes, y otro que dice que hay que evitarlos. Una secretaria 



que habla de campesinos y otro de productores. ¿Cómo interpretamos esos 

mensajes? 

-Asi esta este momento. Como lo plantea el presidente: Todavía lo viejo no acaba 

de morir y todavía lo nuevo no acaba de nacer. Y en ese no nacer pues hay 

fuerzas expresadas aquí, con la contradicción que eso significa. Si es verdad, 

pero también es resultado de la sociedad. La izquierda como la conocemos está 

muy debilitada, no sus causas, su organización, su representación social, sus 

capacidades reales de influir. Si hubiera una izquierda más fuerte, la sociedad te 

exige ser más radical, pero la radicalidad ahorita, fuera del movimiento feminista, 

lo tiene el gobierno. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno federal debe poner atención en 

Procuraduría Agraria y Conagua 

 

Sábado 11 julio 2020 / Nelly Téllez 

Necesario que el presidente, Andrés Manuel López Obrador, ponga especial 

atención en el trabajo de la Procuraduría Agraria y de la Comisión Nacional del 

Agua (Conagua) pues lejos de revertir las arbitrariedades y abusos de poder 

cometidos en sexenios pasados en detrimento de los pobres, solo se solapan las 

acciones. 

El comisionado de la comunidad de Puerto México del municipio de San Agustín 

Tlaxiaca, Luis Edgar Sánchez Sánchez, afirmó que en este municipio se tienen 

dos problemáticas añejas que afectan al campo y aunque ha acudido hasta las 

instancias federales, lejos de resolver están ofreciendo paliativos. 

Por un lado comentó que en 2013 la Procuraduría Agraria implementó el Fondo 

de Apoyo para Núcleos Agrarios sin Regularizar (FANAR) donde al interior del 

ejido de Puerto México despojó a 100 personas de sus tierras, esto aunque 

poseían los documentos de posesión que les entregó la Comisaría Ejidal desde 

mucho antes. 

De modo que cuando se hizo la certificación por el personal de la procuraduría, 

estos los desconocieron y no se incluyeron en la repartición de títulos de 

propiedad a estas personas, pues se benefició a otras personas con toda la 

alevosía y ventaja. 



 

En cuanto a la otra problemática que se tiene a nivel municipal, es que no se ha 

logrado cumplir con el decreto publicado el 5 de septiembre de 1985 en el Diario 

Oficial de la Federación donde se declara creación del Distrito de Riego Ajacuba 

para beneficio de los municipios de Atotonilco de Tula, Atitalaquia, Tlaxcoapan, 

Tlahuelilpan, Tetepango, Ajacuba y San Agustín Tlaxiaca. 

Para esto de debían crear las obras de infraestructura hidráulica para acceder al 

canal de aguas residuales de Ajacuba; sin embargo, en todos estos año no se 

ha cumplido esto, lo que beneficiaría a más de 3 mil hectáreas de cultivos, 

incluso en las obras que se han ejecutado recientemente han sido eliminados. 

Pues las obras quedaron a unos pasos de los límites de la frontera entre Ajacuba 

y San Agustín Tlaxiaca las obras concluyeron hasta Ajacuba, y la única 

respuesta que se ha recibido por parte de las autoridades de la Conagua a nivel 

federal es que se otorgarán pozos de riego agrícola; pero estos solo alcanzan a 

impactar entre 300 a 500 hectáreas y solo son para algunos. 

Lamentó que la visión del presidente AMLO de trabajar en beneficio de los 

pobres no se esté cumpliendo, pues todo indica que la actual administración 

federal es más de lo mismo y solo perjudican a las comunidades con su actuar. 

 

  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En comunidades rurales se harán pruebas en 

grupo para detectar coronavirus: Ssa 

 

Viernes 10 julio 2020 / Fanny Miranda 

El Consejo Nacional de Salud informó que se realizarán pruebas de diagnóstico 

PCR en grupo, como parte de una estrategia de brigadas de atención en las 

comunidades más alejadas, a fin de eficientar los recursos y tiempo para la 

detección de brotes de covid-19 en comunidades rurales, que fue aprobada este 

viernes. “Para que este programa funcione, verán que es análogo al que tiene la 

Ciudad de México, que arrancó hace tres semanas, Detección, protección y 

resguardo, requiere concentración de especímenes, se toman las muestras de 

cinco personas, y se concentran en un tubo, en realidad es una placa, y se hace 

la prueba de cinco personas.  

Si sale negativo, ya no hay que hacer ninguna más prueba, si sale positivo, con 

otra muestra en espejo, una o más de esas cinco personas es positiva, y eso 

permite que se haga más eficiente el diagnóstico, la eficiencia no solo es asunto 

de recursos financieros, es también asuntos de tiempos”, explicó Hugo López-

Gatell, subsecretario de Salud.  

En conferencia, López-Gatell explicó que la estrategia fue diseñada por el 

Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), la Organización Panamericana de 



la Salud (OPS) y la Secretaría de Salud; precisó que el programa no será 

operado por la dependencia, ya que lo tienen que operar los estados, pero si 

tendrán apoyo de los programas del Bienestar, el IMSS Bienestar, Instituto 

Nacional de Pueblos Indigenas (INPI), la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

y la Procuraduría Agraria.  

"El objetivo es salvar vidas y detectar estos brotes comunitarios, especialmente 

en estos municipios y localidades rurales, donde posiblemente la cantidad de 

casos cuando lo veamos en nuestro sistema no son suficientes para detectar los 

brotes, porque son pocas personas, pero tienen mucho impacto en las 

comunidades rurales, por eso esta estrategia tiene ese enfoque”, indicó por su 

parte, Ruy López Ridaura, director general del Centro Nacional de Programas 

Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece).  

López Ridaura explicó que se plantearon cuatro escenarios de atención, el 

tercero es el que incluye a las personas con factores de riesgo como obesidad, 

diabetes, hipertensión y que ya tienen signos del nuevo coronavirus; “estos son 

los individuos en los que estamos proponiendo una estrategia de seguimiento 

diario, ya sea telefónico, presencial, el darles acceso a oxímetros, termómetros 

para que podamos favorecer el telemonitoreo”, indicó. Explicó que se integrarán 

tres diferentes grupos de brigadas, las primeras serán comunitarias que harán 

barridos casa por casa presencial o telefónico, para identificar esos escenarios.  

También se integrarán brigadas más especializadas para hacer el monitoreo de 

las personas con sospecha de coronavirus y comorbilidades. Mientras que la 

tercera brigada de atención será el equipo de atención clínica de la unidad de 

primer nivel.  

“Históricamente tenemos un primer nivel muy desvinculado de la comunidad. En 

el modelo que hemos propuesto de un modelo de atención primaria, es el modelo 

que el Insabi está impulsado en los diferentes estados, es un modelo que trata 

de acercar tanto la comunidad, la red integrada de servicios hospitalarios”, 

apuntó.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Salud no emitirá esta semana semáforo 

epidemiológico 

 

Viernes 10 julio 2020 / Ernestina Alvarez 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, señaló que este fin de semana no 

se presentó la información del semáforo epidemiológico de Covid-19, que 

determina las actividades permitidas en cada una de las 32 entidades, porque 

“la información que presentan las autoridades locales no es consistente”. 

“Decidimos no presentar el semáforo porque información no es consistente en 

todos los estados, hay estados donde información que tenemos a la mano, las 

plataformas no son consistentes en todos los estados, al inicio pensamos 

desfase, hay inconsistencias, y vamos a evaluar y replaticar con autoridades 

federativas. En conferencia de prensa, Ruy López Ridaura, director general del 

Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, indicó 

que van a desarrollar una estrategia desde las comunidades para disminuir el 

riesgo de complicaciones con pacientes de Covid y comorbilidades, con el 

objetivo de evitar la mortalidad.  

Para ello, darán a los entidades la estrategia para que ellos realicen brigadas 

casa por casa, de forma presencial o telefónica, que monitoreen a los pacientes 

con sospecha les tomen signos vitales y oxigenación, que identifiquen brotes 



comunitarios y en caso de gravedad los vincule con hospitales, en esta medida 

estarán algunas dependencias federales como la Procuraduría Agraria, la 

Secretaría de Bienestar y los servidores de la nación. 

“También puede ser el barrido casa por casa telefónico, pero también puede ser 

presencial, hay muchas formas que hemos puesto dentro de los lineamientos y 

cada estado y localidad tiene que ver, son las brigadas de promoción que 

principalmente es la identificación y la promoción general, después hay brigadas 

especializadas dedicadas al monitoreo diario de pacientes que tienen sospecha 

de Covid, pero que también tienen factores de riesgo, adultos mayores, 

pacientes con diabetes”. 

Mientras que, López Gatell indicó que aplicarán un modelo en donde 

concentrarán las muestras por cinco personas, si alguna sale positiva se dará 

por hecho que los cinco están infectados y tomarán las acciones de aislamiento 

y atención médica, ante los repuntes que han registrado en algunos estados. 

“Sin ánimo de culpar y esto no tiene nada que ver con política, es una evaluación 

técnica, señales preocupantes de repuntes… Cuando es la curva esperada ya 

sabíamos que la íbamos a tener, cuando es un rebrote no hay que reclamar, 

pero si hay que actuar, porque eso es lo que dijimos que es procedente, 

rectificar”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Tras rebrotes presentan nueva estrategia para 

mitigar Covid-19 en México 

 

Sábado 10 julio 2020 / Arlet Cárdenas 

Luego de que se registraran rebrotes en varios estados, los más preocupantes 

en Campeche, Yucatán y Quintana Roo, el Consejo General de Salubridad 

delineó una nueva estrategia para mitigar la pandemia de Covid-19. 

Así lo informaron funcionarios federales en la conferencia nocturna de este 

viernes. El Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-

Gatell, dijo que actualmente la situación en el país es de preocupación por que 

se ha detectado que el desconfinamiento se ha hecho demasiado rápido en 

algunos estados, sin que se siga orden o conserve la sana distancia. 

Enfatizó que la responsabilidad de atender la pandemia es de los 3 niveles de 

gobierno y de los ciudadanos. 

Aclaró que el semáforo se mantendrá como se presentó la semana pasada, y 

que no se pudo actualizar porque la información que se transfiere desde los 

estados no es consistente. 

“Esta semana nos llevó estar descubriendo, pensamos que había un desfase en 

nuestra base de datos, vamos a evaluar y platicar con las entidades federativas 

al respecto, dejo en claro que no son las 32 entidades, no podemos presentar el 

semáforo porque hay huecos grises, no hay información consistente para la 

evaluación”. 

“Hay señales preocupantes de repuntes, cuando hay rebrote no hay que señalar, 

pero si actuar, es procedente rectificar”, expuso. 

 

La nueva estrategia 

 

El doctor Ruy López Ridaura, Director del Centro Nacional de Programas 

Preventivos y Control de Enfermedades (CENAPRECE) presentó la “Estrategia 



de promoción, prevención, atención y mitigación de Covid-19, y continuidad de 

acciones esenciales de salud pública a nivel comunitario en el marco de la APS” 

avalado por el Consejo Nacional de Salud. 

Es un elemento alternativo para resolver complejidades de la epidemia y consiste 

en un acuerdo de articulación de las iniciativas en varias entidades. 

Incluye acciones como: reforzar el componente de atención hospitalaria, reforzar 

primer nivel de atención y llevar la atención a la comunidad, estar cercanos a las 

personas. 

Esta estrategia surgió por datos que alertaron: un incremento de mortandad en 

casos graves por atención tardía, dispersión de la epidemia a comunidades 

rurales, desconocimiento de las rutas de atención Covid y no Covid, 

intensificación de detección y monitoreo de casos específicos. 

El objetivo general disminuir el riesgo de complicaciones y mortalidad mediante 

prevención, identificación y referencia oportuna de casos graves. 

Prevé la integración de equipos desde la comunidad y plantea la atención de la 

siguiente manera: 

 

-“Personas con factores de riesgo sin sintomatología Covid-19, continuidad y 

reforzamiento de atención de enfermedades base”. 

-“Personas sin factores de riesgo con sintomatología Covid: promoción, 

aislamiento domiciliario, comunicación de signos de alarma”. 

-“Personas con factores de riesgo con sintomatología de covid-19: promoción y 

seguimiento telefónica y presencial y detección temprana de datos de alarma”. 

-“Personas con signos de alarma: atención hospitalaria”. 

La estrategia en general plantea la integración de 3 equipos: brigada de 

promoción de la salud, brigada especializada, y equipo de atención clínica de la 

unidad de primer nivel. 

“Se trata de que, con recursos de las Secretarías de salud y la capacidad de 

movilizar otros recursos de trabajo comunitario, con apoyo del gobierno federal 

echando mano de instituciones nacionales, Imss bienestar, Instituto Nacional de 

los Pueblos indígenas, SEP, Procuraduría Agraria”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México supera los 289 mil casos y las 34 mil 

muertes por covid-19 

Domingo 11 julio 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - En el último día, México notificó 6 mil 891 contagios y 665 

muertes por Covid 19, con lo que ya suman 289 mil 174 casos y 34 mil 191 

defunciones, sin embargo, se tiene un estimado de que en el país existirían 328 

mil 703 contagios de coronavirus. 

En conferencia de prensa, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, indicó 

que el 60 por ciento de los contagios de coronavirus se recuperan, por lo que 

hasta el momento 177 mil personas han superado la enfermedad, pero se tienen 

a 49 mil 115 activos, es decir, con síntomas en las últimas dos semanas, de los 

cuales 13 mil 451 están hospitalizados, y ocupan el 45 por ciento de las camas 

instaladas. 

López Gatell señaló que no están ocultando la información de contagios y 

muertes de Covid, pero esta no se genera en una oficina, “sino depende de todas 

las entidades del país y las 26 mil unidades de salud”, las cuales tienen 

“deficiencia en su información”. 

Indicó que es imprescindible centrar la información en lo importante, porque si 

bien se demandan más pruebas muchas de las que se realizan no completan el 

proceso de notificación, por lo que antes de hacer “más diagnósticos se requiere 

que se compruebe lo básico”. 

Por último, señaló que hace falta la mitad de la epidemia de coronavirus por lo 

que llamó a medios de comunicación, gobiernos de los tres órdenes de gobierno 

a actuar para reducir los contagios y acudir a los hospitales Covid a los primeros 

síntomas. 

 

Salud no emitirá esta semana semáforo epidemiológico 

 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, señaló que este fin de semana no 

se presentó la información del semáforo epidemiológico de Covid-19, que 

determina las actividades permitidas en cada una de las 32 entidades, porque 

“la información que presentan las autoridades locales no es consistente”. 

“Decidimos no presentar el semáforo porque información no es consistente en 

todos los estados, hay estados donde información que tenemos a la mano, las 

plataformas no son consistentes en todos los estados, al inicio pensamos 

desfase, hay inconsistencias, y vamos a evaluar y replaticar con autoridades 

federativas. 



En conferencia de prensa, Ruy López Ridaura, director general del Centro 

Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, indicó que van 

a desarrollar una estrategia desde las comunidades para disminuir el riesgo de 

complicaciones con pacientes de Covid y comorbilidades, con el objetivo de 

evitar la mortalidad. 

Para ello, darán a las entidades la estrategia para que ellos realicen brigadas 

casa por casa, de forma presencial o telefónica, que monitoreen a los pacientes 

con sospecha les tomen signos vitales y oxigenación, que identifiquen brotes 

comunitarios y en caso de gravedad los vincule con hospitales, en esta medida 

estarán algunas dependencias federales como la Procuraduría Agraria, la 

Secretaría de Bienestar y los servidores de la nación. 

“También puede ser el barrido casa por casa telefónico, pero también puede ser 

presencial, hay muchas formas que hemos puesto dentro de los lineamientos y 

cada estado y localidad tiene que ver, son las brigadas de promoción que 

principalmente es la identificación y la promoción general, después hay brigadas 

especializadas dedicadas al monitoreo diario de pacientes que tienen sospecha 

de Covid, pero que también tienen factores de riesgo, adultos mayores, 

pacientes con diabetes”. 

Mientras que, López Gatell indicó que aplicarán un modelo en donde 

concentrarán las muestras por cinco personas, si alguna sale positiva se dará 

por hecho que los cinco están infectados y tomarán las acciones de aislamiento 

y atención médica, ante los repuntes que han registrado en algunos estados. 

“Sin ánimo de culpar y esto no tiene nada que ver con política, es una evaluación 

técnica, señales preocupantes de repuntes… Cuando es la curva esperada ya 

sabíamos que la íbamos a tener, cuando es un rebrote no hay que reclamar, 

pero si hay que actuar, porque eso es lo que dijimos que es procedente, 

rectificar”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan la estrategia para la atención de 

Covid-19 en comunidades rurales 

 

Domingo 11 julio 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - El Consejo Nacional de Salud informó que se realizarán 

pruebas de diagnóstico PCR en grupo, como parte de una estrategia de brigadas 

de atención en las comunidades más alejadas, a fin de eficientar los recursos y 

tiempo para la detección de brotes de Covid19 en comunidades rurales, que fue 

aprobada este viernes. 

“Para que este programa funcione, verán que es análogo al que tiene la Ciudad 

de México, que arrancó hace tres semanas, Detección, protección y resguardo, 

requiere concentración de especímenes, se toman las muestras de cinco 

personas, y se concentran en un tubo, en realidad es una placa, y se hace la 

prueba de cinco personas. Si sale negativo, ya no hay que hacer ninguna más 

prueba, si sale positivo, con otra muestra en espejo, una o más de esas cinco 

personas es positiva, y eso permite que se haga más eficiente el diagnóstico, la 

eficiencia no solo es asunto de recursos financieros, es también asuntos de 

tiempos”, explicó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell Ramírez. 

En conferencia, López-Gatell explicó que la estrategia fue diseñada por el 

Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), la Organización Panamericana de 

la Salud (OPS) y la Secretaría de Salud; precisó que el programa no será 

operado por la dependencia, ya que lo tienen que operar los estados, pero si 

tendrán apoyo de los programas del Bienestar, el IMSS Bienestar, Instituto 

Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

y la Procuraduría Agraria. 



“El objetivo es salvar vidas y detectar estos brotes comunitarios, especialmente 

en estos municipios y localidades rurales, donde posiblemente la cantidad de 

casos cuando lo veamos en nuestro sistema no son suficientes para detectar los 

brotes, porque son pocas personas, pero tienen mucho impacto en las 

comunidades rurales, por eso esta estrategia tiene ese enfoque”, indicó por su 

parte, el director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y 

Control de Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura. 

López Ridaura explicó que se plantearon cuatro escenarios de atención, el 

tercero es el que incluye a las personas con factores de riesgo como obesidad, 

diabetes, hipertensión y que ya tienen signos del nuevo coronavirus; “estos son 

los individuos en los que estamos proponiendo una estrategia de seguimiento 

diario, ya sea telefónico, presencial, el darles acceso a oxímetros, termómetros 

para que podamos favorecer el telemonitoreo”, indicó. 

Explicó que se integrarán tres diferentes grupos de brigadas, las primeras serán 

comunitarias que harán barridos casa por casa presencial o telefónico, para 

identificar esos escenarios. También se integrarán brigadas más especializadas 

para hacer el monitoreo de las personas con sospecha de coronavirus y 

 comorbilidades. Mientras que la tercera brigada de atención será el equipo 

deatención clínica de la unidad de primer nivel. 

“Históricamente tenemos un primer nivel muy desvinculado de la comunidad. En 

el modelo que hemos propuesto de un modelo de atención primaria, es el modelo 

que el Insabi está impulsado en los diferentes estados, es un modelo que trata 

de acercar tanto la comunidad, la red integrada de servicios hospitalarios”, 

apuntó. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Luces de plomo 

Domingo 11 julio 2020 / Abel Barrera Hernández 

En la cresta de la Montaña de Guerrero, sobre la amplia zona de alto riesgo para 

los asentamientos humanos, se multiplican pequeños poblados que se 

encuentran en las líneas de fuego marcadas por cruces, a causa de las disputas 

agrarias dirimidas a punta de bala. Son conflictos añejos, que antes de la 

revolución protagonizaron innumerables batallas los pueblos fundadores de esta 

entidad suriana. Con gran orgullo rememoran que lucharon al lado de Vicente 

Guerrero en la gesta por la independencia. 

Sus documentos coloniales forman parte de las pruebas tangibles que reclaman 

derechos primordiales. Tienen leyendas que nutren la memoria colectiva sobre 

el robo de documentos agrarios supuestamente planeado por comunidades 

vecinas. La falta de documentos oficiales, como la carpeta básica, colocan en 

desventaja a comunidades indígenas, que, a pesar de su asentamiento 

ancestral, la ley agraria no protege sus derechos territoriales. Las resoluciones 

de los tribunales agrarios, en muchas ocasiones, en lugar de resolver los 

conflictos, los exacerba, porque la parte que es vencida en juicio no está 

dispuesta a ceder las hectáreas, que por muchos años han ocupado. Es cuando 

los comuneros y comuneras deciden defender sus tierras con las armas en la 

mano, en las líneas de fuego. 

La disputa agraria que actualmente protagonizan los habitantes de Alacatlatzala, 

perteneciente al pueblo Na Savi, con el núcleo agrario de Malinaltepec, del 

pueblo Me’phaa, nos remite a una lucha cíclica, que de manera recurrente tiene 

momentos ríspidos al grado que han llegado a la confrontación armada. El último 

tramo de esta reyerta se da en 1978, cuando los comuneros de Alacatlatzala 

incursionan en una superficie de mil 300 hectáreas, que la comunidad agraria de 

Malinaltepec, reclama como suya. En abril de ese mismo año Alacatlatzala inició 

un juicio agrario solicitando la confirmación y titulación de sus bienes comunales. 

Los dos núcleos agrarios le han apostado a la ocupación de las tierras en 

conflicto, a través de la apertura de nuevas parcelas o la conformación de centros 

de población. Alacatlatzala tomó la decisión de trabajar estas tierras, mientras 

que las autoridades agrarias, con el apoyo de las autoridades municipales de 

Malinaltepec, autorizaron nuevos asentamientos en la zona de conflicto. Esta 

franja ha sido escenario de múltiples agresiones por parte de los dos pueblos, 

que se han enfrascado en una disputa estéril. 

En 1993 el tribunal agrario le restituyó a Malinaltepec, 9 mil 500 hectáreas, 

causando un gran agravio a los comuneros de Alacatlatzala, quienes 

interpusieron un recurso de revisión que no procedió. Esta situación mantuvo en 

suspenso la ejecución de la sentencia. Fue hasta octubre de 2005, cuando el 

Tribunal Unitario Agrario, determina entregar una superficie de 12 mil 546 

hectáreas, ignorando la decisión de 1993. Para las autoridades agrarias de 

Alacatlatzala hubo un exceso en la sentencia, por parte de los magistrados, que 



trazaron la línea en el punto conocido como Piedra de Moler, borrando de un 

plumazo la zona de conflicto de mil 744 hectáreas. 

Con ese aval del Tribunal y con los acuerdos que logró establecer con los 

núcleos agrarios de Mixtecapa y Coatzoquitengo, para Malinaltepec la disputa 

histórica con Alacatlatzala quedaba saldada. 

Este capítulo dio paso a una confrontación mayor, porque para Alacatlatzala, 

representó una provocación la construcción de nuevas viviendas dentro de los 

territorios que han disputado por décadas. Han resistido cultivando sus parcelas 

por encima de la resolución del Tribunal. Cada año, el conflicto se reactiva con 

la llegada de las lluvias. Las familias salen a sembrar en un terreno minado, 

saben que hay que cuidarse las espaldas porque el riesgo de una bala perdida, 

es inminente. 

Para Alacatlazala, la creación de nuevas colonias, por parte de Malinaltepec, es 

para ocupar la franja en disputa y para cercarlos territorialmente. Para contener 

este avance, han creado más anexos, en la zona de conflicto. Es una pelea que 

se disputa metro a metro, con la apertura de nuevas parcelas o la construcción 

de casas. Los dos grupos enfrentados, han constatado que las denuncias 

interpuestas por daños, despojo, lesiones, allanamiento de morada o robo, no 

prosperan ante el ministerio público. Por eso, han ganado las posturas radicales, 

de ocupar las tierras atrincherándose, para arremeter con las armas. Se ha 

vuelto recurrente que al inicio del ciclo agrícola se organicen para irrumpir en la 

zona de conflicto y de esta manera someter a los adversarios. Se destruyen 

cultivos, se queman casas y se atemoriza a la población con armas de fuego. 

En el 2017, Alacatlatzala interpuso un juicio por conflicto de limites ante el 

Tribunal Unitario Agrario, para reclamar 3 mil 200 hectáreas que mantienen en 

disputa con Malinaltepec. A pesar de llevar el caso ante las instancias 

competentes, la disputa agraria se ha acrecentado en la zona de conflicto. Ha 

crecido la animadversión y el deseo de venganza, porque cada parte se aferra a 

su terruño y al derecho que han generado, por la misma ocupación de estos 

territorios. 

En este año de la pandemia causada por el covid – 19, la conflictividad agraria 

se reactivó con mayor virulencia en varios núcleos agrarios de la Montaña de 

Guerrero. El conflicto de Malinaltepec y Alacatlatzala no fue la excepción. 

Cuando iniciaron los trabajos de preparación de los terrenos para la siembra, se 

dio la primera agresión a un vecino de Encino Roble, municipio de Malinaltepec, 

quien fue retenido por los comuneros de Alacatlatzala y posteriormente liberado. 

Se armó la trifulca y desde esa fecha se han suscitado balaceras nocturnas entre 

ambos bandos. El 19 de mayo, fue una noche de luces de plomo. Solo la lluvia 

apaciguó a los rijosos. 

A pesar de las reuniones que se han establecido con personal de la Procuraduría 

Agraria, con el presidente municipal de Malinaltepec y con los magistrados del 

Tribunal Unitario Agrario, la confrontación no ha cesado. 

El 29 de junio, como Tlachinollan convocamos a las dos partes para reafirmar el 

compromiso de esperar la resolución que emita el Tribunal Unitario Agrario, con 

sede en Chilpancingo. En este encuentro constatamos la hondura del conflicto, 

por ser añejo y por estar marcado por eventos violentos que han causado 

muertes, destrucción de casas, desplazamientos de familias, la imposibilidad de 



vivir en paz y dormir con tranquilidad. Hace falta implementar una estrategia 

interinstitucional, impulsada por el gobierno federal que atienda de fondo la 

conflictividad agraria en las regiones indígenas. Se requiere estar más cerca de 

las regiones que se encuentran desamparadas y abandonadas a su suerte. Ante 

la ausencia de las autoridades y la ineficacia en la aplicación de la ley, la 

población indígena ha tenido que usar la fuerza para hacer valer sus derechos. 

En lugar de verse como pueblos hermanos que han forjado una cultura 

resplandeciente en este macizo montañoso, sus energías se pierden en la 

disputa agraria, que debilita la organización comunitaria y su capacidad para 

ejercer su libre determinación. No podemos permitir que sean las luces de plomo 

las que impongan la ley del más fuerte y la paz de los sepulcros entre los pueblos 

indígenas de Guerrero. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estancado proceso legal en Felipe Ángeles 

 

Domingo 11 julio 2020 / Adrián Mendoza Salazar 

Hidalgo. - Se cumplen 14 años de lucha de los habitantes del ejido Felipe 

Ángeles, quienes buscan lograr la certeza legal de sus predios, donde son 27 los 

que anhelan el beneficio ante la Procuraduría Agraria, sin embargo, el proceso 

quedó estancado, ya que sus líderes han muerto. 

Este año desafortunadamente dejo de existir Sabas Orosco uno de los 

principales interesados en los trámites, quien logró paralizar el conflicto de 

amenaza de desalojo que pretendían realizar supuestos dueños identificados 

como Miguel Pérez y Crescencio Hernández, ambos apoyados por el abogado 

Andrés Mora, sin embargo, los dos primeros también ya fallecieron luego de 

tanto atropello. 

Expresan, que esto permitió que se frenara la lucha por el reconocimiento de 

más de 100 hectáreas que conforma el ejido Felipe Ángeles, donde por el 

momento buscan el apoyo de alguna estancia a fin de agilizar el trámite de 

regularización que ya es urgente. 

“A la fecha todos estamos trabajando tranquilos las tierras, sin embargo, 

anhelamos la certeza legal con el fin de estar más seguros de heredar un 

patrimonio con el sustento legal adecuado y con el aval de las mismas 

autoridades del ramo”, aseguran. 

Finalmente comentan, que la comunidad enclavada entre Ojo de Agua y la 

localidad Benito Juárez ya se vienen modernizando ante la mejora del camino, 

sin embargo, con documentos en mano se pueden lograr más servicios básicos. 
 

 
 



 

El alcalde de Metlatónoc se deslinda de conflicto 

agrario 

 

Sábado 10 julio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - El alcalde de Metlatónoc, Zeferino Villanueva Galindo, 

se deslindó de cualquier responsabilidad en el conflicto agrario que enfrentan las 

localidades de San Juan Huexopa y Tierra Blanca, que ha provocado 

enfrentamientos armados, quema de casas, vehículos y tres personas 

desaparecidas. 

A través de un comunicado, el alcalde de Metlatonoc se deslindó de la irrupción 

armada que el pasado 2 de julio realizaron pobladores de San Juan Huexopa en 

la localidad de Tierra Blanca, esta última ubicada en el municipio vecino de 

Cochoapa El Grande. 

En esos hechos se registró la quema de cinco casas y seis autos; además, de 

acuerdo con los testigos, los comuneros de San Juan Huexopa asesinaron a 

balazos a tres hombres identificados como Macario Gálvez Esteban, Maurilio de 

la Cruz Mendoza y Santiago Cuéllar Gálvez, quienes estaban encargados de la 

iglesia del pueblo. 

Los testigos indicaron que los comuneros agresores se llevaron los 3 cuerpos y 

hasta la fecha continúan desaparecidos. 

Esta semana, los pobladores de Tierra Blanca protestaron en la Fiscalía 

Regional de la Montaña, con sede en Tlapa de Comonfort, donde 

responsabilizaron al alcalde de Metlatónoc, Zeferino Villanueva Galindo. 

Este viernes, el edil morenista emitió un comunicado en el que se desmarcó del 

conflicto. 

Afirmó que “se ha pretendido de manera irresponsable hacer señalamientos 

infundados”, que no abonan en la investigación y esclarecimiento de los hechos.  

Señaló que su gobierno no ha fijado posicionamiento alguno en el conflicto 

agrario que sostienen ambos pueblos, ya que solo la autoridad competente 

puede determinar quién tiene la razón. 



Indicó que realizó una serie de propuestas en la reunión territorial para la 

construcción de la paz, tendientes a resolver el conflicto. 

De entrada, solicitó la participación del Registro Agrario Nacional y de la 

Procuraduría Agraria Federal, ya que son las autoridades competentes para 

resolver asuntos ejidales. 

El alcalde precisó que no se trata de límites territoriales del municipio, sino de 

los ejidos. 

Asimismo, informó que solicitó la presencia permanente de las corporaciones 

federales de seguridad, para evitar actos como la irrupción armada del 2 de julio. 

También dijo que propuso al representante de los bienes comunales de San Juan 

Huexopa la dotación de maíz en la cantidad que estimen producir en la zona en 

conflicto, para evitar nuevos actos de violencia o provocación mientras se 

soluciona el conflicto agrario. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Consejo de vigilancia 

Sábado 11 julio 2020 / Reynaldo Magaña 

En la estructura administrativa de los ejidos, además del comisariado ejidal que 

tiene a su cargo la administración, existe un órgano encargado de supervisar la 

actuación de aquel. Está integrado por un presidente y dos secretarios, con sus 

respectivos suplentes. Vigilará que los actos del comisariado se ajusten a los 

preceptos de la ley y a lo dispuesto por el reglamento interno o la asamblea, 

revisará las cuentas y operaciones del comisariado a n de darlas a conocer a la 

asamblea y denunciará ante ésta las irregularidades en que haya incurrido el 

comisariado, también convocará a asamblea cuando no lo haga el comisariado 

y todo lo demás que señalen la ley y el reglamento interno del ejido. 

Para convocar a asamblea, motivado por la omisión del comisariado, puede 

hacerlo a petición de un grupo de ejidatarios, veinte o el veinte por ciento del 

padrón ejidal o por iniciativa propia; desde luego, igual que el comisariado ejidal, 

también debe actuar en forma colegiada, por tanto, al emitir convocatorias para 

celebración de asamblea, deberán firmarlas los tres integrantes. 

El procedimiento es el mismo que se utiliza para las asambleas ordinarias o de 

formalidades especiales, según sea el caso. 

En los casos donde el comisariado ejidal sea removido, atento al procedimiento 

del artículo cuarenta de la ley agraria, esto es cuando la asamblea previamente 

convocada para ello así lo determine, entrarán en funciones los suplentes 

durante un periodo máximo de dos meses, en tanto el consejo de vigilancia, 

gozará de ese mismo periodo para convocar a elecciones. 

Si no lo hace en ese término, la Procuraduría Agraria, a petición de parte, 

convocará para la regularización de los órganos de representación ejidal. Es 

prudente aclarar, que, si no ocurre ninguno de los supuestos posteriores a la 

remoción, es decir el consejo de vigilancia no convoca, ni la Procuraduría Agraria 

tampoco, entonces los suplentes que hayan tomado posesión durante el periodo 

de dos meses, seguirán en la representación ejidal, en tanto se regulariza 

legalmente la falta de comisariado ejidal. 

La actuación de los suplentes será solamente para casos urgentes de 

representación frente a terceros, estos son no tiene facultades para convocar a 

asamblea, ni ejecutar otros actos ordinariamente encargados a los directivos 

propietarios. 

En forma similar a lo anterior, si al vencimiento del periodo del comisariado ejidal, 

esto es tres años, éste no convocó a elecciones para nuevos directivos, el 

Consejo de Vigilancia deberá hacerlo en el periodo de dos meses. 

Como dato curioso, en Baja California la cuarentena en los hechos, ha impedido 

la celebración de asambleas por decisión de los propios ejidatarios, lo que ha 

motivado que, a la fecha de publicación de la presente columna, haya cincuenta 



y dos ejidos con órganos de representación vencidos y el periodo de dos meses 

para que convoque el Consejo de Vigilancia también se haya vencido, lo que 

motiva que la Procuraduría Agraria deba hacerlo. 

A diferencia de lo que en muchos ejidos suponen, el Consejo de Vigilancia no es 

el encargado de la seguridad privada, ni de la vigilancia policial en un núcleo 

agrario. Con frecuencia se confunden las funciones de este órgano colegiado 

con tareas coercitivas o de investigación, encargadas por la propia asamblea de 

ejidatarios, sin que la ley lo prevea. 

También, es habitual encontrar documentos firmados por el presidente del 

consejo de vigilancia, además de los integrantes del comisariado ejidal, sin que 

ello produzca ningún efecto legal, porque como se dijo, este consejo debe actuar 

en forma colegiada, esto es, con la firma de los tres integrantes, el presidente y 

los dos secretarios, por tanto, esa costumbre es ociosa cuando no se cumple 

este requisito. 

Además, para la validez de los documentos administrativos, para cualquier 

asunto en representación del ejido, basta la firma de los tres integrantes del 

comisariado ejidal. El consejo de vigilancia en estos casos, sale sobrando. 

 

*El autor es jurista especializado en derecho agrario y ambientalista 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por contagio del virus, oficinas de gobierno con 

menos personal 

 

Hay empleados incapacitados por dar positivo a COVID-19 o por presentar los 

síntomas, mientras que los adultos mayores fueron enviados a su casa para 

resguardarse. 

Sábado 10 julio 2020 / Hernán Villareal 

Oficinas gubernamentales, tanto del ayuntamiento como del estado, laboran con 

menos de su plantilla laboral, debido a que algunos de sus trabajadores han dado 

positivo al Coronavirus, otros más se aislaron por miedo y algunos porque 

rebasan los 60 años de edad y forman parte del grupo vulnerable al contagio. 

Por ejemplo, la oficial local de la Comisión de Agua del Estado de Veracruz, tiene 

al menos cuatro trabajadores incapacitados y dos más que se aislaron desde el 

inicio de la pandemia por ser personas de la tercera edad, explicó el titular, 

Guadalupe Ramírez Zepeta. 

Indicó que con el personal restante es como están laborando tanto en lo 

operativo como administrativo, pero aquellos que manifestaron los síntomas, se 

les pidió que se ausentaran de inmediato para bien de su salud y la del resto de 

los trabajadores. 

Dos adultos mayores, que realizan labores no pesadas en la CAEV, por su edad 

se les mandó a quedarse en casa hasta que el semáforo epidemiológico esté en 

verde.  

En la delegación de Tránsito del Estado, el jefe de servicios también está en 

aislamiento, debido a que es una persona de la tercera edad, el resto del 

personal labora con las medidas correspondientes, explicó el jefe de la 

corporación, Abimael Pérez Cruz.  



En la oficina del Instituto de la Policía Auxiliar y Protección Patrimonial (IPAX), el 

comandante al mando de la corporación también se encuentra incapacitado. 

Mientras que Seguridad Pública del Estado, también mandó a elementos que 

padecen de diabetes o hipertensión a resguardarse en casa. 

En el Ayuntamiento, el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio 

de Las Choapas, que  agremia a 170 empleados, labora con el 70% de su 

plantilla, debido a que tienen personal incapacitado por enfermedad y otros 

aislados por ser adultos mayores. 

En cuanto al personal de confianza, también unas 20 personas han solicitado 

permiso por presentar los síntomas del coronavirus o por ser adultos mayores. 

Quienes hasta el momento no retornan a sus oficinas, son quienes laboran para 

el Gobierno federal, como la Secretaría de Desarrollo Rural (Sader), antes 

Sagarpa, la Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional Electoral. 
 

 

 


